
Кредитная 
перегрузка
Доходы граждан  
все чаще уходят  
на погашение долгов

По итогам февраля почти у каж-
дого шестого заемщика в Рос-
сии соотношение платежа по 
всем кредитам и займам к дохо-
ду (pay to income, PTI) превыша-
ло 50%, свидетельствуют данные 
Объединенного кредитного бю-
ро (ОКБ). Количество таких заем-
щиков резко выросло в прошлом 
году и сейчас превышает 8 млн 
человек. Между тем уже осенью 
условия выдачи им кредитов мо-
гут резко ужесточиться. Экспер-
ты отмечают, что это повлияет 
прежде всего на граждан с не-
большим уровнем дохода и по-
влечет их уход в теневой сектор.

Согласно оценке БКИ ОКБ (вхо-
дит в тройку крупнейших), за 2018 
год значительно выросли количест-
во и доля заемщиков, у которых по-
казатель долговой нагрузки превы-
шает 50%. Оценка проводилась на ос-
новании информации из кредитных 
историй и агрегированных данных 
по указанным кредиторами доходам 
заемщиков. По состоянию на 1 марта 
2019 года больше половины своего 
дохода на погашение ссуд отдавали 
14,6% (8,23 млн человек) от всех заем-
щиков. Показатель растет с 2017 го-
да. Так, в 2016 и 2017 годах он нахо-
дился на уровне 12,7%, в 2018 году со-
ставил 13,8%.

При этом среди закредитован-
ных граждан 53% (4,33 млн человек) 
имеют месячный доход от 20 тыс. 
до 50 тыс. руб., 26% (2,19 млн) — ме-
нее 20 тыс. руб., 21% (1,7 млн) — бо-
лее 50 тыс. руб. По словам гендирек-
тора БКИ «Эквифакс» Олега Лагутки-
на, к повышению значения PTI мо-
жет приводить возросшая активно-
стью кредиторов, которые предлага-
ют заемщикам все большие суммы: 
«Средняя сумма потребкредита толь-
ко за прошлый год выросла почти на 
40%, превысив 180 тыс. руб., а в от-
дельных банках она составляет 600–
700 тыс. руб.».

Концепцию расчета показателя 
долговой нагрузки (ПДН) Банк Рос-
сии представил в октябре 2017 го-
да, исполняя поручение президента 
Владимира Путина, данное в конце 
2016 года (см. „Ъ“ от 23 октября 2017 
года). Методом выбрали PTI, когда 
показатель рассчитывается как от-
ношение ежемесячных платежей за-
емщика по всем непогашенным кре-
дитам и займам и по вновь выдавае-
мому кредиту к его среднемесячно-
му доходу.

Предельный уровень долговой 
нагрузки пока не определен, одна-
ко в феврале глава думского комите-
та по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков заявлял, что Госдума может 
законодательно закрепить его в раз-
мере, который не превышает 50% до-
хода гражданина. Рассчитывать ПДН, 
если ссуда более 10 тыс. руб., креди-
торы будут должны с 1 октября, при 
превышении предельного показате-
ля они будут применять повышен-
ные коэффициенты риска, что сде-
лает невыгодной выдачу таких ссуд.
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«Ренова» без четверти
Энергоактивы Виктора Вексельберга недооценили в рамках сделки с «Газпромом»
Как выяснил „Ъ“,  крупнейшая 
частная генкомпания РФ 
«Т Плюс», которую попавший 
под санкции США Виктор Век-
сельберг хочет передать в СП 
с «Газпром энергохолдингом», 
оценена в 45 млрд руб., а ГЭХ — 
в 360 млрд руб. Таким образом, 
доля активов бизнесмена при 
объединении не превысит 11%, 
что не устраивает господина 
Вексельберга, претендующего 
на блокпакет. По данным источ-
ников „Ъ“, чтобы увеличить до-
лю, «Ренова» может внести в СП 
активы в солнечной энергетике 
и машиностроительный бизнес. 
Осложняет сделку и ряд  других 
проблем, в частности, чтобы 
обезопасить себя от санкцион-
ных рисков, ГЭХ хочет исполь-
зовать посредничество банков.

В рамках сделки по объедине-
нию энергокомпаний «Т Плюс» 
(входит в группу «Ренова» Викто-
ра Вексельберга) и «Газпром энер-
гохолдинг» (ГЭХ, контролиру-
ет энергетику монополии) завер-
шился этап оценки активов, го-
ворят источники „Ъ“. По данным 
„Ъ“, «Т Плюс» оценена в 40–45 мл-
рд руб., ГЭХ — в 360 млрд руб. До-
ли в СП должны быть пропорцио-
нальны этим суммам, то есть «Ре-
нова» может получить 11%. Это, 
подчеркивает собеседник „Ъ“, не 
устраивает группу, которая оце-
нивает свои активы не менее чем 
в 100 млрд руб.

Другой собеседник „Ъ“ утвер-
ждает, что в конечной конфигура-
ции доля «Реновы» в СП должна 
составить не менее 25% плюс 1 ак-
ции. Чтобы добиться этого, группа 
может включить в сделку дополни-
тельные активы, например Ураль-
ский турбинный завод (УТЗ) и ГК 
«Хевел». Есть также вариант пол-
ного выкупа доли «Т Плюс» ГЭХом 
в 2022–2025 годах.

Виктор Вексельберг и «Ренова» 
попали в SDN List управления по 
контролю за иностранными акти-
вами (OFAC) Минфина США в апре-
ле 2018 года. Фигурантам черного 
списка запрещены въезд в США 
и операции в долларах, их счета за-
мораживаются, американским гра-
жданам и компаниям нельзя вести 
с ними дела, аналогичные ограни-
чения распространяются и на их 
бизнес. Из-за того, что санкции пе-
реходят на все активы, в которых 
фигуранты SDN List владеют более 
половины, принадлежащие Викто-
ру Вексельбергу структуры снижа-
ли свое участие в «Т Плюс» с 57,1% 
до 39,59%, «Хевеле» — с 51% до 46% 
и УТЗ — с 80% до 49%.

• «Т Плюс» — шестая по объему ге-
нерирующих активов энергокомпа-
ния в РФ (15,5 ГВт). Компания боль-
ше не раскрывает консолидирован-
ную отчетность, в ноябре 2017 го-
да замглавы «Т Плюс» Кирилл Лыков 
в интервью «Интерфаксу» говорил, 
что чистая прибыль по итогам го-
да может составить 7,8 млрд руб., 
EBITDA — 47,27 млрд руб., выруч-
ка — 345 млрд руб. 

• УТЗ (входит в холдинг РОТЭК 
группы «Ренова») специализируется 

на производстве паровых турбин, 
высокий спрос на них ожидается 
в рамках программы модерниза-
ции старых ТЭС. По словам источ-
ников „Ъ“, сейчас «Ренова» оценива-
ет актив в 10–12 млрд руб. 

• «Хевел» — крупнейшая интег-
рированная компания в солнеч-
ной энергетике — после заверше-
ния всех строек по обязательным 
инвестконтрактам также будет 
 генерировать высокий денежный 
поток, ожидают собеседники „Ъ“. 

Для Виктора Вексельберга ключе-
вой интерес в заключении сделки — 
генерирование новым СП стабиль-
ных дивидендов, отмечает собесед-
ник „Ъ“. Среди условий, выдвину-
тых менеджментом «Реновы», га-
рантия дивидендных выплат в объ-
еме 7 млрд руб. в 2019 году и 15 мл-
рд руб. в 2020–2021 годах. «Т Плюс» 
впервые за свою историю заплати-
ла дивиденды по итогам 2017 го-
да — 2,92 млрд руб. и за первое полу-
годие 2018 года — 4 млрд руб. Кроме 

того, «Ренова» хочет получить не ме-
нее 25% кресел в совете директоров 
СП с правом блокирующего голоса 
и назначения гендиректора.

ГЭХ, по данным „Ъ“, видит сдел-
ку иначе. Чтобы избежать санк-
ционных рисков, структура «Газ-
прома» хотела бы провести ее че-
рез посредника: пакет «Реновы» 
в «Т Плюс» сначала будет выкуплен 
каким-то банком, а затем уже в рас-
срочку приобретен холдингом. 
В самом ГЭХе и «Ренове» комменти-
ровать условия объединения акти-
вов отказались.

С учетом всех дискуссионных 
вопросов назвать сроки заключе-
ния сделки сложно, говорит источ-
ник „Ъ“. Кроме того, она до сих пор 
не согласована ФАС (и даже хода-
тайства в службу пока не поступа-
ли). Один из собеседников „Ъ“ на-
звал согласование «вопросом так-
тики». Однако ФАС уже однажды 
заблокировала попытку объеди-
нения этих активов: в 2011 году 
компании прорабатывали анало-
гичную схему с контролем у ГЭХа 
и блокпакетом у «Реновы». В ФАС 
посчитали, что концентрация рын-
ка в результате окажется слишком 
высокой. С тех пор компании толь-
ко увеличивали объем активов 
(у ГЭХа — 39 ГВт). Мощность «ЕЭС 
России» — около 240 ГВт, и новый 
энергохолдинг может консолиди-
ровать около четверти рынка.

Доля установленной мощно-
сти нового игрока в зонах свобод-
ного перетока «Урала» и «Центра», 
по оценке Николая Посыпанко из 
VYGON Consulting, увеличится до 
16–18%, приблизившись к 20-про-
центному барьеру доминирующе-
го положения. Рыночная концент-
рация, безусловно, усилится, счи-
тает эксперт: после объединения 
в каждой из этих ЗСП три крупней-
ших продавца будут контролиро-
вать 65–70% оптовой генерации, 
что является одним из признаков 
доминирующего положения.

Директор Фонда развития пра-
ва и медиации ТЭК Александр Па-
хомов полагает, что в целом ФАС мо-
жет согласовать сделку, но выдать 
перечень предписаний об ограни-
чении монопольной деятельнос-
ти, в том числе по продаже части ак-
тивов. Если стороны сделки и ФАС 
найдут условия, при которых вли-
яние объединенных активов на це-
нообразование на рынке не приве-
дет к ограничению конкуренции 
и будет под контролем ФАС до устра-
нения концентрации — а это может 
занять годы, уточняет эксперт, полу-
чить разрешение вполне реально.

Татьяна Дятел

Ford не ищет легковых путей
Компания может оставить в России только LCV

Как узнал „Ъ“, Ford может уже летом 
полностью отказаться от выпуска и им-
порта в РФ легковых автомобилей. Окон-
чательные планы реструктуризации СП 
Ford Sollers станут известны 27 марта. 
По данным „Ъ“, Ford в РФ будет присут-
ствовать только в сегменте легких ком-
мерческих автомобилей (LCV), сохранив 
долю в заводе в Елабуге, где собира-
ются также внедорожник Ford Explorer 
и кроссовер Kuga. Продажа остальных 
активов уже обсуждается на уровне пра-
вительства. Однако возможен и полный 
уход Ford из России: чтобы оставить ка-
кое-то производство, концерну нужен 
специнвестконтракт (СПИК), который, 
по данным „Ъ“,  компания подписывать 
не собирается.

СП Ford Sollers при участии правительст-
ва ведет переговоры с потенциальными по-
купателями активов компании, рассказа-
ли „Ъ“ источники в правительстве и на рын-
ке. В «Соллерс» „Ъ“ сообщили, что компании 
близки к финализации решений по реструк-
туризации: «Выбор вариантов ведется исхо-
дя из максимальной эффективности бизнес-
модели. Минпромторг и правительство зна-
ют о планах компании и оказывают поддер-
жку в реализации». Речь идет о реорганиза-
ции в рамках новой стратегии Ford, в рам-
ках которой планируется выйти из наиме-
нее прибыльных сегментов, решение ожи-
дается во втором квартале.

• Контролируемое Ford СП с Sollers владеет 
тремя заводами в РФ. Завод во Всеволожске 
(изначально принадлежал Ford, остальные — 
«Соллерс») мощностью более 160 тыс. авто-
мобилей в год выпускает седаны, хетчбэки 
и универсалы Ford Focus, седаны Ford Mondeo. 
Завод в Набережных Челнах на 110 тыс. 
штук выпускает кроссоверы Ford Ecosport, 
хетчбэки и седаны Ford Fiesta. В Елабуге мощ-
ностью 85 тыс. машин производятся кроссо-
веры Ford Explorer и Kuga, LCV Transit. Также 
в Елабуге делают двигатели.
В администрации Ленобласти „Ъ“ за-

явили, что знают о ситуации, но про-
комментируют ее после принятия реше-
ния, которое, как ожидается, Ford объя-
вит 27 марта. На создание СП в 2011 году 
ВЭБ дал кредит на 39 млрд руб., детали ре-
структуризации долга и его размер в ВЭБе 
отказались назвать.

Источники „Ъ“ на рынке говорят, что 
базовый вариант предполагает остановку 
производства и импорта легковых автомо-
билей Ford уже летом — компания оставит 
только LCV. Официально никаких сроков 
дилерам не называлось, но, по данным „Ъ“, 
речь идет об июне-июле. Глава ГК «Фаворит 
Моторс» Владимир Попов сказал „Ъ“, что на 
июнь производственный заказ дилера по 
легковым автомобилям Ford нулевой, а все 
заказанные позиции — LCV.
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Нечаянная домохозяйка
Партия власти готова работать «сколь угодно» 
с новым мэром Усть-Илимска

На досрочных выборах мэра Усть-Илим-
ска победила выдвинутая ЛДПР 28-лет-
няя домохозяйка Анна Щекина, обо-
шедшая с 44% голосов председателя 
гордумы единоросса Сергея Зацепина 
(37%). После того как кандидат от «Ро-
дины» Анатолий Дубас и самовыдвиже-
нец Наиль Гарипов не были допущены 
к выборам, в конкурентах у единоросса 
остались две домохозяйки и продавец. 
В «Единой России» призывают «не дра-
матизировать ситуацию» и обещают со-
трудничать с новым мэром без оглядки 
на партийную принадлежность. Пар-
тии власти больше нельзя полагать-
ся на  отсечение сильных конкурентов, 
протестные настроения позволяют по-
бедить «любому случайному человеку, 
который вообще никакой кампании не 
ведет»,  говорит эксперт.

Как и предполагал „Ъ“, выборы мэра Усть-
Илимска выиграла кандидат от ЛДПР Анна 
Щекина. По данным ТИК, она набрала 44,04% 
голосов (9150 человек), 37,3% (7750 человек) — 
у Сергея Зацепина. Еще два участника предвы-
борной гонки — Екатерина Сазонова от пар-
тии «Города России» и выдвинутая «Справед-
ливой Россией» Ирина Кондратьева — набра-
ли 2,03% и 6,21% соответственно. Итоговая яв-
ка на выборах составила 32,7% избирателей.

Замсекретаря генсовета «Единой России» 
Виктор Селиверстов заявил „Ъ“, что партия 

«всегда работает с мэрами независимо от их 
принадлежности» и готова работать с Анной 
Щекиной «сколь угодно», «если она готова» 
к этому. «Ситуация во всех городах (где на вы-
борах мэра партия власти терпит поражение 
на выборах.— „Ъ“) складывается так, что у нас 
работа в целом получается, в любом случае 
партийные организации присутствуют, в гор-
совете большинство. Мы обречены на сотруд-
ничество»,— сказал господин Селиверстов. 
По его словам, «выборы — это всегда борьба, 
не надо ситуацию драматизировать». «Сейчас 
проходило 27 выборов, и мы взяли 82% ман-
датов,— говорит единоросс.— Где-то получа-
ем не тот результат, который хотелось бы. До-
садно, что проиграли (в Усть-Илимске.— „Ъ“), 
но ведь это не то, что оторванный человек 
пришел. Это человек известный, не первый 
раз себя выдвигает». Как сообщила «Россий-
ская газета», госпоже Щекиной 28 лет, она ни-
где официально не трудоустроена, высшего 
образования у нового мэра Усть-Илимска то-
же пока нет — она успела окончить лишь три 
курса Байкальского госуниверситета по спе-
циальности «бухгалтер-экономист».

Эксперты отмечали, что после поражения 
на выборах мэра Черемховского района, где 
3 марта победу одержал кандидат от КПРФ 
Сергей Марач, исход усть-илимских выбо-
ров для «Единой России» был крайне важен.
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07  ГТЛК приняла 
тяжеловзвешенное решение 
Госкомпания отказалась 
покупать ПТК и создавать 
железнодорожного оператора

08  Брокерские клиенты 
разошлись по банкам 
Розничную базу привлекли 
цифровые каналы

08  Вкладчики расслоились 
Крупные депозиты выросли 
быстрее мелких и средних

08  «Нефтегарант» обрел 
«Защиту» и «Доверие» 
Но остался на треть 
непрозрачным

09  Слабая экономика 
помогла золоту 
Цены и активы  
профильных фондов растут  
на опасениях инвесторов

10  Хакеры подключились 
к обновлениям 
«Лаборатория Касперского» 
сообщила об атаках  
на компьютеры Asus

деловые  
новости

Глава «Газпрома» Алексей Миллер хочет избежать санкционных рисков при создании 
энергетического СП с Виктором Вексельбергом  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Еврокомиссия (ЕК) 31 марта за-
вершит сбор экспертных мне-
ний и позиций стран ЕС по про-
екту инициативы, направленной 
на увеличение расчетов в евро 
в энергетических сделках. По-
пытки вытеснить доллар с газо-
вого рынка ЕС могут быть пред-
приняты в 2019 году в связи 
с Brexit и могут использовать-
ся как способ ухода компаний 
ЕС от санкций США в отношении 
Ирана и, возможно, России. Од-
нако Европейский центробанк 
прямо инициативу ЕК не поддер-
живает, а компаниям РФ, в том 
числе «Газпрому», она скорее 
 выгодна, так как снижает риски 
их поставок в ЕС.

Еврокомиссия подтвердила, что 
завершает сбор «мнений» об иници-
ативе по усилению евро в нефтега-
зовых сделках стран-членов ЕС 31 
марта. Впервые об этой идее в на-
чале декабря 2018 года заявил ев-

рокомиссар по глобальному поте-
плению и энергетике Мигель Ари-
ас Каньете — впрочем, проект «ини-
циативы» (форма обсуждения паке-
та законопроектов в ЕС) не публи-
ковался, не назывались и даты ее 
обсуждения. Господин Каньете, на-
значенный на пост еврокомиссара 
по контролю программ Еврокомис-
сии в сфере зеленой энергетики и 
энергетического союза, выступил 
в Брюсселе с довольно резким при-
зывом скорректировать механизмы 
исполнения «решения о межправи-
тельственных соглашениях» (IGAsD) 
ЕС 2017 года. В рамках этого реше-
ния комиссия рекомендовала стра-
нам-членам ЕС увеличить исполь-
зование евро в межправсоглашени-
ях как внутри ЕС, так и с третьими 
странами. Полномочия испанца Ка-
ньете на этом посту истекают в этом 
году, тему «энергетического союза» 
в ЕС курирует также зампредседате-
ля ЕК словак Марош Шефчович. Ми-

гель Ариас Каньете, ранее политик 
и министр сельского хозяйства Ис-
пании, с 2014 года в основном был 
занят «климатической» повесткой 
и возобновляемой энергетикой в 
ЕС, также он член проектных офи-
сов Еврокомиссии по «энергетиче-
скому союзу» ЕС, по инвестициям, 
по регулированию экономики, по 
бюджету и рынку труда. Однако его 
выступление 5 декабря в основном 
концентрировалось на том, что ЕС 
импортирует 34% энергоресурсов 
из РФ, 33% с Ближнего Востока и Се-
верной Африки, 20% из Норвегии, 
2% из США — но из годового энер-
гоимпорта ЕС в €300 млрд 85% кон-
трактов номинированы в долларах. 
Это создает две проблемы: валют-
ные риски европейских компаний 
ТЭК и проблемы с расчетами стран 
ЕС с третьими странами, которые 
могут быть ограничены США в слу-
чае введения против контрагентов 
ЕС санкций. Расчеты за энергоноси-

тели в евро, подчеркнул еврокомис-
сар, усилят и роль евро как второй 
мировой резервной валюты.

Отметим, что Еврокомиссия не 
уполномочена указывать ни чле-
нам ЕС, ни участникам зоны евро ва-
люту платежа во внешних сделках. 
Так, часть расчетов за поставки га-
за из Великобритании в страны ЕС 
осуществляется в фунтах; в свою оче-
редь, Норвегия (не член ЕС, но участ-
ник ряда соглашений об экономи-
ческой ассоциации с ЕС) часть опла-
ты за газ получает в евро и в фунтах 
для обслуживания импорта из Вели-
кобритании. Но выход из ЕС Вели-
кобритании создает определенный 
момент для «перекройки» зон влия-
ния мировых валют в 2019 году, чему 
способствует и растущее в ЕС напря-
жение из-за будущего увеличения 
зависимости от США при поставках 
сжиженного природного газа.

Впрочем, платежная инфра-
структура на рынке долларовых 

commodities работает дольше и хоро-
шо развита, и создание собственной 
будет стоить ЕС довольно больших 
средств — видимо, поэтому эмитент 
евро, ЕЦБ, в последние годы воздер-
живается от комментариев по вопро-
су расширения расчетов в евро. Сама 
по себе роль евро в мировой торгов-
ле определяется импортом ЕС, состо-
янием европейских банков в сравне-
нии с банковской системой США — 
и вряд ли ЕС и зона евро в ближай-
шие годы смогут выиграть что-либо 
от увеличения доли евро в расчетах 
европейского ТЭК. Для «Газпрома» 
же, российских, иранских и ближне-
восточных нефтяных и газовых ком-
паний усиление роли евро в расче-
тах может быть на руку — оно в ря-
де случаев позволяет игнорировать 
санкции США. Впрочем, этот сцена-
рий предполагает более сильное по-
литическое дистанцирование ЕС от 
США, чем сейчас.

Дмитрий Бутрин

Еврокомиссия рекламирует евробаррель
Странам ЕС предлагается активнее оплачивать в евро импорт нефти и газа

Иностранные компании могут 
отозвать ряд лекарств с россий-
ского рынка из-за новых  правил 
регистрации цены, которые нач-
нут действовать в 2020 году — 
вчера Минздрав опубликовал 
описывающий их проект поста-
новления правительства. Доку-
мент нацелен на снижение цен 
в сегменте ЖНВЛП — что может 
также вызвать рост цен на лекар-
ства, стоимость которых не под-
падает под госрегулирование, 
и привести к сокращению оборо-
та аптечных компаний. 

Вчера Минздрав опубликовал для 
общественного обсуждения проект 
постановления правительства, ут-
верждающего правила, процедуру и 
принципы перерегистрации цен на 
лекарства, входящие в список ЖНВ-
ЛП (жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препара-
тов) и подлежащие госрегулирова-
нию. Документ должен будет допол-

нить поправки к закону «Об обраще-
нии лекарственных средств», кото-
рые Госдума рассмотрела в первом 
чтении в январе этого года (подроб-
нее см. „Ъ“ от 17 января). Напомним, 
Минздрав разработал эти поправки 
по поручению президента от 6 июля 
2018 года — они и дают правительст-
ву возможность утверждать правила 
и порядок обязательной перереги-
страции в 2019–2020 годах ранее за-
регистрированных предельных от-
пускных цен на лекарства перечня 
ЖНВЛП. При этом Минздрав демон-
стрирует редкую оперативность — 
обычно ведомства начинают подго-
товку подзаконных правовых актов 
только после принятия закона. 

С 2019 года в список ЖНВЛП вхо-
дят 735 препаратов с годовым объ-
емом продаж около 700 млрд руб., 
занимающие половину фармрын-
ка в РФ. Основной канал реализа-
ции таких лекарств — государст-
венный сегмент (80%). В среднем 

одна упаковка препарата из списка 
стоила около 189 руб. (средняя цена 
для препаратов вне перечня — око-
ло 200 руб.). 

Проект правил, как следует из до-
кумента, вопреки ожиданиям фар-
мпроизводителей, ужесточает от-
дельные аспекты процедуры пе-
ререгистрации. В частности, Мин-
здрав требует перерегистрации всех 
препаратов из перечня ЖНВЛП, а не 
отдельных наименований, как рань-
ше,— иначе с 2021 года их обраще-
ние на рынке станет незаконным. 
Заявление на перерегистрацию 
компании должны будут подать в 
течение 40 рабочих дней с момен-
та вступления в силу новых правил. 
Потолком цены для оригинальных 
препаратов будет минимальный из 
трех показателей — референтных 
цен, ранее зарегистрированной це-
ны и исключенной цены (с учетом 
правила трех лет). Для цен на джене-
рики при этом будут применяться 

понижающие коэффициенты к цене 
оригинального препарата. При рас-
чете референтных цен (цен в ряде 
других стран) будет использоваться 
средний курс соответствующих ва-
лют в 2017–2018 годах. 

По словам Ивана Глушкова, ген-
директора фармацевтической ком-
пании Stada CIS, инициатива Белого 
дома может вынудить как иностран-
ные, так и российские компании от-
казаться от поставок препаратов на 
российский рынок из-за их нерента-
бельности. По данным „Ъ“, именно 
по этой причине на прошлой неделе 
компания Takeda объявила о выво-
де с российского рынка нескольких 
своих оригинальных препаратов, 
входящих в список ЖНВЛП. Сущест-
венно осложнится ситуация и с про-
изводством дженериков, рентабель-
ность которого и так невелика, отме-
чает директор департамента по взаи-
модействию с органами власти фар-
мкомпании «Биокад» Алексей Тор-

гов. «При снижении иностранной 
компанией стоимости инновацион-
ного лекарства снижать ее придется 
и российскому производителю ана-
лога»,— отмечает он. 

Окончательный вид российского 
фармрынка после принятия правил 
перерасчета цен предсказать невоз-
можно, отмечает глава DSM Group 
Сергей Шуляк. «Ряд компаний бу-
дет пытаться компенсировать поте-
ри на препаратах из перечня ЖНВЛП 
ростом цен на лекарства, которые 
не подвержены госрегулированию 
цен»,— говорит он. Отметим, что, по 
данным DSM Group, в среднем ин-
фляция в этом сегменте традицион-
но в несколько раз выше, чем в ЖНВ-
ЛП. Кроме того, грядущее снижение 
цен снизит рентабельность аптечно-
го бизнеса и будет способствовать 
дальнейшей консолидации этого 
рынка, говорит он. 

Анастасия Мануйлова,  
Мария Котова

Ценам на лекарства укажут границы
Их перерегистрация может привести к сокращению поставок иностранных препаратов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,3

процента составил рост мировой торговли в январе 2019 года по сравнению с декабрем 2018-го, сви-
детельствуют данные опубликованного вчера мониторинга Бюро экономического анализа Нидерландов CPB. 
Восстановительный рост в январе оказался фактически повсеместным — после снижения в ноябре-декабре. 
Быстрее других росла торговля в развивающихся странах Азии — на 6,2% после 6,5% снижения в декабре 2018 
года. Среднемесячные темпы роста глобальной торговли в ноябре—январе остаются отрицательными — минус 
1,8%. Ухудшает их торговая война КНР—США, последствия которой уже негативно сказались и на экспортных 
заказах в ЕС. Дополнительный риск — вероятный ввод США пошлин на импорт автомобилей в июне 2019 года. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы расстаются  
с долгами

Объем государственного долга 
российских регионов по состоянию 
на 1 марта 2019 года составил 
2,118 трлн руб., сообщил Минфин. 
Годом ранее, на 1 марта 2018-
го, этот показатель составлял 
2,31 трлн руб. Таким образом, 
за год размер госдолга субъектов 
сократился на 8%. 

Разбивка регионального долга 
по видам обязательств на 1 марта 
2019 года такова: на бюджет-
ные кредиты центра приходится 
1003 млрд руб., или 47% всей 
задолженности. Годом ранее 
сумма была заметно большей — 
1151 млрд руб., или 50% общей 
суммы долга. Таким образом, 
в результате сворачивания цент-
ром программы выдачи бюджет-
ных кредитов и запуска кампании 
реструктуризации уже полученных 
займов снизился не только абсо-
лютный объем, но и доля такой 
задолженности. 

На государственные ценные 
бумаги (облигации) сейчас прихо-
дится 549 млрд руб., или 26% всего 
долга субъектов. За год этот пока-
затель практически не изменился 
(на 1 марта 2018-го — 548 млрд) — 
это единственный вид задолженно-
сти, объем которой не сокращался. 
На банковские кредиты приходится 
488 млрд руб., или 23% долга (го-
дом ранее — 521 млрд руб.). Также 
в составе долга субъектов — гос-
гарантии на 70,5 млрд руб. (3,3%) 
и «иные долговые обязательства» 
на 7,5 млрд руб. (0,35%).

Отметим, что с учетом рекорд-
ной финансовой успешности ми-
нувшего года (в 2018-м, напомним, 
впервые с 2007-го общий бюджет 
регионов был закрыт с профицитом 
— в 510 млрд руб.) сокращение 
госдолга не выглядит впечатляю-
щим. Как отмечало агентство АКРА 
(см. „Ъ“ за 25 февраля), регионы 
направили на погашение долга 
лишь пятую часть полученного 
профицита — основная же его 
сумма стала остатками на счетах, 
отложенными на не вполне опре-
деленное будущее. Эти условные 
резервы в будущем могут быть 
потрачены для закрытия дефицитов 
следующих лет — погашать сейчас 
длинный и дешевый долг в боль-
шем объеме регионы посчитали 
экономически нецелесообразным.

Эксперты РАНХиГС и Института 
Гайдара в мартовском выпуске 
«Мониторинга экономической 
ситуации в России» отмечали, 
что из 85 регионов РФ в 2018 
году долг снизили 57 — при этом 
значительнее других сокращали 
объем обязательств наименее про-
блемные субъекты. Существенно 
долг вырос только у регионов с де-
фицитом бюджета — у Московской 
области (на 29%), у Хабаровского 
края (23%), Сахалинской области 
и Мордовии (13%).

Вадим Вислогузов

Бюджетные 
кредиты

Облигации

Коммерческие 
кредиты

Госгарантии

Иные долги

СТРУКТУРА ГОСУДАРСТВЕННОГО ДОЛГА 
РЕГИОНОВ РФ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Правительство распределило между регионами средст-
ва на расселение аварийного жилья в 2019–2021 годах 
и установило целевые показатели для них. Так, при об-
щем объеме поддержки в 106,2 млрд руб.— они должны 
быть к 1 июля направлены в регионы через Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ (Фонд ЖКХ) — в ближайшие 
три года должно быть расселено 117 тыс. человек  более 
чем из 2,1 млн кв. м. В годовом разрезе выполнение это-
го плана будет весьма неравномерным — в 2019 году 
должно быть расселено всего 140 тыс. кв. м, а в последу-
ющие два года — по 1 млн кв. м аварийного жилья, при-
знанного таким после 2012 года.

Правительство утвердило выделение Фонду ЖКХ 106,2 мл-
рд руб. на три года — деньги предназначены для финансиро-
вания региональных программ расселения аварийного жилья 
(по 35,4 млрд руб. ежегодно). Вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев сообщил, что подписал соответствующее постанов-
ление. Средства предусмотрены федеральным проектом «Обес-
печение устойчивого сокращения непригодного для прожива-
ния жилищного фонда», который входит в состав нацпроекта 
«Жилье и городская среда»,— предполагается, что на эти день-
ги регионы за три года должны расселить более 2,1 млн кв. м, в 
которых проживают 117 тыс. человек.

Как сообщил вице-премьер Виталий Мутко, средства долж-
ны быть доведены до регионов до 1 июля. В 2019 году наиболь-
ший объем средств получат Якутия (4,9 млрд руб.), Пермский 
край (1,7 млрд руб.) и Архангельская область (1,7 млрд руб.) — 
на них приходятся самые значительные объемы аварийно-
го жилья, за год этим регионам предстоит расселить 13,5 млн 
кв. м, 6,8 млн кв. м и 5,4 млн кв. м соответственно.

Напомним, общий бюджет расселения аварийного жилья 
до 2024 года по паспорту федерального проекта составляет 
507,6 млрд руб., из них 431,9 млрд руб. должен выделить феде-
ральный центр. Финансовое участие регионов в этом проекте 

весьма невелико — если правительство в текущем бюджетном 
цикле выделяет на расселение аварийного жилья по 35,4 млрд 
руб. в год, то регионы — по 5,5 млрд руб. В будущем планирует-
ся увеличить объемы финансирования — в паспорте нацпро-
екта говорится о 111 млрд руб. из федерального центра ежегод-
но (и 17,4 млрд руб. из региональных бюджетов). Однако сум-
мы еще будут уточняться при разработке бюджета на эти годы.

Федеральный проект фактически стал продолжением дей-
ствовавшей с 2014 года программы расселения аварийного 
жилья, признанного таковым до 2012 года. Тогда стояла зада-
ча расселить более 11 млн кв. м аварийного жилья — по дан-
ным на 1 марта, в рамках этой программы осталось расселить 
около 1% — 107 тыс. кв. м. Новый проект предусматривает, что 
к концу 2024 года будет расселено еще 9,54 млн кв. м жилья в 
домах, признанных аварийными в 2012–2017 годах. В этом го-
ду ожидаются весьма скромные темпы расселения аварийно-
го жилья — всего 140 тыс. кв. м по всей стране. В 2020 и 2021 го-
дах при том же уровне финансирования ожидается расселение 
уже 1 млн кв. м ежегодно. Основной объем работ придется на 
2022–2024 годы — к концу проекта должно расселяться на 30% 
больше, чем признается аварийным.

«По нашим расчетам, около 2 млн кв. м в год мы должны бу-
дем расселять. Учитывая, что 30–40% жилого фонда страны по-
строено до 1970-х годов, этих темпов должно хватить для того, 
чтобы не доводить до аварийности жилья, не создавать угрозы 
безопасности наших граждан»,— отметил вчера Виталий Мутко. 
К 2024 году, по его словам, должен быть создан постоянно дей-
ствующий механизм расселения, который «позволит осуществ-
лять ликвидацию аварийного фонда опережающими темпами».

Отметим, темпы признания жилья аварийным только на-
бирают обороты — по данным на 1 января, зафиксирована не-
пригодность для проживания 15,7 млн кв. м жилого фонда: за 
год показатель вырос на 3,5 млн кв. м.

Евгения Крючкова

Аварийному жилью выписали субсидии
Правительство распределило средства на его ликвидацию
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Вице-премьер Виталий Мутко обещает расселять 
по 2 млн кв. м аварийного жилья в год   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Фонд «Петербургская политика» 
проанализировал, как сложились 
дальнейшие карьеры у последних 
ста отправленных в отставку глав 
регионов. Пятая часть отставни-
ков продолжила работу в Госду-
ме, Совете федерации (СФ) или 
Счетной палате, 13 губернаторов 
ушли на повышение. Десять глав 
регионов попали под уголовные 
дела, при этом на предыдущую 
сотню губернаторов-отставников 
пришлось только четыре уголов-
ных преследования. Автор докла-
да Михаил Виноградов отметил, 
что трудоустройство отставни-
ков «должно служить своего рода 
гарантией для тех, кто только на-
значается на этот пост». 

Доклад фонда «Петербургская по-
литика» охватывает период с 2011 го-
да. За это время в РФ сменились сто 
губернаторов. Двое — бывшие главы 
Санкт-Петербурга Валентина Матви-
енко и Тверской области Дмитрий 
Зеленин — ушли с постов в первой 
половине 2011 года, остальные 98 — 
после того как было объявлено о воз-

вращении прямых выборов губерна-
торов. Авторы доклада считают, что 
при смене глав в регионах Кремль 
«апробирует модели транзита влас-
ти»: от подчеркнутой преемственно-
сти до жесткого размежевания (речь 
идет об уголовном преследовании 
экс-губернаторов).

Основным местом трудоустрой-
ства бывших глав регионов стал СФ: 
в верхнюю палату были делегирова-
ны 17 отставников. Пост сенатора не-
редко называют «почетной пенсией». 
Два экс-главы стали депутатами Гос-
думы, а экс-глава Владимирской об-
ласти Светлана Орлова — аудитором 
Счетной палаты. 

Тринадцать бывших губернато-
ров регионов ушли на повышение. 
Так, Сергей Шойгу с поста губернато-
ра Московской области был назначен 
министром обороны, глава Дагеста-
на Магомедсалам Магомедов стал за-
местителем руководителя админист-
рации президента, глава Крыма Сер-
гей Меняйло — полпредом президен-
та в Сибирском федеральном округе. 
Повышением в «Петербургской поли-

тике» посчитали и «горизонтальное 
перемещение» Олега Кожемяко — в 
разные годы он возглавлял Корякию, 
Амурскую область, а в сентябре 2018 
года был назначен врио главы При-
морского края с поста главы Сахали-
на. «Повышение получают те экс-гла-
вы, кто у власти на хорошем счету, это 
своего рода награда и гарантия для 
тех, кто на пост только назначается,— 
сказал „Ъ“ глава Михаил Виноградов, 
отметив, что некоторые отставники 
получают формальное повышение.— 
Например, у Меняйло и Магомедова 
реальной власти стало меньше». 

Еще 13 губернаторов получили со-
поставимые или более низкие посты 
во властных структурах. Глава Перм-
ского края Виктор Басаргин возгла-
вил Федеральную службу по надзо-
ру в сфере транспорта. Экс-глава Мор-
довии и Самарской области Николай 
Меркушкин стал спецпредставите-
лем президента по взаимодействию с 
Всемирным конгрессом финно-угор-
ских народов. Несколько губернато-
ров ушли в заместители к крупным 
чиновникам: не сумевший победить 

на выборах в первом туре в сентябре 
2018 года врио главы Приморья Ан-
дрей Тарасенко был назначен заме-
стителем руководителя Федерально-
го агентства морского и речного тран-
спорта, экс-глава Тамбовской области 
Олег Бетин после отставки в 2015–
2016 годах был замминистра строи-
тельства и ЖКХ. 

В частный и государственный биз-
нес перешли 14 глав регионов. По сло-
вам Михаила Виноградова, под биз-
несом часто понимается место в сове-
те директоров компаний, насколько 
серьезны там позиции экс-губернато-
ров — оценить сложно. Так, в члены 
совета директоров ушли экс-глава 
Санкт-Петербурга Георгий Полтавчен-
ко (Объединенная судостроительная 

корпорация), экс-губернатор Ленин-
градской области Валерий Сердюков 
(«Газпромнефть»). Десять экс-губерна-
торов сосредоточились на обществен-
ной и преподавательской работе. Экс-
глава Приморья Владимир Миклу-
шевский получил пост ректора Мос-
ковского политехнического универ-
ситета, бывший глава Омской обла-
сти Леонид Полежаев возглавил реги-
ональный фонд «Духовное наследие». 

Десять экс-губернаторов попали 
под уголовное преследование, сре-
ди них Никита Белых (Кировская об-
ласть), Александр Хорошавин (Саха-
лин), Вячеслав Гайзер (Республика 
Коми), Леонид Маркелов (Марий Эл). 
В 2012 году, когда эксперты анализи-
ровали прошлую сотню отставных 

губернаторов, попавших под уголов-
ное преследование, глав регионов 
было четверо. 

Восемь экс-губернаторов находят-
ся «в режиме ожидания» трудоустрой-
ства. Среди них попавшие под осен-
нюю ротацию главы Забайкалья и 
Башкирии Наталья Жданова и Руст-
эм Хамитов, а также отправленные в 
отставку на прошлой неделе Марина 
Ковтун (Мурманская область), Юрий 
Берг (Оренбургская область), Алек-
сандр Бердников (Республика Алтай), 
Борис Дубровский (Челябинская об-
ласть) и Алексей Орлов (Калмыкия). О 
трудоустройстве девяти губернаторов 
информации нет. Трое экс-губернато-
ров умерли.

Екатерина Гробман

В Иркутской области часто исполь-
зуется технология, при которой еди-
нороссу не оставляют сильного сопер-
ника, однако она не всегда дает поло-
жительный результат. Так, в 2010 го-
ду на протесте на выборах мэров в 
Иркутске и Братске победили канди-
даты от КПРФ Виктор Кондрашов и 
Александр Серов. В 2014 году господи-
на Серова приговорили к пяти с поло-
виной годам за получение взятки (ч. 4 
ст. 290 УК РФ), в 2017 году он досрочно 
вышел на свободу. Виктор Кондрашов 
сейчас является одним из фигурантов 
уголовного дела по факту превыше-
ния полномочий. Мэром самого Усть-
Илимска на протестной волне в 2010 
году стал справоросс Владимир Таш-
кинов, набравший в три раза больше 
голосов, чем кандидат от «Единой Рос-
сии». В 2015 году он был арестован по 
подозрению в получении взятки и в 
2017 году осужден на 11 лет.

На выборах 2018 года власть столк-
нулась с проблемами и в других реги-
онах: выдвинутая Партией возрожде-
ния России Сардана Авксентьева по-
бедила на выборах мэра Якутска еди-
норосса, спикера гордумы Алексан-
дра Саввинова. Госпожу Авксентье-
ву поддерживал популярный якут-
ский политик, депутат заксобрания 
Владимир Федоров, который до сня-
тия выдвинувшей его партией «Ро-
дина» был фаворитом гонки. Кроме 
того, на губернаторских выборах не 
смогли победить сразу три кандида-

та от власти: в Хабаровском крае, Вла-
димирской области, Хакасии.

Пресс-секретарь иркутского отде-
ления «Единой России» Алексей Ели-
зарьев заявил „Ъ“, что партия уважа-
ет выбор народа и будет помогать но-
вому мэру. «Надо искать корни в про-
тесте. А те, кто организовал его, не ду-
мали о последствиях»,— сказал он. Го-
сподин Елизарьев добавил, что в про-
исшедшем есть и «какая-то доля сти-
хийности». «Щекина победила только 
благодаря ЛДПР. У партии в Усть-Илим-
ске очень высокий рейтинг. Никакое 
это не протестное голосование»,— за-
явил „Ъ“ координатор регионального 
отделения ЛДПР Андрей Духовников.

«Выборы мэра Усть-Илимска пока-
зали, что „Единая Россия“ совершен-
но растеряла свой имидж, за нее боль-
ше не голосуют»,— считает второй се-
кретарь обкома КПРФ Евгений Руль-
ков. Коммунисты не стали выставлять 
на пост главы города своего кандида-
та, решив поддержать бывшего депу-
тата заксобрания Анатолия Дубаса, 
выдвинутого «Родиной». После того 
как господину Дубасу было отказано 
в регистрации, они поддержали само-
выдвиженца, депутата местной думы 
Наиля Гарипова, но его за несколько 
дней до выборов суд лишил регистра-
ции. «После этого мы перестали участ-
вовать в усть-илимских выборах»,— 
пояснил „Ъ“ коммунист. Другой со-
беседник, близкий к избирательным 
штабам кандидатов, рассказал „Ъ“, 
что после того, как суд снял Наиля Га-
рипова с выборов, было решено сде-

лать ставку на Анну Щекину, тогда же 
подготовили заявление Анатолия Ду-
баса, в нем избирателей призывали 
поддержать Щекину, которая в случае 
победы назначит господина Дубаса 
вице-мэром. «О коалиции объявили 
всего за два дня до голосования, поэ-
тому надежды, что технология срабо-
тает, практически не было»,— сказал 
собеседник „Ъ“.

Усть-Илимск показал, что прошло-
годние поражения властей от «техни-
ческих» соперников не были случай-
ностью, говорит политолог Аббас Гал-
лямов. По его словам, «ситуация дей-
ствительно меняется»: «Раньше выиг-
рать у официальных единороссов мо-
гли только сильные оппозиционные 
политики, умеющие организовывать 
полноценные избирательные кампа-
нии. Сейчас победить может любой 
случайный человек, который вооб-
ще никакой кампании не ведет». Уро-
вень протестных настроений «вырос 
настолько, что недовольные избира-
тели идут на участки, даже если их 
мобилизацией никто специально не 
занимается», полагает эксперт. «По-
лагаться только на муниципальный 
фильтр и отсечение сильных конку-
рентов в этих условиях уже нельзя. 
Каждый кремлевский кандидат дол-
жен теперь крутиться самостоятель-
но — не полагаясь на свой официаль-
ный статус „путинского выдвижен-
ца“»,— говорит господин Галлямов.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Наталья Корченкова

Нечаянная домохозяйка

Куда уходят губернаторы
Фонд «Петербургская политика» очертил «карьерные траектории» отставников

Как стало известно „Ъ“, мандат депутата  
Госдумы от КПРФ, не доставшийся экс-кан-
дидату в президенты Павлу Грудинину, может 
получить бизнесмен Михаил Берулава, ра-
ботавший в нижней палате прошлого созыва. 
В партии говорят, что он «нравится всему ру-
ководству КПРФ». Процедура передачи ме-
ста в Госдуме господину Берулаве может быть 
начата уже 27 марта на заседании Центриз-
биркома (ЦИК). Препятствия для этого вчера 
устранил Верховный суд (ВС), вернув без рас-
смотрения иск КПРФ, обжаловавшей решение 
ЦИКа об отказе господину Грудинину в ман-
дате. Но сложности у Михаила Берулавы мо-
гут возникнуть с имеющим приоритетное пра-
во на мандат главой красноярского крайкома 
КПРФ Петром Медведевым, по данным „Ъ“, 
не желающим ему уступать кресло депутата.

О том, что Михаил Берулава «до конца недели» 
может получить мандат депутата Госдумы, „Ъ“ со-
общили источники в ЦИКе и близкие к руковод-
ству КПРФ. По их словам, партийное руководст-
во считает его «нормальным мужиком», который 
«как человек нравится всему ЦК». Господин Беру-
лава на думских выборах 2016 года занимал вто-
рую строчку в «красноярско-хакасской» регио-
нальной группе КПРФ, которой, как заявлял зам-
пред ЦИКа Николай Булаев, комиссия должна 
передать вакантный мандат коммунистов. «Бе-
рулава был депутатом Госдумы в прошлом созы-
ве, и руководство планировало его переизбра-
ние. Место его было вполне проходное, но об-
щий результат КПРФ на выборах этому помешал. 
Но шансы Берулавы пока не стопроцентные»,— 
рассказал собеседник „Ъ“, близкий к руковод-

ству партии. Напомним, на последних думских 
выборах КПРФ набрала 13,34% голосов и смогла 
провести в нижнюю палату 35 кандидатов-спи-
сочников. На выборах в Госдуму 2011 года партия 
набрала 19,19% голосов (92 мандата). Сам Михаил 
Берулава сказал „Ъ“, что «пока не думал» о возвра-
щении в Госдуму: «Я солдат партии. Как она ска-
жет, так я и поступлю».

68-летний Михаил Берулава сейчас является 
ректором Московского инновационного универ-
ситета. По данным Kartoteka.ru, этот частный вуз 
через цепочку юрлиц принадлежит семье госпо-
дина Берулавы. Кроме того, он является единст-
венным учредителем сочинских ООО «Южный 
берег» и ООО «Росторгэкспорт», занимающихся 
гостиничным бизнесом и общепитом. Бывшие 
коллеги по думской фракции вспоминают его 
как «южного, общительного и жизнерадостного 
человека», который «играл за КПРФ в футбол» и 
«постоянно вместе со всеми проигрывал едино-
россам». По словам собеседников „Ъ“ в партии, 
он пользуется поддержкой зампреда ЦК КПРФ, 
депутата Госдумы Владимира Кашина и «непло-
хо знаком» с экс-кандидатом в нижнюю палату 
от партии, подмосковным бизнесменом Бори-
сом Иванюженковым. Напомним, именно го-
сподин Иванюженков первым начал официаль-
но оспаривать передачу думского мандата Пав-
лу Грудинину. Мещанский суд Москвы 22 марта 
удовлетворил его иск к Компартии и отменил ре-
шение ЦК КПРФ о передаче мандата господину 
Грудинину. Господин Иванюженков ссылался на 
то, что имел больше прав на мандат, так как был 
шестым в подмосковной группе КПРФ на дум-
ских выборах, а Павел Грудинин — лишь девя-

тым. Днем раньше ЦИК отказал КПРФ в передаче 
мандата экс-кандидату КПРФ на президентских 
выборах. Партия пыталась обжаловать это реше-
ние в ВС, но там вчера отказались принимать иск 
к рассмотрению, отправив коммунистов в Твер-
ской суд столицы, по месту нахождения Центриз-
биркома. «Мы завтра подадим туда иск. Совер-
шенно ясно, зачем суд это делает. Нас попытают-
ся промурыжить до среды, когда ЦИК спокойно 
передаст мандат красноярской группе. Формаль-
но мы не сможем сослаться ни на какие суды как 
правовое препятствие этому»,— сказал „Ъ“ гла-
ва юридической службы КПРФ Вадим Соловьев.

Впрочем, у Михаила Берулавы могут возник-
нуть проблемы в другом месте. В 2016 году он шел 
на думские выборы лишь вторым в региональной 
группе после главы красноярского крайкома пар-
тии, депутата местного заксобрания Петра Мед-
ведева. Именно он, если в среду ЦИК решит пере-
дать мандат в Красноярск, получит приоритетное 
право на место в Госдуме. «Медведев пока не спе-
шит отказываться от такого шанса и уже заручил-
ся поддержкой подконтрольного ему крайкома. В 
ЦК думают, как повнятнее объяснить ему необхо-
димость уступить дорогу Берулаве»,— объяснил 
источник в партии. Сам господин Медведев ранее 
говорил „Ъ“, что не планировал уходить в нижнюю 
палату и как дисциплинированный партиец «вы-
полнит волю ЦК и крайкома». Вопрос о мандате мо-
жет обсуждаться сегодня на президиуме ЦК КПРФ, 
который состоится накануне субботнего пленума, 
посвященного теме защиты трудящихся.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов, Лиза Миллер;  
Илья Галагуз, Новосибирск

Мандат Павла Грудинина возвращают из Сибири
Предназначенное ему место в Госдуме может занять ректор московского вуза

Михаила Берулаву, который может получить думский мандат 
вместо Павла Грудинина, в КПРФ называют «нормальным 
южным мужиком»   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Между-
народной федерации футбола (FIFA) 
Джанни Инфантино:
— Дорогой Аркадий, примите се-
годня мои самые теплые поздравле-
ния! Прошлым летом мы вместе раз-
делили множество прекрасных мо-
ментов во время чемпионата мира 

FIFA в России, которые навсегда 
останутся в наших сердцах. Велико-
лепная организация, фантастиче-
ское гостеприимство и уникальное 
футбольное зрелище сделали его 
лучшим чемпионатом мира FIFA за 
все время. Спасибо Вам еще раз за 
Ваше руководство и поддержку в ре-

ализации этого незабываемого 21-
го чемпионата мира по футболу. С 
47-м днем рождения, уважаемый 
Аркадий! Желаю Вам удачи, сил и 
успехов во всех делах, которые еще 
ждут Вас впереди.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
президенту Международной шахматной федерации (FIDE),  
сопредседателю фонда «Сколково» Аркадию Дворковичу
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Как стало известно „Ъ“, Юрий Дрын-
дин — майор УФСБ по Республике Крым, 
арестованный за незаконный оборот на-
ркотиков в Волгоградской области, при-
знал свою вину, дав показания на своих 
предполагаемых сообщников. Однако, 
учитывая тяжесть преступления, пере-
водить его под домашний арест суд от-
казался. Интересно, что до вхождения 
полуострова в состав России господин 
Дрындин служил в Службе безопасности 
Украины (СБУ), которая теперь разыски-
вает его за дезертирство.

Майор Дрындин обвиняется военным 
следственным управлением (ВСУ) Следст-
венного комитета России (СКР) по Южному 
военному округу в покушении на незакон-
ный сбыт наркотического средства в круп-
ном размере, совершенный организован-
ной группой (ст. 30 и ч. 4 ст. 228.1 УК РФ) и 
незаконном культивировании в крупном 
размере растений, содержащих наркотиче-
ские средства, организованной группой (ч. 2 
ст. 231 УК РФ).

Как следует из постановления Севе-
ро-Кавказского окружного военного суда 
(СКОВС), в котором защита чекиста обжало-
вала продление ему срока ареста, майор «ча-
стично признал свою вину» и «раскаялся в 
содеянном». По данным „Ъ“, речь идет о пер-
вом вменяемом ему преступлении, при со-
вершении которого майор и был задержан 
полицейскими. Господин Дрындин «актив-
но способствовал» ВСУ СКР раскрытию его 
преступления, отрицая при этом причаст-
ность к выращиванию конопли.

Юрий Дрындин был задержан в авгу-
сте прошлого года полицейскими в Волгог-
радской области, которые остановили его 
Audi a8 на посту, обнаружив в тайниках 8 кг 
марихуаны. Наркотик, по версии следствия, 
он перевозил из города Волжского в Крым. 

Первоначально расследование велось вол-
гоградской полицией, обнаружившей план-
тации конопли, а затем его передали воен-
ным следователям. По ходатайству послед-
них Волгоградский гарнизонный военный 
суд и отправил майора в СИЗО, где он сей-
час находится.

Защита, указывая, что майор Дрындин 
сотрудничает со следствием, повлиять на 
которое никак не может, поскольку все его 
гражданские подельники уже взяты под 
стражу, просила СКОВС изменить ему ме-
ру пресечения на не связанную с содержа-
нием под стражей. СКОВС, однако, соответ-
ствующую жалобу отклонил, сославшись, 
в частности, на то, что чекист обвиняется в 
совершении тяжких преступлений; содер-
жится под стражей в регионе, где у него нет 
жилья; используя свои навыки оператив-
ной работы, может помешать следствию, а 
кроме того, скрыться. Адвокаты, в свою оче-
редь, полагают, что бежать майору в прин-
ципе некуда, поскольку он находится в ме-
ждународном розыске Украины. До возвра-
щения Крыма в состав России Юрий Дрын-
дин в звании капитана служил в СБУ, зани-
маясь в управлении борьбой с коррупцией 
и оргпреступностью. Потом перевелся в УФ-
СБ Крыма и за успехи в службе даже полу-
чил повышение. После этого СБУ объявила 
его в розыск, заочно обвинив по ч. 1 ст. 408 
(дезертирство) УК Украины. 

Представители защиты майора, отказав-
шись комментировать его дело по сущест-
ву, отметили, что расследование продолжа-
ется — назначено несколько экспертиз, по 
итогам которых Юрию Дрындину должны 
предъявить обвинение в окончательной ре-
дакции. При этом, очевидно, он претендует 
на рассмотрение своего дела в особом поряд-
ке судопроизводства.

Николай Сергеев

Уголовными делами о многомиллион-
ных хищениях могут завершиться оче-
редные масштабные обыски в несколь-
ких ведомствах Ингушетии с участием 
сотрудников центрального аппарата 
МВД. Мероприятия проводятся в рам-
ках проверки расходования бюджетных 
средств, в том числе при реализации го-
сударственных контрактов. В действи-
ях местного руководства управления 
Росреестра обнаружены признаки пре-
вышения должностных полномочий при 
реконструкции федеральной автодоро-
ги «Кавказ», а начальников регионально-
го отделения Фонда социального стра-
хования (РО ФСС) — мошенничества при 
компенсации страховых возмещений.

Вчера вслед за управлением федераль-
ного казначейства, министерством имуще-
ственных и земельных отношений, а так-
же министерством строительства Ингуше-
тии масштабным проверкам подверглись 
еще два госучреждения в Магасе. Рано утром 

сотрудники местной полиции совместно с 
коллегами из ГУЭБиПК МВД пришли в офи-
сы управления Росреестра (ул. К. Кулиева, 4) 
и регионального отделения Фонда социаль-
ного страхования (ул. Цветочная, 2). По обо-
им адресам правоохранители пробыли не-
сколько часов, изъяв несколько коробок с 
документацией, а также электронные носи-
тели информации.

По данным „Ъ“, обыскам в управлении 
Росреестра предшествовало обращение в 
правоохранительные органы лично главы 
Ингушетии Юнус-Бека Евкурова, которому 
стало известно о злоупотреблениях при ре-
конструкции ингушского участка федераль-
ной автодороги «Кавказ».

В ходе оперативно-разыскных меропри-
ятий сотрудники правоохранительных ор-
ганов выявили факт «незаконного увеличе-
ния сметной стоимости финансируемого за 
счет бюджетных средств объекта». Произош-
ло это благодаря фиктивной регистрации 
более 100 земельных участков и объектов 

недвижимости. В причастности к махина-
циям подозреваются руководители управ-
ления Росреестра по Республике Ингуше-
тия и местного филиала ФГБУ «ФКП Росрее-
стра». В их действиях полицейские усматри-
вают факт превышения должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ). Впрочем, пока ни-
какой информации о задержаниях чинов-
ников не поступало.

В махинациях с госсредствами подозре-
ваются и пока не установленные должност-
ные лица из РО ФСС, которые, по данным 
правоохранителей, действовали в сговоре 
с местными высокопоставленными чинов-
никами. Суть аферы сводилась к тому, что 
мошенники создавали липовые отчеты по 
так называемой форме 4-ФСС. Их по итогам 
каждого квартала в Фонд социального стра-
хования должен сдавать каждый работода-
тель. В документе отражаются сведения по 
начисленным и уплаченным за отчетный 
период страховым взносам за работников 
в соцстрах. Такие взносы включают в себя 

временную нетрудоспособность работни-
ков по болезни или в результате получения 
производственных травм. По данным „Ъ“, 
речь в первую очередь идет о незаконных 
выплатах за якобы полученные инвалид-
ность и профзаболевания. Как полагают со-
трудники полиции, преступная схема суще-
ствовала с 2017 по 2019 год. Сколько именно 
фиктивных отчетностей было создано пред-
полагаемыми злоумышленниками и какие 
суммы им удалось получить в виде компен-
сации, еще предстоит установить. В дейст-
виях должностных лиц РО ФСС и действо-
вавших в сговоре с ними чиновников пра-
воохранители усматривают признаки уже 
мошенничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Оперативно получить 
комментарии от представителей властей ре-
спублики „Ъ“ не удалось.

Напомним, что масштабные проверки в 
Ингушетии сотрудники МВД начали в конце 
прошлой недели, заподозрив местных пред-
принимателей и чиновников в хищениях 

около 800 млн руб., выделенных из феде-
рального и регионального бюджетов на по-
стройку в республике завода по производст-
ву стеклотары для минеральной воды. Пред-
приятие должно было начать выпускать про-
дукцию еще в 2012 году, но до сих пор не сда-
но в эксплуатацию.

При этом следует отметить, что операция 
по декриминализации Дагестана также нача-
лась с выявления аферы, связанной с инва-
лидами, которую квалифицировали как со-
здание оргпреступного сообщества или учас-
тие в нем (ст. 210 УК РФ). Там были выявле-
ны сотни фиктивных инвалидов, на выпла-
ты которым из бюджета ежегодно выделя-
лись миллионы рублей. В республике была 
проведена масштабная зачистка. В ходе нее 
под уголовное преследование попали регио-
нальные чиновники самого высокого ранга, 
включая теперь уже бывших премьер-мини-
стра Абдусамада Гамидова, его заместителей, 
министров и руководителей ряда ведомств.

Олег Рубникович

Майор ФСБ  
признал наркотрафик
В его машине нашли тайники с марихуаной

Трасса «Кавказ» вывела на кривую дорожку
В Ингушетии выявлены схемы для хищения бюджетных средств

Как стало известно „Ъ“, ФСБ заверши-
ла расследование уголовного дела уро-
женца Северной Осетии 32-летнего Ти-
мура Тумгоева, выданного с Украины. 
Он обвиняется в совершении преступле-
ний террористической направленности, 
в том числе в Сирии, где Тумгоев воевал 
за боевиков. Сейчас СБУ расследует об-
стоятельства отправки Тумгоева в Рос-
сию, считая, что, как участник боевых 
действий на юго-востоке Украины, он 
должен был остаться в этой стране.

Тимур Тумгоев обвиняется в прохождении 
обучения террористической деятельности и 
в участии в боевых действиях в Сирии на сто-
роне боевиков — ст. 205.3 и ч. 2 ст. 205.5 УК 
РФ. По версии следствия, улетев в Турцию, он 
перебрался оттуда в Сирию, где примкнул к 
боевикам запрещенного в России «Исламско-
го государства» (ИГ). Вначале он прошел спец-
подготовку в лагере «Кавказ», а потом привле-
кался к участию в боевых действиях против 
военнослужащих Башара Асада.

Его уголовное дело направлено на утвер-
ждение в Генпрокуратуру, а рассматривать-
ся по существу будет в Северо-Кавказском 
окружном военном суде.

Дело Тумгоева вызвало большой обще-
ственный резонанс на Украине, откуда он 
был экстрадирован по запросу ФСБ России 
в сентябре 2018 года и доставлен по этапу во 
Владикавказ. Правозащитники и бывшие 
сослуживцы Тумгоева — бойцы доброволь-
ческого батальона Шейха Мансура, сражаю-
щегося в Донбассе, требовали отставки ген-
прокурора Украины Юрия Луценко и его 
заместителя Евгения Енина, подписавше-
го документ, разрешивший его выдачу. Тог-
да господин Луценко встретился с команди-
ром батальона Муслимом Чеберлоевским и 
сообщил ему, что, по данным разведок США 

и Израиля, Тимур Тумгоев является членом 
международной террористической органи-
зации «Исламское государство» и участни-
ком антиправительственной группиров-
ки в Сирии и что его соратники планиро-
вали теракты не только в России, но и на Ук-
раине. По словам Юрия Луценко, Тумгоев, 
прилетевший из Стамбула, был задержан 
в харьковском аэропорту в июне 2016 года 
сотрудниками СБУ и пограничниками, по-
скольку находился в розыске Интерпола по 
запросу России. Вопрос о его выдаче решал-
ся больше двух лет.

При этом в Генпрокуратуре Украины заяв-
ляли, что Тумгоев не скрывал свою причаст-
ность к запрещенному ИГ. В надзорном ве-
домстве отметили, что он просил статус бе-
женца, указывая на то, что в России якобы 
подвергался преследованиям, поскольку 
является салафитом. Однако получил отказ 
от украинских властей, которые не нашли 
оснований для присвоения ему запрашива-
емого статуса.

В свою очередь, представители добро-
вольческого батальона утверждали, что в 
2017 году, после окончания срока экстради-
ционного ареста Тумгоев выехал в Донбасс и 
участвовал в боевых действиях. По их мне-
нию, передача российским спецслужбам 
бойца, сражающегося за Украину, противо-
речила государственным интересам. Несмо-
тря на то что Генпрокуратура Украины отри-
цает участие Тумгоева в добровольческой ар-
мии страны, ее командование настаивает на 
обратном. Оно добилось того, что сейчас в 
Генпрокуратуре Украины работает комиссия 
с участием главного следственного управле-
ния Службы безопасности Украины по рас-
следованию обстоятельств экстрадиции Ти-
мура Тумгоева в Россию.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Украина ищет  
в выданном боевике бойца
Закончено дело участника ИГ, 
экстрадированного в Россию

Бабушкинский суд Москвы заочно аре-
стовал бывшего руководителя компа-
нии «Газпром промгаз» Александра Ка-
расевича, а затем — и его имущество. 
Причем добиться этого решения подмо-
сковному ГСУ Следственного комите-
та России (СКР) удалось только с треть-
ей попытки — до этого суд усматривал 
в действиях СКР процессуальные на-
рушения. Между тем господин Карасе-
вич, дважды лауреат правительствен-
ных премий, который в данное время, 
предположительно, находится в Герма-
нии, обвиняется в неуплате налогов на 
сумму свыше 620 млн руб. при выпол-
нении программы газификации россий-
ских регионов, а с учетом штрафов и пе-
ней ФНС предъявила ему иск на 1 млрд 
руб. Со своей стороны, защита утвер-
ждает, что бизнесмен проходит за гра-
ницей «медикаментозное и аппаратное 
лечение», которое якобы было согласо-
вано со следствием.

Ходатайство Главного следственного 
управления (ГСУ) СКР по Московской об-
ласти о заочном аресте экс-директора од-
ного из ключевых научно-исследователь-
ских институтов газовой отрасли «Газпром 
промгаза» Бабушкинский суд столицы  
начал рассматривать еще в январе это-
го года. На первом заседании суд этот во-
прос решать не стал, поскольку, как выяс-
нилось, СКР просто забыл, как то предпи-
сал несколько лет назад пленум Верхов-
ного суда РФ, возбудить уголовное дело в 
отношении лично господина Карасевича 
(оно расследовалось по факту неуплаты на-
логов). Во время второго заседания суд ре-
шил, что следствие не собрало достаточ-
но аргументов для избрания такой жест-
кой меры пресечения, как содержание под 
стражей. На третий раз, наконец, все недо-

четы представители ГСУ устранили, и суд 
их ходатайство удовлетворил.

Как пояснил во время судебного процес-
са следователь, дважды лауреат премии пра-
вительства РФ, бывший руководитель АО 
«Газпром промгаз» Карасевич обвиняется в 
уклонении от уплаты налогов в особо круп-

ном размере (ч. 2 ст. 199 УК РФ). Обвинение 
связано с реализацией программы «Газифи-
кация регионов России». Как считает следст-
вие, господин Карасевич способствовал вы-
делению подконтрольной ему компании 
ЗАО «Лорес» подряда на сумму около 2 млрд 
руб., причем впоследствии с этой суммы не 
были уплачены налоги. Как говорилось в су-
де, речь шла примерно о 620 млн руб., а с 
учетом штрафов и пеней она сейчас уже со-
ставляет более миллиарда — именно на эту 
сумму ФНС выставила иск обвиняемому.

Стоит отметить, что в 2013 году господин 
Карасевич был уволен с поста гендиректо-
ра ОАО «Газпром промгаз», после 12 лет без-
упречного руководства предприятием.

Адвокат господина Карасевича Екатери-
на Березовская на всех заседаниях выступа-
ла против ходатайства следствия об аресте. 
Она считает, что в материалах, представ-
ленных СКР, не содержится доказательств 
причастности ее подзащитного к инкрими-
нируемому ему преступлению. Также адво-
кат подчеркивает, что ее клиент не скрыва-
ется от следствия за границей, а находит-
ся там на «постоянном медикаментозном 
и аппаратном лечении», на которое, по ее 
словам, выехал с разрешения следователя. 
Госпожа Березовская подчеркивает, что го-
сподин Карасевич «готов давать показания, 
если следователь приедет к нему». Адвокат 
попросила приобщить письменное заявле-
ние господина Карасевича, в котором тот 
говорит, что у него «нет сил» для участия в 
судебном процессе.

Отметим, что суд в итоге не только заоч-
но заключил под стражу самого господина 
Карасевича, но и наложил арест на его иму-
щество, в том числе несколько объектов не-
движимости и обнаруженные при обысках 
крупные суммы денег. 

Владислав Трифонов

Газовика арестовали  
с третьей попытки
Мера пресечения экс-главе «Газпром промгаза» была избрана заочно

Находящийся за границей 
Александр Карасевич утверждает, 
что у него нет сил для личного 
участия в уголовном процессе  
в России   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Генпрокуратура РФ направила в Ми-
нюст Польши запрос о выдаче Вячесла-
ва Вишневского — экс-главы компании-
владельца торгово-развлекательного 
центра (ТРЦ) «Зимняя вишня», жертвами 
пожара в котором год назад стали 60 че-
ловек. Следственный комитет России 
(СКР) заочно инкриминирует господину 
Вишневскому дачу взятки за незаконные 
действия при реконструкции ТРЦ. В за-
просе особо подчеркивается, что на вы-
даче фигуранта дела настаивают и мно-
гочисленные потерпевшие от пожара.

По данным „Ъ“, Вячеслава Вишневско-
го, находящегося в международном розы-
ске за совершение преступления, предус-
мотренного ч. 5 ст. 291 (дача взятки в особо 
крупном размере), полицейские задержа-
ли в районе польско-украинской границы 
3 марта этого года. Получив подтверждение 
из России, региональная прокуратура обра-
тилась в суд, который взял его под предэкс-
традиционный арест. В польском суде го-
сподин Вишневский отрицал свою причаст-
ность к преступлению, а его защита предла-
гала ограничиться залогом, в котором бы-
ло отказано.

На днях Генпрокуратура РФ направила в 
Минюст Польши ходатайство о выдаче го-
сподина Вишневского. В нем, по данным 
„Ъ“, сообщается не только об инкримини-
руемом предпринимателю преступлении и 
определенных гарантиях относительно ус-
ловий его содержания в российском СИЗО, 
предложенных надзорным ведомством, но 
и сообщается, что экстрадиционное требо-
вание поддерживают потерпевшие от пожа-
ра в «Зимней вишне». Таковыми, отметим, 
следствие признало более 500 человек.

Уроженец Томска Вячеслав Вишневский 
профессионально играл в футбол в 90-е и 
в 2000-е годы в ФК «Томь» и других клубах 
России и Украины, затем стал предприни-
мателем. Будучи близким знакомым акци-
онера группы КДВ Дениса Штенгелова, он 

получил назначение руководителем не-
скольких предприятий группы, включая 
ОАО «Кемеровский кондитерский комби-
нат» (ККК). Именно под его руководством 
на месте кондитерского производства ККК 
был обустроен торгово-развлекательный 
центр «Зимняя вишня».

1 ноября 2018 года СКР заочно предъя-
вил господину Вишневскому обвинение в 
даче взятки в особо крупных размерах. По 
версии следствия, как гендиректор ККК Вя-
чеслав Вишневский в 2013–2014 годах при 
посредничестве некоего решальщика Вик-
тора Ефимкина дал взятку в размере 7 млн 
руб. начальнику инспекции госстройнадзо-
ра Танзиле Комковой, ее сыну Эдуарду Ком-
кову и гендиректору ООО «ИСК Ресурс» Ни-
ките Чередниченко. Взятка предназнача-
лась за незаконные действия и бездействие 
при реконструкции ТРЦ «Зимняя вишня».

По данным адвокатов потерпевших, опи-
рающихся на материалы следствия, проект 
реконструкции, прошедший все необходи-
мые экспертизы и согласования, предусма-
тривал монтаж автоматической пожарной 
сигнализации. После проведенной рекон-
струкции «Зимняя вишня» была открыта в 
2014 году. Монтаж и дальнейшее обслужи-
вание противопожарной системы проводи-
ло томское ООО «Альфа». Как следует из по-
казаний ее бывших руководителей, по со-
стоянию на начало 2016 года система была 
полностью исправной.

В апреле 2016 года Вячеслав Вишневский 
покинул должность гендиректора ККК, его 
место заняла Юлия Богданова, также прохо-
дящая обвиняемой по делу о пожаре в «Зим-
ней вишне». Она сменила подрядчика, об-
служивающего противопожарную систему, 
пригласив кемеровское ООО «Системный 
интегратор». Перед заключением соответ-
ствующего договора в июне 2017 года пред-
ставители этой компании обследовали со-
стояние системы, составив акт, в котором 
были отмечены ее многочисленные недо-

статки и нарушения требований безопас-
ности. Было указано на отсутствие автома-
тической системы водотушения на четвер-
том этаже, где располагался кинотеатр, на-
личие механических замков на эвакуаци-
онных дверях. При этом они были оборудо-
ваны электромагнитными замками, но те 
не использовались. Отмечено было блоки-
рование лестничных проходов мусором, от-
сутствие системы дымоудаления. Она была 
спроектирована и установлена только над 
лестничными пролетами и в холле. Вяче-
слав Вишневский к этому времени уже про-
живал за границей. О самих проблемах бы-
ло известно Юлии Богдановой, однако она 
не пыталась их решить, ссылаясь на нехват-
ку средств.

Отметим, что дело господина Вишнев-
ского выделено в отдельное производство 
и приостановлено, так как пока он недосту-
пен для следствия.

При этом главным управлением по рас-
следованию особо важных дел СКР завер-
шено расследование первого дела, связан-
ного с пожаром в «Зимней вишне», проис-
шедшим 25 марта 2018 года. По делу, объ-
ем которого составляет 280 томов, прохо-
дят семь человек, в том числе Юлия Богда-
нова, технический директор ККК Георгий 
Соболев, руководитель ООО «Зимняя виш-
ня» Надежда Судденок, гендиректор компа-
нии «Системный интегратор» Игорь Полози-
ненко и начальник караула пожарно-спаса-
тельной части Сергей Генин. В зависимости 
от роли каждого из них они обвиняются в 
совершении преступлений, предусмотрен-
ных ст. 238, ст. 219 и ст. 293 (оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности; 
нарушение требований пожарной безопас-
ности и халатность, которые повлекли по 
неосторожности смерть двух и более лиц) 
УК. Обвинительное заключение по делу на-
правлено на утверждение в Генпрокуратуру.

Игорь Лавренков, Кемерово; 
Николай Сергеев

Польша оценит взятку перед пожаром
Россия требует выдать фигуранта дела «Зимней вишни»
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Представители Русской право-
славной церкви и ряда других ре-
лигиозных объединений высту-
пили с критикой разработанной 
администрацией президента РФ 
концепции закона «О культуре». 
Они осудили предложение вывес-
ти произведения искусства из-под 
действия ст. 148 УК РФ (публич-
ные действия в целях оскорбления 
религиозных чувств верующих). 
Эксперт полагает, что приглаше-
ние верующих к обсуждению кон-
цепции помогло бы найти более 
гибкие формулировки. Ранее пре-
зидентский Совет по правам че-
ловека (СПЧ) призывал частич-
но декриминализовать ст. 148 УК 
РФ, по которой с 2014 по 2017 год 
 были осуждены 13 человек.

Как ранее сообщал „Ъ“ (см. номер 
от 23 марта), в Госдуме прошли парла-
ментские слушания концепции зако-
на «О культуре», разработанного в ад-
министрации президента РФ. В кон-
цепции говорится, что новый закон 
«О культуре» должен способствовать 
«созданию в обществе насыщенной 
интеллектуальной, духовной среды, 
которая позволит воспитать поко-
ления, способные обеспечить буду-
щее величие и силу России», а «пол-
ноценное культурное развитие стра-
ны возможно только при всесторон-
нем взаимодействии общества и го-
сударства». Тогда члены обществен-
ного совета при думском комитете 
по культуре к документу отнеслись 
скептически, усомнившись, что 
эту сферу вообще можно регулиро-
вать законом. Теперь же концепцию 
подвергли критике и представите-
ли конфес сиональных сообществ: 
их насторожило положение, соглас-
но которому «литературные и музы-
кальные произведения, театраль-
ные поста новки, произведения из-
образительного искусства, визуаль-
ных искусств, экспозиции и выстав-
ки в музеях, про изведения кинои-
скусства, демонстрируемые в кино-

клубах и синематеках» не подлежат 
квалификации как «публичные дей-
ствия» по ч. 1 ст. 148 УК РФ (публич-
ные действия в целях оскорбления 
религиозных чувств верующих).

Напомним, 29 июня 2013 года пре-
зидент Владимир Путин подписал за-
кон «О внесении изменений в статью 
148 УК РФ и дополнительные норма-
тивно-правовые акты РФ в целях про-
тиводействия оскорблению общере-
лигиозных взглядов и чувств веру-
ющих». С тех пор «публичные дей-
ствия в целях оскорбления религи-
озных чувств верующих» наказыва-
ются штрафом до 300 тыс. руб., обя-
зательными работами на срок до 240 

часов, принудительными работами 
на срок до одного года либо лишени-
ем свободы на тот же срок. Концеп-
ция же выводит из-под действия этой 
нормы книги, выставки, фильмы, те-
атральные постановки и другие худо-
жественные высказывания.

«Мы выступаем против того, что-
бы театральные постановки, худо-
жественные экспозиции, произве-
дения киноискусства были выведе-
ны из-под действия ст. 148 УК, потому 
что они предназначены для публич-
ного просмотра и относятся к пуб-
личным действиям, которые могут 
оскорбить религиозные чувства веру-
ющих,— заявила руководитель пра-

вового управления Московской па-
триархии игуменья Ксения (Черне-
га).— Очень жаль, что с нами не про-
консультировались разработчики за-
кона. Мы будем вести работу, направ-
ленную на исключение этих норм из 
законопроекта». «Невозможно создать 
пространство, которое будет выведе-
но из действия закона, распространя-
ющегося по общему правилу на всех 
граждан,— сказал „Ъ“ заместитель 
председателя синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви с общест-
вом и СМИ Вахтанг Кипшидзе.— Сво-
бода творчества нигде и никогда не 
была абсолютной, об этом говорится 
во многих национальных и междуна-

родных документах. Например, в Ев-
ропейской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод: свобода 
творчества может быть предметом ог-
раничения по соображениям защи-
ты прав других лиц, нравственности 
и морали».

«Мы поддерживаем позицию 
РПЦ,— сказал „Ъ“ раввин Зиновий 
Коган.— Нельзя допустить возмож-
ность клеветать и оскорблять верую-
щих. Отмена законодательных норм, 
на мой взгляд, даст такую возмож-
ность. Не надо трогать хорошо упако-
ванное зло». «Мы ни в коем случае не 
против выражения мыслей, чувств 
и идей посредством искусства и твор-
чества,— заявил „Ъ“ первый зампред 
Совета муфтиев России Рушан Аббя-
сов.— Однако должны соблюдаться 
границы разумного, а люди должны 
чувствовать ответственность за свои 
дела и слова перед обществом и нести 
ее перед законом». «Это отборное ие-
зуитство со стороны авторов законо-
проекта,— считает первый замести-
тель начальствующего епископа—
управделами Российского объеди-
ненного союза христиан веры еван-
гельской (пятидесятников) епископ 
Константин Бендас.— В такой логике 
нужно поправить и статьи о хулиган-
стве в КоАП и УК РФ, и если матерная 
брань, оскорбления и угрозы звучат 
из уст деятелей культуры в стенах уч-
реждений культуры или просто в сти-
хотворной форме, то не наказывать, 
а, напротив, выдвигать на литератур-
ную премию».

«Концепция проекта закона 
„О культуре“, выводя произведе-
ния искусства из-под действия ста-
тьи УК РФ об оскорблении религиоз-
ных чувств, исходит из необходимо-
сти защиты конституционного пра-
ва творца на самовыражение и сво-
боду творчества, учитывая печаль-
ный опыт погромов выставок право-
славными активистами, запрета или 
срыва постановок, протестов против 
фильмов,— считает руководитель 

центра по изучению проблем рели-
гии и общества Института Европы 
РАН Роман Лункин.— Вместе с тем 
создается коллизия: разработчики 
проекта оставляют одним гражданам 
возможность высказывания, оскор-
бительного по отношению к верую-
щим, а другим — нет, хотя статьи УК 
РФ написаны абсолютно для всех». 
Эксперт считает, что разработчикам 
следовало учесть мнение религиоз-
ных объединений — это, по его сло-
вам, позволило бы найти более гиб-
кие формулировки: «Но представите-
лей РПЦ и других объединений ни-
кто в рабочую группу не приглашал».

Напомним, разработка поправок 
к ст. 148 УК РФ началась после «панк-
молебна» группы Pussy Riot в храме 
Христа Спасителя в конце февраля 
2012 года. Трех из пяти участниц «мо-
лебна» суд приговорил к двум годам 
лишения свободы за мелкое хулиган-
ство, но затем одной из них, Екатери-
не Самуцевич, наказание замени-
ли на условное, а две другие — Над-
ежда Толоконникова и Мария Але-
хина — были освобождены по ам-
нистии за два месяца до истечения 
срока заключения. Граждане, заяв-
лявшие об оскорблении их религи-
озных чувств, с тех пор неоднократ-
но устраивали погромы на выстав-
ках и добивались отмены театраль-
ных постановок. Массовое движе-
ние оскорбленных верующих возни-
кло в связи с прокатом фильма «Ма-
тильда» Алексея Учителя в 2017 году: 
создатели столкнулись с угрозами 
и попытками запрета картины, но 
уголовному преследованию не под-
вергались. По данным судебного де-
партамента Верховного суда, с 2014 
по 2017 год по ст. 148 УК РФ были осу-
ждены 13 человек; применялась она 
главным образом в связи с публика-
циями в интернете. Летом 2018 года 
СПЧ рекомендовал частично декри-
минализовать ст. 148 и наказывать за 
действия, а не за высказывания.

Павел Коробов, Иван Тяжлов

«Это отборное иезуитство»
Представители религиозных объединений обнаружили оскорбительный характер концепции закона «О культуре»

Жительница Тверской области, 
задержанная за одиночный пи-
кет, доказала в суде, что реги-
ональный закон о митингах не 
соответствует федерально-
му законодательству. Документ 
вводит дополнительное терри-
ториальное ограничение для пу-
бличных мероприятий, включая 
одиночные пикеты. Это противо-
речит ФЗ «О митингах», разреша-
ющему субъектам ограничивать 
только массовые мероприятия. 
Ранее „Ъ“ сообщал, что в 12 ре-
гионах России местные законы 
ущемляют права участников оди-
ночных пикетов.

Иск в Верховный суд РФ о при-
знании закона Тверской области 
о проведении публичных меропри-
ятий не соответствующим федераль-
ному закону «О митингах» подала 
63-летняя пенсионерка Федераль-
ной пограничной службы РФ Тать-
яна Джинчвеладзе. Летом 2018 года 
она вышла с одиночным пикетом 
к областному правительству, тре-
буя отставки чиновников из-за от-
каза ремонтировать дорогу к спор-
тшколе олимпийского резерва по 
гребле, куда ходят ее внуки. Также 
ее не устраивал единственный ту-
алет для гребцов, находящийся на 
улице. Полицейские ее задержали, 
объяснив, что ч. 3 ст. 5.1 закона «О ре-
гулировании отдельных вопросов 
проведения публичных мероприя-
тий на территории Тверской обла-
сти» запрещает проведение публич-
ных мероприятий, к которым отно-
сится одиночный пикет, около зда-
ний органов власти. Пенсионерка 
провела более двух суток в отделе-
нии, а впоследствии ей был выпи-
сан штраф. «Как только меня освобо-
дили, мне позвонил юрист и сказал, 
что мы обязательно должны обжало-
вать этот закон, так как он не соответ-
ствует ФЗ „О митингах“ и Конститу-

ции России»,— рассказала „Ъ“ госпо-
жа Джинчвеладзе. Она затребовала 
в заксобрании области текст закона, 
заверенный печатью, и обратилась 
в областной суд. Ее представитель, 
юрист Давид Меладзе пояснил „Ъ“, 
что п. 2.2 ст. 8 ФЗ «О митингах» раз-
решает регионам вводить дополни-
тельные территориальные ограни-
чения, но только для массовых меро-
приятий — митингов, собраний, ше-
ствий и демонстраций. А в тверском 
законе используется фраза «публич-
ные мероприятия», под которые под-
ходят и одиночные пикеты.

Первоначально Тверской област-
ной суд отказал госпоже Джинчвелад-
зе. «По просьбе юриста заксобрания 
в суд были вызваны представители 
областного правительства,— расска-
зала она „Ъ“.— Они заявили, что ре-
гиональный закон не запрещает пи-
кетирование, а меня задержали из-
за неправильного толкования норм 
полицейскими». Тогда она при помо-
щи юриста обратилась в Верховный 
суд РФ. На заседании 23 января 2019 
года ответчики повторили свои ар-
гументы, но судьи увидели противо-
речие федеральному законодатель-
ству. «Субъект РФ вправе ограничи-
вать законом места проведения толь-
ко таких форм публичных мероприя-
тий, как собрание, митинг, шествие 
и демонстрация,— говорится в реше-
нии Верховного суда РФ.— Следова-
тельно, оспариваемая норма, уста-
навливающая места, в которых не 
допускается проведение любой фор-
мы публичного мероприятия, вклю-
чая пикетирование, не соответству-
ет имеющим большую силу норма-
тивным правовым актам». Позже го-
спожа Джинчвеладзе получила в об-
ластном суде новое решение о том, 
что ч. 3 ст. 5.1 закона признана недей-
ствующей в той мере, в которой она 
допускает запрет на одиночное пике-
тирование. Теперь она ждет, когда де-

путаты заксобрания внесут поправ-
ки в закон. «Но депутатам не обяза-
тельно вносить правку. Решение суда 
вступило в силу, и оно корректирует 
закон»,— отмечает господин Мелад-
зе. Пока что выходить на пикеты пен-
сионерка не собирается, ждет, когда 
сменившиеся члены областного пра-
вительства выполнят свои обеща-
ния: 300 метров дороги до школы, 
согласно опубликованным планам, 
должны отремонтировать до 1 ию-
ня, кроме того, она надеется на нача-
ло строительства нового здания шко-
лы. «Но если в апреле-мае никаких ра-
бот не будет, снова выйду с пикетом. 
Пусть только попробуют меня задер-
жать»,— заявила она „Ъ“.

Ранее аналитики правозащитно-
го проекта «ОВД-Инфо» указывали, 
что противоречащие федерально-
му закону ограничения пикетов су-
ществуют в 12 регионах (см. „Ъ“ за 
22 марта). Кроме Тверской, речь идет 
о Калининградской, Калужской, 
Оренбургской, Сахалинской облас-
тях, Камчатском и Приморском кра-
ях, НАО и ЯНАО, а также Адыгее, Бу-
рятии и Карелии. До 2015 года ущем-
ления прав участников одиночных 
пикетов были в законе Костромской 
области, но по требованию прокура-
туры депутаты Костромской облду-
мы внесли поправки.

Член комиссии по гражданским 
свободам и гражданской активности 
Совета при президенте РФ по правам 
человека Екатерина Шульман счита-
ет, что регионы должны поправить 
свои законы. Она сообщила „Ъ“, что 
СПЧ выступает за реформирование 
закона «О митингах», поскольку тот 
является «репрессивным и ограни-
чительным». Члены СПЧ сделали та-
кое предложение в декабре 2018 го-
да на встрече с главой государства, 
который не исключил возможности 
внесения поправок.

Анастасия Курилова

Пенсионерка отстояла право 
на пикет
Тверской закон о митингах признан противоречащим 
федеральному законодательству

Действующие предельно допу-
стимые концентрации (ПДК) для 
канцерогенных веществ в разы  
превышают верхнюю границу 
приемлемого риска для здоровья 
 населения, заявили в «Гринписе 
России». Согласно расчетам эко-
логов, ПДК для тетрахлорметана, 
дихлорэтана и хрома превыша-
ют верхнюю границу риска, уста-
новленную Роспотребнадзором, 
в сотни раз — такие концентрации 
при хроническом воздействии 
ведут к риску развития онколо-
гических заболеваний. В Роспо-
требнадзоре эти данные коммен-
тировать отказались.

Эксперты «Гринписа России» про-
вели расчеты по 50 канцерогенным 
веществам, используя «Руководство 
по оценке риска для здоровья населе-
ния при воздействии химических ве-
ществ, загрязняющих окружающую 
среду» (утверждено в 2004 году Генна-
дием Онищенко, тогда главным го-
сударственным санитарным врачом 
РФ). Документ применяется для оцен-
ки риска для здоровья населения при 
воздействии химических веществ, 
загрязняющих окружающую среду, 
в частности для установления и пере-
смотра санитарно-эпидемиологиче-
ских правил и нормативов. Для боль-
шинства канцерогенов действующие 
ПДК превышают верхнюю границу 
приемлемого риска для здоровья на-
селения, заявляют экологи: для таких 
веществ, как 1,2-дихлорэтан, бензин, 
дихлорэтан, тетрахлорметан и хром 
шестивалентный, это значение пре-
вышено в сотни раз. Например, верх-
няя граница приемлемости риска для 
концентрации 1,2,3-трихлорпропана 
составляет 0,05 мкг/куб. м, а средне-
суточная ПДК по действующим нор-
мативам — 50 мкг/куб. м (разница 
в 1 тыс. раз). Действующие ПДК для 
этиленоксида, этиленимина, трих-
лорэтилена, тиомочевины, мышья-
ка, кобальта, дикофола, акрилони-
трила и 1,2-дихлорпропана превы-
шают верхнюю границу приемлемо-
го риска в десятки раз. «По половине 
канцерогенов ПДК значительно вы-
ше риска,— говорит эксперт „Грин-
писа России“ Иван Блоков.— Многие 
ПДК были утверждены очень давно, 
и никто не ставит под сомнение, что 
лет 30 назад о части рисков знать не 
могли. Но сейчас они известны, и вме-
сто того, чтобы привести их в соответ-
ствие с оценкой риска, нормативы, 
наоборот, повышают». Так, в 2018 го-
ду постановлением главного санитар-
ного врача РФ значение среднесуточ-
ной ПДК винилхлорида увеличено 
в 30 раз. Экологи заявляют, что во вре-
мя публичного обсуждения проекта 
постановления на официальном пор-

тале проектов нормативных актов из-
менений по винилхлориду в нем не 
было. В пояснительной записке ука-
зывалось, что проект прошел ком-
плексную экспертизу, но «это не по-
мешало увеличить ПДК сильного яда 
с канцерогенным, мутагенным и те-
ратогенным (вызывающим наруше-
ния эмбрионального развития) воз-
действием до такого уровня, что она 
превышает приемлемую границу ри-
ска, установленную Роспотребнадзо-
ром, в 26 раз», говорят экологи.

Ранее в «Гринписе» заявляли, что 
по таким веществам, как формальде-
гид, диоксид азота, фенол и метил-
меркаптан, за последние несколь-
ко лет были значительно увеличены 
ПДК. В частности, с 1999 по 2017 год 
СЭС и Роспотребнадзор увеличили 
среднесуточную ПДК по метилмер-
каптану в 660 раз, а за последние де-
сять лет — в 60 раз. В организации от-
мечали, что новая ПДК превышает 
порог восприятия человеком запа-
ха этого вещества в полтора-три раза. 
По мнению экологов, решения об из-
менении ПДК были приняты без ка-
ких-либо исследований для улучше-
ния статистики. «Согласно прежним 
нормативам в городах, где концент-
рации формальдегида превышены, 
проживало 50 млн человек,— указы-

вают в „Гринписе России“.— После 
того как ПДК ослабили, статистика 
„улучшилась“: теперь она показывает, 
что меньше городов подвержены ри-
ску и от повышенных концентраций 
канцерогенного вещества страдают 
якобы всего 20 млн человек». Эколо-
ги считают, что изменения нормати-
вов выгодны предприятиям, которые 
вносят плату за негативное воздейст-
вие на окружающую среду за выбро-
сы сверх норматива.

Обычный человек не сталкивает-
ся в своей жизни с подобными веще-
ствами, считает председатель москов-
ского совета Всероссийского общест-
ва охраны природы Элмурод Расулму-
хамедов: «Это очень специфические 
соединения. Они относятся к вред-
ным, но населенных пунктов, где мы 
обнаруживаем такие соединения за 
пределами санитарно-защитных зон 
предприятий, я не припомню. На-
пример, за свою многолетнюю пра-
ктику я хлорвинил видел в выбросах 
всего три раза, и этот объект был уда-
лен от ближайшего населенного пун-
кта на 2,5 км. Эти вещества попадают-

ся только в рабочих зонах, где люди 
находятся, как правило, в средствах 
защиты, либо это высокотемператур-
ные факелы, которые устанавливают 
на свалках».

Концентрации в пределах обнов-
ленных ПДК при хроническом воздей-
ствии могут увеличить риск развития 
онкологических заболеваний, счита-
ют в «Гринписе России». «ПДК в разных 
странах разные, но это не значит, что 
для русского хорошо то, что для нем-
ца — смерть,— говорит доктор меди-
цинских наук, член правления Россий-
ского общества клинической онколо-
гии (RUSSCO) Николай Жуков.— Мето-
дика расчетов этих нормативов не сов-
сем объективна и точна. Повышение 
концентрации каких-то веществ и ре-
зультат этого (с точки зрения здоровья 
человека.— „Ъ“) могут быть разделе-
ны годами, а с точки зрения онколо-
гии — чаще десятилетиями. Под ПДК 
чаще всего понимается концентра-
ция, которая вообще ничего не долж-
на вызвать. Но определение этой гра-
ницы часто весьма умозрительно и мо-
жет варьировать в значительных пре-
делах». Впрочем, указывает господин 
Жуков, абсолютно безопасных доз не 
бывает: в редких случаях для развития 
опухоли бывает достаточно и коротко-
го воздействия.

В Роспотребнадзоре на запрос „Ъ“ 
с просьбой прокомментировать рас-
четы экологов ответили, что «уже да-
вали изданию комментарий, связан-
ный с загрязнением воздуха». Речь 
идет о создании баз данных и инте-
рактивных карт качества воды и за-
грязнения воздуха (см. „Ъ“ от 22 мар-
та). Тогда в ведомстве напомнили, что 
Росприроднадзор задействован в ре-
ализации плана мероприятий в рам-
ках федерального проекта «Чистый 
воздух» национального проекта «Эко-
логия», направленного, в частности, 
на выявление веществ «с точки зре-
ния наибольшего негативного вли-
яния на состояние здоровья населе-
ния», «источников выброса», «оценку 
аэрогенного риска для здоровья на-
селения», «обоснование и выбор на-
иболее эффективных и результатив-
ных мер его предотвращения и сни-
жения», а также развитие «системы со-
циально-гигиенического мониторин-
га в крупных промышленных цент-
рах». От дополнительных коммента-
риев в Роспотребнадзоре отказались.

Анна Васильева

Предельные концентрации 
назвали недопустимыми
Экологи оценили ПДК для канцерогенов в воздухе

Скептически оценивая концепцию нового закона о культуре, Сергей Шнуров, Сергей Сельянов, 
Карен Шахназаров и Андрей Макаревич едва ли ожидали поддержки конфессиональных  
сообществ  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

«Многие ПДК были утверждены очень 
давно, и никто не ставит под сомнение, 
что лет 30 назад о части рисков знать 
не могли. Но сейчас они известны»



Биньямина Нетаньяху спустили 
с Голанских высот на землю
Премьер Израиля сократил поездку в Вашингтон из-за обстрелов из Газы

Впервые за пять лет сире-
на воздушной тревоги про-
звучала в районе к северу 
от Тель-Авива. В резуль-
тате вчерашнего ракетно-
го обстрела из сектора Га-
за в Израиле были ранены 
семь человек. Это омрачи-
ло триумф премьер-мини-
стра Биньямина  Нетаньяху 
в связи с признанием США 
суверенитета Израиля 
над Голанскими высотами. 
Глава правительства даже 
был вынужден сократить 
визит в Вашингтон. Обо-
стрение ситуации вокруг 
сектора Газа происходит 
накануне парламентских 
выборов в Израиле, и гос-
подин Нетаньяху уже под-
вергся критике со стороны 
своих политических оппо-
нентов за неспособность 
обеспечить безопасность 
граждан страны.

Вчера утром из района 
Рафах в южной части секто-
ра Газа была выпущена ра-
кета, которая попала в посе-
лок Мишмерет, расположен-
ный на север от Тель-Авива. 
Семь человек, в том числе 
трое детей, получили ране-
ния. Армия обороны Израи-
ля обвинила в обстреле па-
лестинское движение «Ха-
мас», которое контролирует 
ситуацию в секторе. Соглас-
но официальному сообще-
нию военных, дальность вы-
пущенной ракеты составля-
ет 120 км. По данным СМИ, 
в Мишмерет могла попасть 
ракета J-80, разработанная 
инженерами «Хамаса». Такие 
же ракеты есть у еще одной 
палестинской группиров-
ки — «Исламский джихад».

Официально ответст-
венность за обстрел никто 
не взял. Напротив, «Хамас» 
и «Исламский джихад» от-
рицали свою причастность 
к запуску ракеты. Об этом, 
по данным информационно-
го агентства AFP, они заяви-
ли представителям египет-
ских спецслужб, которые вы-
ступают посредниками меж-
ду «Хамасом» и Израилем. 
«Пуски ракет не в интересах 
движения сопротивления 
в Газе»,— подчеркнул источ-
ник AFP. В то же время в экс-
пертных кругах обсуждается 
версия, что «Хамасу» выгод-

но обострить ситуацию в от-
ношениях с Израилем, что-
бы отвлечь внимание жите-
лей сектора Газа от социаль-
ных протестов. В середине 
марта сотни человек приня-
ли участие в демонстрациях 
против тяжелых экономиче-
ских условий, высоких цен 
и многочисленных налогов. 
«Хамас» разогнал протестую-
щих, десятки человек были 
задержаны.

Между тем источник AFP, 
связанный с «Хамасом», ут-
верждает, что вчерашний об-
стрел — ошибка (правда, не 
уточняя, чья именно). Сло-
ва об ошибке звучат не в пер-
вый раз. В частности, анало-
гичное заявление было сде-
лано десять дней назад, ког-
да две палестинские раке-
ты были выпущены по Тель-
Авиву. Израильские воен-
ные допустили такую воз-
можность, но тем не менее 
не оставили атаку без отве-
та, обстреляв почти сто объ-
ектов «Хамаса» в секторе Газа.

Вчера израильская армия 
также нанесла удар по сек-
тору Газа. Это было сделано 
за несколько минут до на-
чала встречи премьера Из-
раиля Биньямина Нетанья-
ху с президентом США До-
нальдом Трампом в Вашинг-
тоне. «Пока мы говорим, Из-
раиль решительно реагиру-
ет на эту беспричинную аг-
рессию»,— заявил Бинья-
мин Нетаньяху на церемо-
нии подписания Дональдом 
Трампом акта о признании 
Соединенными Штатами су-
веренитета Израиля над Го-
ланскими высотами, кото-
рые принадлежали Сирии 
с 1944 по 1967 год, а затем 
были оккупированы еврей-
ским государством.

На церемонии Биньямин 
Нетаньяху назвал решение 
США «исторической спра-
ведливостью» и «дипломати-
ческой победой». Этот день 
должен был стать триумфом 
премьер-министра Бинья-
мина Нетаньяху, доказатель-

ством его успеха на внеш-
неполитическом направле-
нии. Неслучайно израиль-
ские СМИ назвали реше-
ние президента Трампа по-
дарком главе правительст-
ва и возглавляемой им пар-
тии «Ликуд» накануне пред-
стоящих 9 апреля выборов 
в Кнессет. Но триумф был 
омрачен. Из-за обстрела Би-
ньямин Нетаньяху был вы-
нужден сократить визит 
в Вашингтон, в частности, 
была отменена речь премь-
ер-министра на конферен-
ции Американского комите-
та по связям с общественно-
стью Израиля (произраиль-
ского лобби в США), которая 
могла стать отличной пло-
щадкой для предвыборного 
выступления.

Ситуацией воспользова-
лись политические оппо-
ненты Биньямина Нетанья-
ху. Его главный соперник на 
выборах, один из лидеров 
нового центристского по-
литического блока «Кахоль-
Лаван» и бывший началь-
ник генштаба Израиля Бен-
ни Ганц, обвинил главу пра-
вительства в неспособности 
обеспечить безопасность из-

раильтян и отсутствии ре-
шительности. В таком же ду-
хе выступили бывшие союз-
ники премьер-министра по 
правому лагерю.

Один из главных вопро-
сов для Израиля — насколь-
ко сильным будет ответ пра-
вительства на атаки. Огра-
ничится ли оно точечными 
ударами, как это происхо-
дит в последнее время, или 
решится на более масштаб-
ную операцию. Вчера через 
несколько часов после об-
стрела Мишмерета израиль-
ские бронетанковая и пе-
хотная бригады были на-
правлены на усиление юж-
ного командования в райо-
не сектора Газа. Был также 
произведен ограниченный 
призыв резервистов-опера-
торов системы ПВО «Желез-
ный купол». Израиль также 
закрыл два контрольно-про-
пускных пункта — «Эрез» 
и «Керем-Шалом» — на гра-
нице с сектором Газа и со-
кратил промысловую зону 
для палестинских рыбаков. 
Если эти меры сохранятся 
надолго, сектор Газа окажет-
ся в блокаде.

Марианна Беленькая

Признание суверенитета Израиля 
над Голанскими высотами стало подарком 
американского президента Дональда Трампа 
израильскому премьеру Биньямину Нетаньяху 
накануне выборов в Кнессет  ФОТО AP

Украинские силовики вступили в выборы
Неудавшиеся теракты напомнили о соперничестве СБУ и МВД

За несколько дней до первого 
 тура выборов президента Украи-
ны Служба безопасности страны 
(СБУ) объявила сразу о двух со-
рвавшихся терактах в крупней-
ших городах — Киеве и Харькове. 
Их исполнителей при этом свя-
зали с российскими властями. 
Между тем новости о неудавших-
ся терактах быстро стали воспри-
ниматься в контексте предвы-
борной борьбы. СБУ находится 
в прямом подчинении баллоти-
рующегося на второй срок прези-
дента Петра Порошенко. А МВД, 
близкие к которому источники 
украинских журналистов поста-
вили официальную версию со-
бытий под сомнение, возглавля-
ет Арсен Аваков. Претендующая 
на высший пост в стране лидер 
«Батькивщины» Юлия Тимошен-
ко говорит о нем едва ли не как 
о последней надежде украинской 
демократии.

В Харькове последние несколь-
ко дней заметно полицейское уси-
ление. Патрули часто в компании 
с бойцами Нацгвардии дежурят на 
вокзале и центральных станциях ме-
тро. Собаки минно-разыскной служ-
бы обнюхивают вещи пассажиров, 
показавшихся полицейским подо-
зрительными. Причин усиления па-
трульные поначалу не объясняли, 
но пресс-служба СБУ через СМИ рас-
сказала украинцам, что в Харькове 
был предотвращен теракт. Согласно 
сообщению, контрразведчики дол-
гое время наблюдали за подозрева-
емым в подготовке теракта, обнару-
жили его тайник с 600 г взрывчат-
ки, подменили ее на муляж и в кон-
це концов задержали мужчину при 
попытке заложить этот муляж в вес-
тибюле всегда оживленной станции 
метро «Индустриальная». Имя за-
держанного не сообщается, извест-
но лишь, что это местный житель. 
Кроме того, контрразведчики доло-

жили, что приказ устроить теракт, 
взрывчатку и $15 тыс. в качестве воз-
награждения за совершение пре-
ступления задержанный получил от 
представителей спецслужб России.

Российский след обнаружен со-
трудниками СБУ и во взрыве в Кие-
ве. В прошлую субботу в доме, рас-
положенном неподалеку от центра 
украинской столицы, сдетониро-
вала взрывчатка, погиб один чело-
век. Его быстро опознали, им ока-
зался разыскиваемый по подозре-
нию в убийстве случайного челове-
ка (водителя, взявшегося прошлой 
весной подбросить незнакомцев из 
Львова в Киев) гражданин РФ Луан 
Кингисепп. Вероятнее всего, он по-
гиб при попытке приделать к гра-
натометному снаряду детонатор, 
намереваясь собрать самодельную 
ручную гранату.

К обоим эпизодам — и киевско-
му, и харьковскому — немало вопро-
сов. Так, интернет-СМИ Strana.ua со 
ссылкой на свои источники в поли-
ции сообщило, что россиянин Кин-
гисепп готовил взрывное устройст-
во по заданию СБУ, якобы давно за-
вербовавшей его для организации 
провокаций. Настоящего теракта, 
добавил анонимный источник, не 
планировалось, нужна была лишь 
его инсценировка. Пользуясь тер-
минологией анонима — «фейковый 
теракт», который «мог помешать вы-
борам или, наоборот, отвлечь вни-
мание людей от какого-то заплани-
рованного действия». Но произо-
шел самоподрыв. Этот же человек 
рассказал, что СБУ не давала поли-
ции задержать господина Кингисеп-
па, всякий раз предоставляя россия-
нину убежище и прикрытие.

К порталу Strana.ua немало во-
просов: общественная организация 
StopFake, созданная для предупре-
ждения распространения непрове-
ренной или лживой информации, 
неоднократно указывала на мани-

пулятивность или недостоверность 
распространяемой сайтом инфор-
мации. Но эти обвинения не отме-
няют факта напряженных отноше-
ний между СБУ, подчиненной на-
прямую президенту, и полицией 
под руководством главы МВД Арсе-
на Авакова, публично заявившего 
об отказе поддержать Петра Поро-
шенко в нынешней президентской 
кампании. Кроме того, господин 
Аваков был функционером партии 
«Батькивщина» Юлии Тимошенко 
и, вероятно, не утратил связи с быв-
шей начальницей. По данным жур-
налистов телепрограммы «Схемы», 
госпожа Тимошенко неоднократно 
посещала рабочий кабинет главы 
МВД уже после начала избиратель-
ной кампании.

Претендующая на высший пост 
в стране госпожа Тимошенко гово-
рит об Арсене Авакове едва ли не 
как о последней надежде украин-
ской демократии: «Верю, что МВД 
и Арсен Аваков будут абсолютно 
преданно работать, чтобы фальси-
фикаций и подкупа не произошло 
и чтобы страна видела, что проис-
ходит за кулисами президентских 
выборов». По словам госпожи Ти-
мошенко, СБУ превратилась в кар-
манную структуру президента, ко-
торая вместе со столь же зависимой 
от главы государства Генпрокурату-
рой «пытается прикрыть фальсифи-
кации Порошенко лживыми обви-
нениями в адрес „Батькивщины“».

В явной работе на одного из кан-
дидатов обвиняет СБУ и руководст-
во «Национальных дружин» — на-
ционалистической организации, 
каждые выходные устраивающей 
в центре Киева шествия с требова-
ниями наказать ответственных за 
коррупцию в оборонной сфере. Ру-
ководит этой организацией быв-
ший командир полка «Азов», а ны-
не политик Андрей Билецкий. Но 
журналисты связывают «Нацдружи-

ны» с Арсеном Аваковым, хотя и ру-
ководство организации, и МВД уве-
ряют, что между ними нет никаких 
отношений.

В руководстве «Национальных 
дружин» неоднократно подчерки-
вали, что видят в деятельности СБУ 
угрозу для себя. Так, накануне одно-
го из недавних маршей в организа-
ции заявили, что СБУ может обви-
нить националистов в подготовке 
к вооруженному перевороту и при-
ступить к массовым арестам только 
для того, чтобы не дать организации 
проводить акции, направленные 
против действующих властей. Сей-
час эти обвинения уже немного за-
былись, тем более что СБУ не устает 
давать новые поводы говорить о се-
бе. Последним таким поводом стало 
решение провести проверку недав-
него визита в Москву пророссийско-
го кандидата Юрия Бойко и спонсо-
ра его кампании Виктора Медвед-
чука. Руководство спецслужб зая-
вило о необходимости выяснить, 
нет ли связи между этой поездкой 
и предотвращенным харьковским 
терактом.

Но в «Нацдружинах» считают, что 
проверять на предмет сотрудниче-
ства с российскими властями надо 
вовсе не господ Бойко и Медведчу-
ка, а президента Порошенко. «Тут 
Бойко заявляет, что хочет коалицию 
с Тимошенко, а тут он уже в Москве. 
А Путин только что не подмигивает 
по-свойски, чтобы дурные украин-
цы осознали выбор: или Порошен-
ко, или Кремль. Политическое тан-
го, которое позволяет обоим прези-
дентам консолидировать электорат, 
очевидно уже всем»,— написал у се-
бя в Telegram-канале Андрей Билец-
кий, добавив, что связка Бойко—
Медведчук осознанно используется 
властями для запугивания украин-
ского электората возможным реван-
шем пророссийских сил.

Матвей Шиманов, Киев
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мировая политика
«Если говорить 
о холодной войне  
как о противостоянии  
двух идеологий —  
она не закончена»
Политолог Тьерри де Монбриаль — 
о настоящем и будущем отношений 
между РФ и Западом

Москву посетил известный фран-
цузский политолог Тьерри де 
Монбриаль, уже 40 лет возглав-
ляющий один из ведущих ми-
ровых центров международных 
исследований — Французский 
институт международных отно-
шений (IFRI). Корреспонденту 
„Ъ“ Галине Дудиной он расска-
зал, в чем первопричина нынеш-
него кризиса в отношениях меж-
ду Москвой и Западом, насколько 
ведущие европейские страны го-
товы отдалиться от США, чью ны-
нешнюю политику критикуют все 
откровеннее, а также может ли 
«нестабильность в мировом мас-
штабе» в итоге перерасти в гло-
бальную катастрофу.

— В честь 40-летнего юбилея IFRI 
в Москве под эгидой «Трианон-
ского диалога» и МГИМО был 
представлен перевод вашей кни-
ги «Русский дневник. 1977–2011». 
Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, выступая на по-
священном этому событию вече-
ре сказал, что в международных 
отношениях мы сейчас пытаем-
ся выстроить новую систему ко-
ординат и под нее же адаптиро-
ваться. Вы с такой трактовкой 
согласны?
— Если под системой координат 
понимать стройную, ясную систе-
му международных взаимоотноше-
ний, которая позволяет делать точ-
ные предсказания, то нет, о выстра-
ивании новой системы координат 
пока говорить нельзя. Скорее мы пе-
реживаем переходный период, ког-
да все слишком зыбко, а вместо но-
вого мирового порядка — беспоря-
док, в котором проявляются отдель-
ные характерные черты.
— Целый ряд последних заявле-
ний лидеров Франции и Германии 
говорит о критическом восприя-
тии нынешней политики США. 
Насколько Европа готова отда-
литься от Соединенных Штатов?
— Только частично. Да, то, что ми-
нистр экономики ФРГ Петер Аль-
тмайер говорит о необходимости 
если не ограничивать, то вниматель-
но относиться к иностранным инве-
стициям, свидетельствует об изме-
нении традиционного подхода Бер-
лина. Но у реакции Германии на по-
литику США есть и другие причи-
ны. США сегодня, по сути, объявили 
торговую войну — в том числе и сво-
им союзникам, таким как Германия. 
С тех пор как (президент США.— „Ъ“) 
Дональд Трамп пришел к власти, он 
пренебрегал связями с Берлином, 
а с (канцлером ФРГ.— „Ъ“) Ангелой 
Меркель вообще вел себя по-хамски. 
Добавьте к этому историю с «Север-
ным потоком-2», требования повы-
сить расходы членов НАТО на обо-
рону (а значит, покупать больше аме-
риканского оружия), не слишком 
дипломатичные поучения со сторо-
ны посла США в Берлине о том, что 
им делать или не делать, и, наконец, 
критику со стороны Трампа в адрес 
Евросоюза. Все это способствует то-
му, что немцы действительно стали 
задаваться вопросами — немцы, ко-
торые до сих пор были безусловны-
ми сторонниками трансатлантиче-
ского альянса.
— Выходит, что критическое от-
ношение к США в Европе — это 
реакция на американскую поли-
тику, а не стремление европейцев 
стать более независимыми?
— После окончания холодной вой-
ны европейцы сами никогда не ос-
меливались ставить под сомнение 
сотрудничество в рамках Североат-
лантического альянса. Это удобно. 
Не надо задавать себе вопросы по 
поводу собственной обороны и без-
опасности.
— А когда вы говорите о стабиль-
ности — какая она? Вы можете 
припомнить стабильные годы 
или десятилетия?
— Система взаимоотношений, сло-
жившаяся после Второй мировой 
войны, стала стабильной после Ку-
бинского кризиса. От катастрофы 
нас тогда отделяла настолько тонкая 
грань, что за этим кризисом после-
довали переговоры о разоружении 
и так далее. В итоге система стабили-
зировалась: ни США, ни СССР не хоте-
ли рисковать и развязывать ядерную 
войну. Я убежден, что ядерное оружие 
способствовало разрядке: если бы его 
не было, была бы Третья мировая.

А с падением Советского Союза 
все изменилось. Но разница в том, 

что сегодня можно говорить о не-
стабильности в мировом масшта-
бе и это что-то новое. Посмотрите: 
конфликты есть везде, кроме Азии 
(да и там есть проблема Корейского 
полуострова). Впрочем, «нестабиль-
ность» не значит «на гране катастро-
фы». Не думаю, что нас ждет ката-
строфа в ближайшие 10–20 лет. Это 
скорее означает, что слабые импуль-
сы могут иметь значительные и не-
предвиденные последствия.
— Вы впервые побывали в Мо-
скве в 1977 году и в вашей кни-
ге говорите о том, что не стоит су-
дить о стране, где никогда не бы-
вал. А я хочу спросить о следую-
щем этапе. Сегодня многие экс-
перты, ученые, дипломаты в Ев-
ропе говорят о важности взаимо-
отношений с Россией, но склады-
вается ощущение, что есть боль-
шая разница в подходах между 
экспертами и европейскими по-
литиками, заявляющими о кон-
сенсусе в отношении РФ.
— Думаю, надо забыть тезис о том, 
что «Европа говорит одним голосом» 
во внешней политике. Если это одна-
жды и станет правдой, то не скоро. 
Кроме того, я не думаю, что все экс-
перты способны, даже грамотно ана-
лизируя ситуацию, давать грамотные 
советы. Для этого надо быть не про-
сто русистом, а мыслить глобально.

Наконец, надо отдавать себе от-
чет, что, например, по проблеме 
Крыма даже те, кто не разбирается 
в деталях, не могут сказать: забудем, 
мол. Потому что есть международ-
ное право, и в Хельсинкской декла-
рации, которая по-прежнему в силе, 
есть пункт о неизменении границ. 
Вы можете заметить в ответ, что За-
пад не раз также нарушал междуна-
родное право, и я скажу: да, это прав-
да. А политика и дипломатия начи-
наются там, где мы все это призна-
ем и говорим: «И что делать теперь?» 
В советское время Запад так и не 
признал аннексию Советским Сою-
зом Прибалтики и Молдавии. Но это 
не мешало сотрудничать с СССР — 
просто мы не признавали присоеди-
нение. Мне сложно представить себе 
возвращение Крыма Украине, и воз-
можно, через 20, 30, 40 лет сложит-
ся ситуация, когда мы вновь станем 
ближе с Россией, но продолжим не 
признавать то, что мы называем «ан-
нексией» полуострова.

При этом я убежден, что истоки 
проблемы (нынешних отношений 
с Москвой.— „Ъ“) в том, что после 
распада Советского Союза в Европе 
не было серьезной рефлексии на те-
му поиска нового формата взаимоот-
ношений с Москвой. Не было страте-
гического видения.
— Это с чьей стороны ошибка — 
с обеих? Или российской сторо-
не надо было быть более откры-
той, чаще приглашать экспертов, 
журналистов?
— Без сомнения, с обеих сторон. 
В то же время в 1990-х годах в России 
нужно было выживать, а не зани-
маться визионерством. Так что этим 
следовало озаботиться Западу.

Холодная война была войной иде-
ологий: капиталистическая систе-
ма против советской коммунисти-
ческой идеологии, или, если хоти-
те, научного социализма. Распад СС-
СР был воспринят в западных стра-
нах как поражение социалистиче-
ской идеологии и как победа идео-
логии рыночной экономики и боль-
шей демократии. Но если говорить 
о холодной войне как о противосто-
янии двух идеологий, то она не за-
кончена. И пора ее закончить: слиш-
ком много чего происходит в мире, 
не связанного с наследием холодной 
войны. И если мы не найдем средств 
утихомирить эти идеологические 
разногласия, расплачиваться при-
дется всем.

полная версия 
kommersant.ru/12572
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Авиакомпания Utair может стать 
первым перевозчиком, дважды 
за последние годы пережившим уг-
розу банкротства. Четыре года на-
зад компания благодаря финансо-
вой поддержке основного акцио-
нера «Сургутнефтегаза» и властей 
ХМАО и Тюменской области устоя-
ла там, где не смогла устоять значи-
тельно большая по размерам и ре-
сурсам «Трансаэро».

На прошлой неделе Utair на пе-
реговорах с банками-кредиторами 
попросила в рамках реструктури-
зации списать почти половину сво-
его долга перед ними — около 
30 млрд руб. В противном случае 
Utair ждет банкротство, а кредито-
ров — дыры в финансовой отчетно-
сти. Спустя полтора года после бан-
кротства «ВИМ-Авиа», которой бан-
ки-кредиторы не оставили ни еди-
ного шанса на продолжение рабо-
ты, просьба Utair кажется излиш-
не смелой. Но с учетом протекции 
Сбербанка, одного из основных 

кредиторов, и федерального пра-
вительства, заинтересованного 
в сохранении авиакомпании, пере-
возчик может получить очередной 
шанс на спасение.

Дело в том, что «региональная» 
история развития авиакомпании 
вместе с федеральным масштабом 
бизнеса дает ей уникальное поло-
жение на рынке, которого не было 
у «Трансаэро»: в момент крушения 
в 2015 году второго на тот момент 
перевозчика его маршруты были 
привлекательны для других игро-
ков. У Utair же есть хронически убы-
точная маршрутная сеть между го-
родами Западной Сибири, остаю-
щаяся единственным способом пе-
редвижения в регионе. Ни один 
из крупных федеральных игро-
ков не готов «поднять» региональ-
ные маршруты Utair в случае ухо-
да компании с рынка. Собеседник 
„Ъ“ на рынке отмечает, что властям 
ХМАО или Тюменской области бу-
дет дешевле создать и содержать но-
вую, сугубо региональную авиаком-
панию для выполнения этой соци-
альной функции. Но пока Utair про-
должает полеты, тратить бюджет-
ные средства на новую структуру 
никто не будет, а организационные 
процедуры в случае банкротства 
займут время и могут повлечь оста-
новку регионального сообщения.

Второй фактор лежит уже в пло-
скости кадровой политики Крем-
ля. Министра транспорта Евгения 
Дитриха и вице-премьера Макси-
ма Акимова явно не привлекает 
возможность повторения судьбы 
их предшественников Максима Со-
колова и Аркадия Дворковича, для 
которых крах «ВИМ-Авиа» стал нача-
лом завершения карьеры в прави-
тельстве.

Получается, шансы Utair на вы-
живание велики — во многом пото-
му, что никто не хочет брать на себя 
ее проблемы. Если компания усто-
ит и в этот раз, можно будет утвер-
ждать, что она нашла уникальный 
рецепт устойчивого существования 
на остро конкурентном низкомар-
жинальном российском рынке ави-
аперевозок.

Как выяснил „Ъ“, Государствен-
ная транспортная лизинговая 
компания (ГТЛК) временно от-
казалась от попыток купить 
у группы ИСТ Первую тяжело-
весную компанию (ПТК), а вме-
сте с ними — и от идеи созда-
ния собственного железнодо-
рожного оператора. Она наме-
рена сосредоточиться на тради-
ционном лизинговом бизнесе, 
докупив к нему Brunswick Rail 
за 24–29,7 млрд руб. К сделке 
с ПТК компания еще может вер-
нуться, однако ряд госорганов 
резко против ее заключения.

На заседание совета директоров 
ГТЛК 27 марта вынесен вопрос рас-
смотрения ранее готовившихся сде-
лок по приобретению госкомпани-
ей крупных железнодорожных ак-
тивов — ПТК и Brunswick Rail Ильи 
Беляева, рассказали источники „Ъ“.

С прошлого года ГТЛК готови-
лась купить ПТК за 70 млрд руб. 
и Brunswick за 20 млрд руб. и создать 
на их базе собственного железнодо-
рожного оператора (см. „Ъ“ от 15 но-
ября 2018 года). Однако если конфи-
гурация сделки по Brunswick не пре-
терпела принципиальных измене-
ний, то по ПТК сменились и прода-
вец — на рубеже года у Сергея Гене-
ралова компанию выкупила группа 
ИСТ и близкие к ней инвесторы (см. 
„Ъ“ от 11 февраля),— и периметр 
сделки. За него выпали так и не при-
обретенные «Промышленные акти-
вы» Андрея Лебедева, а также один 
из основных активов ПТК — «Нитро-
химпром», что снизило оценку ком-
пании до 19,7 млрд руб.

Кроме того, сделку по ПТК рас-
критиковали представители ряда 
госструктур. Так, в феврале против 
нее высказался глава ФАС Игорь Ар-
темьев, который «считает неверным 
продолжение практики приобрете-
ния государственными института-

ми развития большого количества 
вагонов на вторичном рынке» (см. 
„Ъ“ от 4 марта). С похожей позицией 
выступали и другие ведомства: так, 
рассказывает источник „Ъ“, в конце 
января Минпромторг высказывал 
в письме к Минтрансу возражения 

против осуществления ГТЛК «лю-
бых сделок с бывшими в употребле-
нии вагонами и другим железнодо-
рожным подвижным составом».

В результате, по данным источ-
ников „Ъ“, менеджмент ГТЛК решил 
временно отложить создание собст-
венного оператора и сосредоточить-
ся на развитии потенциала сущест-
вующего подразделения лизинга 
подвижного состава, с которым пре-
красно сочетается Brunswick как 
оперлизинговая компания. Пере-
говоры по ПТК могут быть продол-
жены, однако, уточнил один из со-
беседников „Ъ“, в декабре истек пе-
риод эксклюзивности, который был 
предоставлен ГТЛК по этой сделке.

В ГТЛК отказались от коммента-
риев до заседания совета. В Мин-
трансе, которому подведомствен-
на компания, подтверждают, что 
вопросы «находятся в проработке». 
В группе ИСТ от комментариев воз-
держались, но подтвердили, что 
период эксклюзивности по сдел-
ке с ПТК истек. В Brunswick от ком-
ментариев отказались.

Как рассказывает источник „Ъ“, 
совету директоров будет предло-
жено одобрить покупку 99% ак-
ций в собственной структуре ООО 
ГТЛК-1520, а после окончания кор-
поративных процедур — проголо-
совать на общем собрании участ-
ников этого ООО за приобретение 
100% BRG Holding Limited, которую 
продаст Amalgam Rail. BRG будет 
принадлежать по 100% ООО «Бран-
свик рейл», ООО «Амальгам Рейл 
Менеджмент» и ООО «Профтранс». 
Сумма сделки складывается из ба-

зовой цены 24 млрд руб. и пере-
менного показателя, зависящего 
от разбега между целевым и факти-
ческим оборотным капиталом, ре-
зультата погашения внутригруп-
пового долга в $122 млн и цены вы-
бывших вагонов на дату закрытия. 
Однако в любом случае эта цена 
не будет выше 29,75 млрд руб. (так 
оценил актив E&Y).

Собеседники „Ъ“ на рынке сом-
невались в обоснованности покуп-
ки этого актива примерно за 7 EBIT-
DA, однако, отмечает собеседник 
„Ъ“, 6,6 EBITDA за Brunswick близ-
ки к цене, предлагавшейся за «со-
поставимый по объему операций» 
«Трансконтейнер» (6,8 EBITDA). Бо-
лее того, менеджмент ГТЛК, рас-
сказывает он, исходит из прогно-
за сохранения дефицита на рын-
ке полувагонов на ближайшие два-
три года на фоне роста грузопото-
ка и сохранения нехватки ком-
плектующих, хотя и опирается 
на консервативный прогноз став-
ки на аренду полувагона, которая 
должна упасть к 2021 году на 16%, 
до 1,55 тыс. руб. за вагон в сутки. 

По оценкам ИПЕМ, уточняет 
замгендиректора института Вла-
димир Савчук, к 2021 году ставка 
предоставления полувагона соста-
вит 1,5–1,75 тыс. руб. При этом, по-
скольку в последние годы поставля-
ют вагонов больше, чем списывают 
и чем необходимо для выполнения 
плана перевозок, на рынке образу-
ется профицит, который к 2021 году 
достигнет 30–50 тыс. вагонов.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько
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ГТЛК приняла тяжеловзвешенное решение
Госкомпания отказалась покупать ПТК и создавать железнодорожного оператора
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20977,11 (−650,23)
РТС 1228,34 (+14,94)
FTSE 100 7177,58 (−30,01)

DAX 30* 11346,65 (−17,52)
DJIA* 25468,48 (−33,84)
NASDAQ Composite* 7621,789 (−20,878)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.03.19
Австралийский доллар 45,7365
Английский фунт 85,0552
Белорусский рубль** 30,5105
Датская крона* 97,6581

Доллар США 64,4993
Евро 72,9229
Индийская рупия*** 93,5627
Казахский тенге*** 17,0462

Канадский доллар 48,0692
Китайский юань* 96,0998
Норвежская крона* 75,4245
СДР 89,7630

Сингапурский доллар 47,7313
Новая турецкая лира 11,4288
Украинская гривна* 23,9966
Шведская крона* 69,7026

Швейцарский франк 64,8625
Японская иена*** 58,5958
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ни одна из крупных 
федеральных 
 авиакомпаний 
не  готова «поднять» 
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руты Utair в случае 
ее  ухода с рынка

разъясняет специальный 
корреспондент отдела бизнеса
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Режиссеры ждут премий
Кинематографисты предлагают расширить авторские выплаты

Кинематографисты предлагают выпла-
чивать авторские вознаграждения не 
только композиторам, но также режис-
серам и сценаристам фильмов — из вы-
ручки кинотеатров, телеканалов и ин-
тернет-площадок. Режиссеры и сценари-
сты и так получают достаточно высокие 
доходы от каждого конкретного филь-
ма, но идея в том, чтобы «компенсиро-
вать низкий уровень или отсутствие 
пенсий в отрасли». Кинотеатры ожида-
ют, что основная нагрузка платежей ля-
жет именно на них, и предлагают, нао-
борот, рассмотреть снижение существу-
ющих отчислений.

Российский союз правообладателей, Ме-
ждународная конфедерация обществ авторов 
и композиторов (CISAC) и организация «Сце-
наристы и режиссеры мира» (Writers & Direc-
tors Worldwide) предлагают ввести в Граждан-
ский кодекс (ГК) РФ норму о «справедливом 
вознаграждении» режиссерам и сценаристам 
фильмов, говорится в сообщении организа-
ций, предоставленном „Ъ“. Инициативу пла-
нируется представить 26 марта на конгрессе 
Writers & Directors Worldwide в Москве. По-

правки должны быть внесены в ст. 1263 ГК, по 
которой выплаты получают авторы музыки в 
составе аудиовизуальных произведений. Воз-
награждения сценаристам и режиссерам мож-
но выплачивать по аналогичной схеме — из 
выручки кинотеатров, телеканалов и интер-
нет-площадок. Речь идет не о перераспреде-
лении, а об увеличении сборов: выплаты для 
режиссеров и сценаристов должны рассчиты-
ваться отдельно, уточняется в сообщении.

Инициаторами поправок выступают Гиль-
дии кинодраматургов и режиссеров, обраще-
ния планируется направить в Госдуму, Мин-
культ и администрацию президента, уточня-
ет член правления Гильдии кинодраматур-
гов Алексей Алешковский: «Идее уже много 
лет, это тяжелый бюрократический вопрос, 
но мы надеемся, что сможем привести ситуа-
цию в России в соответствие с логикой зако-
на и мировой практикой». Сборами с киноте-
атров и телеканалов в пользу авторов музы-
ки занимается Российское авторское обще-
ство (РАО). Согласно отчету за 2017 год (более 
свежих данных нет), выплаты вознагражде-
ния за этот период составили 3,7 млрд руб., из 
них 84% — российским правообладателям. В 

РАО отметили, что поддерживают инициати-
вы участников конгресса, направленные на 
«улучшение положения творцов», но подчерк-
нули, что изменение системы не должно идти 
во вред пользователям прав.

По оценке Алексея Алешковского, при-
близительная вилка дохода сценариста в Рос-
сии — от 100 тыс. руб. до 1 млн руб. за одну ча-
совую телевизионную серию и 1–5 млн руб. 
за сценарий полнометражного прокатно-
го фильма; доход режиссеров, как правило, 
выше. «Отчисления авторам в первую очередь 
компенсируют низкий уровень или отсутст-
вие пенсий в отрасли»,— подчеркивает он. Ав-
торы инициативы не предлагают конкретных 
ставок; по закону их устанавливают сами ав-
торские организации. Например, ставка РАО 
для сетевых кинотеатров составляет 1% с вы-
ручки от продаж билетов. Таким образом, на-
пример, только с проката фильма «Т-34» рос-
сийские композиторы должны были бы полу-
чить около 23 млн руб. (за вычетом расходов 
РАО), а со всех отечественных фильмов в про-
кате 2018 года — около 138 млн руб.

«Киноиндустрия испытывает огромную 
нагрузку, связанную с расчисткой дат, изме-

нением портрета аудитории, возросшей кон-
куренцией со стороны онлайна, пиратством, 
всевозможными отчислениями и выплатами. 
Сейчас может обсуждаться только снижение 
нагрузки, иначе мы рискуем снова получить 
автосалоны и рынки вместо кинотеатров»,— 
возражают в сети «Каро».

«Практику выплат работникам киноинду-
стрии из бюджетов кинотеатров можно дове-
сти до логического финала: выплачивать воз-
награждения, например, буфетчицам, бух-
галтерам, доплачивать зрителям за просмотр 
фильмов»,— иронизирует глава Ассоциации 
владельцев кинотеатров (АВК) Олег Березин. 
Выплаты авторам музыкальных произведе-
ний уже составляют значительную нагрузку 
на бюджет кинотеатров, уточняет он: на них 
приходится 0,8–3% общих кассовых сборов, 
то есть 1,6–6% дохода от проката фильма. Воз-
награждения авторам музыки ввел еще Ио-
сиф Сталин «для поддержки бедных компо-
зиторов», добавил господин Березин. Режис-
серы и сценаристы, подчеркнул он, получают 
гонорары и «имеют много других способов за-
работка».

Валерия Лебедева

Газу тесно в Европе
Поставки «Газпрома» вступают в жесткую конкуренцию с СПГ

Цены на газ в мире продолжа-
ют снижаться до многолетних 
минимумов на фоне теплой 
зимы в Северном полушарии, 
а также запуска новых мощно-
стей по производству сжижен-
ного природного газа (СПГ). 
Впервые за три с половиной 
года спотовые цены на СПГ 
в Азии оказались ниже, чем 
цены в Европе,— это означа-
ет, что значительные объемы 
не только американского, но 
и катарского СПГ могут прий-
ти в Европу, потеснив россий-
ский газ. Впрочем, экономика 
производства СПГ в США так-
же страдает — цены уже близ-
ки к уровням, при которых за-
воды в США могут остановить 
производство.

Теплая зима в Северном полу-
шарии, сменившаяся теплой вес-
ной, обрушила газовые цены в ос-
новных центрах потребления. Спо-

товые цены на ключевом европей-
ском хабе TTF упали до уровня осе-
ни 2016 года $4,8 за британскую те-
пловую единицу (MBTU). Средние 
спотовые цены на СПГ в Японии и 
Корее (JKM) с поставкой в мае, по 
расчетам Platts, упали до $4,43 за 
MBTU, также до уровня середины 
2016 года. При этом впервые с сентя-
бря 2015 года цены СПГ в Азии ока-
зались ниже, чем цены на газ в Евро-
пе, хотя уже более десяти лет тради-
ционно ситуация обратная.

Такое положение вещей приве-
дет к тому, что в Европу в ближай-
шие месяцы придет значительный 
объем СПГ, поскольку это направле-
ние становится наиболее выгодным 
не только для поставщиков из США, 
но и для крупнейшего в мире про-
изводителя СПГ Катара. Конкурен-
ция с СПГ может стать существен-
ным препятствием для «Газпрома» в 
его попытке повторить в этом году 
прошлогодние рекордные показа-

тели поставок в Европу (см. также 
„Ъ“ от 20 февраля). Как отмечает Ека-
терина Колбикова из Vygon Consult-
ing, в феврале Европа импортирова-
ла 6,3 млн тонн СПГ против 3,3 млн 
тонн годом ранее. Но, по ее мнению, 
Катар в ближайшие месяцы не смо-
жет существенно нарастить постав-
ки в Европу из-за проведения плано-
вых ремонтов на заводах. Аналитик 
отмечает, что в марте наиболее при-
быльными для Катара были постав-
ки в Индию (netback составил $4,62 
за MBTU) и Турцию ($4,52), а также 
Испанию и Францию ($4,33), «поэ-
тому эти направления, безусловно, 
приоритетны для Qatargas».

Снижение цен помимо теплой 
погоды также вызвано ожидаемым 
избытком предложения. В этом году 
должны запуститься новые круп-
ные заводы в США — Elba Island, 
Corpus Christi, Cameroon и Freeport, 
а также Itchys в Австралии, что уве-
личит производство СПГ на 46 млрд 

кубометров (на 27% больше приро-
ста в 2018 году). В то же время при 
нынешних ценах заводы в США, 
вполне возможно, будут простаи-
вать. Американские проекты рабо-
тают по толлинговой схеме, соглас-
но которой собственники заводов 
продали покупателям СПГ мощно-
сти по сжижению по долгосрочным 
контрактам за $2,25–3 за MBTU. По-
купатель СПГ должен помимо са-
мой мощности купить газ на вну-
треннем рынке США на Henry Hub 
(плюс оплатить 15% его стоимости 
за транспортировку на завод) и так-
же оплатить фрахт СПГ-танкера. При 
текущих ценах поставки американ-
ского СПГ на любые рынки убыточ-
ны, однако компаниям, заброниро-
вавшим мощности заводов, пока 
выгоднее все же поставлять газ в 
Европу: их убытки в таком случае 
меньше, чем если просто не исполь-
зовать мощности. Но эта грань все 
ближе — по оценке Platts, продажи 

в Европу всего на $0,3 за MBTU вы-
годнее прекращения производства 
(для сравнения, в сентябре 2018 года 
разница составляла $6).

Впрочем, Екатерина Колбикова 
подчеркивает, что падение цен на-
блюдается именно в спотовом сег-
менте, а доля спот и краткосрочных 
контрактов в общемировой торгов-
ле СПГ — только 23%, а остальное — 
нефтяная индексация. Цена на СПГ 
по контрактам с привязкой к неф-
ти (JCC) в марте составила $11,3 за 
MBTU, «поэтому поставщики по дол-
госрочным контрактам чувствуют 
себя вполне комфортно». Аналитик 
также полагает, что текущее сниже-
ние газовых цен «скорее сезонное 
явление». Госпожа Колбикова напо-
минает, что в марте 2018 года диф-
ференциал цен на СПГ между Евро-
пой и Азией тоже снижался почти 
до нуля, хотя абсолютный уровень 
цен и был выше.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Доля профучастников—кредит-
ных организаций (КО) превыси-
ла 50% в сегменте брокерского 
и депозитарного обслужива-
ния. Рост клиентской базы обес-
печило привлечение клиентов, 
находящихся на банковском об-
служивании, через цифровые 
каналы. Это характерно в основ-
ном для крупных кредитных 
организаций. При этом доля ак-
тивных клиентов в банковском 
секторе по-прежнему остается 
более низкой, чем у профучаст-
ников—некредитных финансо-
вых организаций (НФО).

Количество клиентов на брокер-
ском обслуживании в профучастни-
ках-КО на конец третьего квартала 
составило 953 тыс. лиц (по сравне-
нию аналогичным показателем в 
НФО — 899 тыс. лиц), на депозитар-
ном обслуживании — 1,39 млн лиц 
(в НФО — 953 тыс. лиц). Об этом со-
общается в опубликованном в поне-
дельник на сайте ЦБ «Обзоре ключе-
вых показателей профессиональ-
ных участников рынка ценных бу-
маг». На протяжении всех кварталов 
прошедшего года доля профучаст-
ников-НФО последовательно сокра-
щалась за счет увеличения активно-
сти крупных банков в части расши-
рения клиентской базы за счет уже 
находящихся на их обслуживании 
клиентов.

Как отмечается в обзоре, значи-
тельная часть клиентов привлека-
лась при помощи электронных спо-
собов взаимодействия, в частности 
мобильных приложений. Так, доля 
клиентов, привлеченных онлайн, у 
кредитных организаций по итогам 
первого полугодия 2018 года оказа-
лась выше, чем у конкурентов-НФО, 
и составила 66% (против 31% у НФО). 
«Банковские каналы продаж самые 
эффективные, так как затраты на 
привлечение ложатся на банк с ог-
ромной сеткой. В свое время НПФ ак-
тивно продавали свои услуги через 
банковские каналы и преуспели в 

этом»,— указывает младший дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Чернов. «Второй 
по значимости актив, который по-
зволяет банкам теснить брокеров,— 
это репутация»,— рассуждает управ-
ляющий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский. По его сло-
вам, «у большинства брокеров ее мо-
жет не быть вовсе». «Банки предлага-
ли зарабатывать на рынке домохо-
зяйкам и обывателям, в то время как 
НФО формировали ореол престиж-
ности и элитарности рынка, делая 
упор на узкой прослойке среднего 
класса и обеспеченных гражданах. 
Сейчас это работает против них»,— 
отмечает эксперт.

Однако и у классических броке-
ров есть козыри, которые в ближай-
шей перспективе могут выравнять 
изначально неравные условия веде-
ния бизнеса по сравнению с круп-
ными кредитными организациями. 
«Хорошо зарекомендовали себя воз-
можности дистанционного откры-
тия счетов, покупки бумаг „в один 
клик“, предложения услуг „единого 
брокерского счета“, когда брокер 
предлагает в одном счете доступ как 
к российским площадкам, так и к за-
рубежным»,— отмечает господин 
Чернов. Главным же преимущест-
вом брокеров-НФО, говорит он, яв-
ляются возможности более индиви-
дуального подхода к клиенту, вклю-
чая тарифы. «В привлечении клиен-

тов они могут опираться на силь-
ную аналитическую команду, кото-
рая дает преимущество при приня-
тии инвестиционных решений»,— 
считает аналитик «Алор Брокер» 
Алексей Антонов.

Клиенты банков в исследуемый 
период остаются драйвером роста 
валютной секции Московской бир-
жи. Так, доля топ-5 лидеров этого 
сегмента (все — кредитные органи-
зации) в общем объеме биржевых 
валютных операций составила 41%, 
доля НФО — порядка 10%. Клиенты 
НФО же преобладают на срочном 
рынке — 88% от совокупного объе-
ма операций обеспечили классиче-
ские брокеры.

При этом клиентская база броке-
ров-банков в значительной мере яв-
ляется «спящей». Доля активных 
клиентов на брокерском обслужива-
нии (совершивших хотя бы одну 
сделку) среди профучастников-НФО 
остается значительно более высокой 
(15% против 11,5%). «Статистика ак-
тивности клиентов банков и НФО го-
ворит о том, что сформировался не-
кий клуб инвесторов, очень ограни-
ченный по численности, который 
нужно расширять, нужно продемон-
стрировать, что брокерский счет мо-
жет быть полезнее, чем банковский 
депозит, при сравнительно неболь-
шом росте уровня риска»,— отмеча-
ет господин Антонов.

Мария Сарычева

Брокерские клиенты  
разошлись по банкам
Розничную базу  
привлекли цифровые каналы 

Один из крупнейших россий-
ских негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) «Нефтега-
рант» изменил структуру собст-
венности. Из состава его акцио-
неров выпал одноименный 
НПФ в форме некоммерческой 
организации, зато добавились 
два простых фонда, но также 
в форме НКО. Таким образом, 
более трети «Нефтегаранта» при-
надлежит непрозрачным струк-
турам, хотя акционирование, 
проводимое в последние годы 
ЦБ, диктовалось необходимо-
стью повышения транспарент-
ности пенсионной индустрии.

Структура владения акционер-
ным обществом НПФ «Нефтегарант» 
(занимает девятое место среди рос-
сийских НПФ с активами в 193 млрд 
руб.) остается во многом непрозрач-
ной, свидетельствуют данные по ак-
ционерам пенсионного фонда. Бо-
лее четверти капитала НПФ перешло 
в собственность организаций, чей 
реальный бенефициар неясен, так 
же как не было ясности с бенефици-
аром НКО НПФ «Нефтегарант», преж-
ним владельцем этой доли.

Согласно законодательству, фон-
ды, существующие в форме НКО, 
должны были быть акционированы 
либо ликвидированы до начала это-
го года. НКО НПФ «Нефтегарант» по-
шел по второму пути. До последнего 
времени он оставался совладельцем 
(через компанию «РН-пенсионные 
активы») 28,8% акций АО НПФ «Неф-
тегарант». При этом ликвидатором 
фонда-НКО являются его учредители 
— принадлежащая УК «Лидер» ком-
пания «Глобал-менеджмент» и нефтя-
ная компания «Роснефть». Вместе с 
тем долю НКО «Нефтегаранта» в «РН-
пенсионные активы» разделили по-
ровну две созданные в конце прош-
лого года НКО — фонд развития со-
циальной политики и содействия 
пенсионной реформе «Нефтегарант-
защита» и фонд социальных про-
грамм содействия пенсионной ре-
форме «Нефтегарант-доверие». Не-
большая миноритарная доля в «РН-
пенсионные активы» сохранилась у 
Дальневосточного банка. Банку при-
надлежит напрямую и 7,5% АО НПФ 
«Нефтегарант», причем его акции 
принадлежат ЗПИФ «Ритм», которым 
управляет «Регион Эссет Менед-
жмент» (входит в группу компаний 
«Регион»). «В ЗПИФ для квалифици-

рованных инвесторов (которым яв-
ляется фонд „Ритм“.— „Ъ“) в соответ-
ствии с требованиями действующе-
го законодательства владельцы паев 
могут не раскрываться»,— говорил 
ранее представитель «Региона» (см. 
„Ъ“ от 15 февраля 2018 года). В этот 
раз в ГК не ответили на запрос „Ъ“. 
Впрочем, у АО НПФ «Нефтегарант» 
есть акционеры с реальными бене-
фициарами — инвесткомпания «Ре-
гион» (входит в одноименную ГК) с 
долей 6,3% и концерн «Россиум» Ро-
мана Авдеева с долей 57,4%. 

В качестве бенефициаров НКО-
фондов указаны их гендиректора — 
Юрий Охлопков и Елена Журавлева. 
«С точки зрения законодательства у 
НКО нет бенефициарного владель-
ца, поэтому, как правило, в качестве 
такого указывается единоличный 
исполнительный орган — директор, 
председатель правления и т. д.»,— 
объясняет управляющий партнер 
юридической фирмы Lidings Андрей 
Зеленин. При этом ранее господин 
Охлопков возглавлял НПФ «Нефтега-
рант ОПС», а госпожа Журавлева бы-

ла сотрудницей АО НПФ «Нефтега-
рант». В качестве учредителей этих 
НКО в ЕГРЮЛ указаны «Роснефть» и 
НКО НПФ «Нефтегарант». В нефтяной 
компании и фондах «Нефтегарант» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Однако это не означает, что после 
создания «Нефтегарант-защиты» и 
«Нефтегарант-доверия» состав учре-
дителей не изменился. «В ЕГРЮЛ уч-
редители отражаются на момент со-
здания НКО, в последующем в нее 
могут войти новые члены, выйти 
предыдущие, что необязательно бу-
дет показано в публичных рее-
страх»,— отмечает господин Зеле-
нин. «Сохранение в структуре собст-
венности компании фонда в форме 
некоммерческих организаций по-
зволяет в некоторой степени анони-
мизировать владение»,— подтвер-
ждает партнер адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Дмитрий Степанов. «Это 
изящный способ сохранить и статус-
кво, и конструкцию, когда одним из 
владельцев акционерного НПФ явля-
ется фонд в форме НКО»,— говорит 
руководитель комитета АНПФ по ма-
лым и региональным фондам Алек-
сей Морозов. Впрочем, по словам го-
сподина Степанова, для внутренних 
целей регулятор может запросить 
эту информацию и организации бу-
дут обязаны раскрыть реальных бе-
нефициаров. 

К 1 января фонды должны были за-
вершить акционирование и «привес-
ти свою деятельность в соответствие с 
регуляторными требованиями, на-
правленными на повышение про-
зрачности капитала и качества корпо-
ративного управления», отмечали ра-
нее в ЦБ. «В случае с АО НПФ „Нефтега-
рант“ собственники придержива-
лись буквы закона, но не его духа»,— 
говорит акционер одного из фондов. 
В ЦБ вчера не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

«Нефтегарант» обрел «Защиту»  
и «Доверие»
Но остался на треть непрозрачным

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Если в 2017 году наиболее ак-
тивно росли вклады вблизи 
максимального размера страхо-
вого возмещения (1,4 млн руб.), 
то в 2018 году население стало 
более интенсивно размещать 
в банках суммы, превышаю-
щие страховой лимит, следует 
из проведенного Агентством 
по страхованию вкладов (АСВ) 
анализа. Эксперты считают, 
что эту тенденцию обуславли-
вает не какой-либо основной 
драйвер, а целый ряд факторов, 
от роста курса доллара до уси-
ления расслоения населения 
по уровню дохода.

АСВ в понедельник опубликовало 
ежегодный анализ рынка вкладов 
физлиц. Согласно этому исследова-
нию, в 2018 году наиболее активно 
росли крупные вклады. В частности, 
вклады от 1,4 млн до 3 млн руб. выро-
сли на 17,8% по сумме и на 18,2% по 
количеству счетов, а вклады свыше 
3 млн руб.— на 15,1% по сумме и на 
17,6% по количеству счетов. Их доля 
увеличилась с 9,7% до 10,3% и с 31,5% 
до 32,6% соответственно.

Медленнее росли вклады до 
100 тыс. руб. (8,5% по сумме и 2,4% по 
количеству), от 100 тыс. до 1 млн руб. 
(6,2% и 11,1%) и от 1 млн до 1,4 млн 
руб.(5,3% и 11%). В 2017 году АСВ ис-
пользовало другую разбивку, но тог-
да агентство отмечало, что наибо-
лее активно росли вклады вблизи 
максимального размера страхово-
го возмещения, которое составляет 
1,4 млн руб. Средний размер вкла-
да в 2018 году составил 166 тыс. руб. 
против 159,1 тыс. руб. годом ранее.

Банки в основном подтверждают 
отмеченную АСВ тенденцию. Так, по 
словам директора по сегментам и не-
кредитным продуктам розничного 

бизнеса Альфа-банка Алексея Ерма-
кова, в прошлом году более 80% вкла-
дов в банке были открыты на сумму 
свыше 1,4 млн руб., а в первые меся-
цы 2019 года наблюдается продолже-
ние тренда по увеличению доли де-
позитов с суммой размещения свы-
ше страховой.

Эксперты дают различные объ-
яснения активному росту круп-
ных вкладов. «Предположительно, 
рост объема крупных вкладов свя-
зан с влиянием переоценки круп-

ных валютных вкладов»,— счита-
ет младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский, отмечая, что за 
2018 год курс рубля снизился более 
чем на 20%. Согласно анализу АСВ, 
по итогам 2018 года доля депози-
тов в иностранной валюте увеличи-
лась с 20,6% до 21,5% из-за роста дол-
лара. При этом в АСВ не уточняют, 
какова среди крупных вкладов до-
ля  валютных.

Кроме того, с августа прошлого го-
да ставки по вкладам, прежде всего в 
крупнейших банках, существенно 
выросли. Руководитель направле-
ния банковских рейтингов агентст-
ва НКР Михаил Доронкин считает, 
что это обстоятельство могло стиму-
лировать переток крупных денеж-

ных средств с других сегментов фи-
нансового рынка в банки. Также, по 
его словам, рост доли крупных вкла-
дов «отражает продолжающееся не 
первый год расслоение населения 
по уровню дохода». Доля некрупных 
вкладов растет медленнее, так как 
«на фоне падения реальных доходов 
вкладчики с невысоким достатком 
вынуждены больше тратить и нара-
щивать кредитную активность».

Гендиректор агентства «Бизне-
сДром» Павел Самиев не исключает, 
что на статистику могла повлиять и 
репатриация капитала. Эти средства 
частично могли быть размещены в 
нескольких крупных банках. «Какая-
то часть репатриированных ино-
странных активов пришла в банков-
ский сектор лотами, превышающи-
ми размер страховой ответственно-
сти, что повлияло на более быстрый 
рост категории крупных вкладов»,— 
полагает он. По мнению управляю-
щего партнера экспертной группы 
Veta Ильи Жарского, рост вкладов 
населения свыше страхового лими-
та в 1,4 млн руб. свидетельствует о 
том, что население стало больше до-
верять банковской системе. «Можно 
говорить о том, что пик напряженно-
сти в банковском секторе и время не-
ожиданных банкротств среди лиде-
ров в банковской системе закончи-
лись»,— отмечает господин Жар-
ский. Павел Самиев, в свою очередь, 
обращает внимание на то, что вкла-
ды, в том числе и небольшие, выро-
сли как по объему, так и по количест-
ву, несмотря на стагнацию доходов 
населения. Это, по его словам, озна-
чает, что увеличилась доля средств, 
которые население держит в банках, 
а не в форме наличности.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Вкладчики расслоились
Крупные депозиты выросли быстрее мелких и средних

Сложность заключается 
только в том,  

как определить,  
кто будет акционером

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  
об акционировании НПФ,  

октябрь 2013 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Е Д И Н Ы Й  « Н Е Ф Т Е Г А Р А Н Т »

Активы объединенного АО НПФ «Нефтегарант» на начало прошлого года составили 
192,7 млрд руб., из которых на пенсионные резервы приходилось 65,9 млрд руб., 
на пенсионные накопления — 120 млрд руб., сообщил в конце прошлой неделе 
фонд. Число клиентов по обязательному пенсионному страхованию превышает 
1,5 млн человек, участников, формирующих пенсию по негосударственному пенси-
онному обеспечению,— 161 тыс. человек. В конце декабря 2018 года завершилось 
присоединение к нему НПФ «Согласие ОПС», мажоритарным акционером которого 
являлся концерн «Россиум», а также НПФ «Нефтегарант НПО», которым до реоргани-
зации полностью владела компания «РН-пенсионные активы». В результате был 
образован девятый по величине российский частный фонд. Илья Усов

42,9 процента
пришлось на долю  
вкладов от 1,4 млн руб.  
и более, свидетель
ствуют данные АСВ  
за 2018 год

КАК МЕНЯЛОСЬ ЧИСЛО КЛИЕНТОВ НА БРОКЕРСКОМ ОБСЛУЖИВАНИИ
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Сейчас прямых ограничений нет. 
Но, согласно закону «О потребитель-
ском кредите (займе)», при обраще-
нии заемщика за кредитом или зай-
мом более 100  тыс. руб. кредитор 
обязан сообщить заемщику, что, 
если общий размер платежей по 
всем имеющимся кредитным обяза-
тельствам будет превышать 50% до-
хода заемщика, существует риск не-
исполнения им обязательств и при-
менения штрафных санкций.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что проводят 
обследование банков с целью полу-
чения распределения долговой на-
грузки заемщиков по кредитам, пре-
доставленным в первом квартале 
2019 года, и уровня риска по ним. 
Исходя из них и будет произведена 
калибровка надбавок к коэффици-
ентам риска. «В случае сохранения 
избыточных темпов роста задолжен-
ности по необеспеченным потреби-
тельским кредитам Банк России мо-
жет дополнительно увеличить над-
бавки по ним в зависимости от ПСК 
с учетом значений показателя долго-
вой нагрузки физического лица»,— 
добавили там.

Кредиторы указывают, что учиты-
вают рекомендации относительно 

риска выдачи ссудам людям с РTI бо-
лее 50%, однако это не всегда являет-
ся определяющим фактором. «Банки 
при оценке кредитоспособности за-
емщика учитывают ряд факторов, в 
том числе, например, сколько имен-
но кредитов обслуживает заем-
щик»,— говорит зампред правления 
ХКФ-банка Артем Алешкин. «Даже 
при превышении порога в 50% заем-
щику могут одобрить кредитную 
карту или целевой кредит, который 
он будет успешно обслуживать»,— 
добавляет топ-менеджер одного из 
розничных банков. По словам генди-
ректора МФК «Мани Фанни» Алек-
сандра Шустова, потребность в зай-
мах до зарплаты становится выше, 

поскольку люди пытаются поддер-
живать уровень жизни, который у 
них был до кризиса.

Эксперты отмечают, что установ-
ление заградительных коэффициен-
тов риска по ссудам с PTI более 50% 
может лишить значительную часть 
граждан доступа к кредитным сред-
ствам. При этом, по словам аналити-
ка ГК АЛОР Алексея Антонова, дан-
ные ограничения в полной мере не 
решат проблему высокой долговой 
нагрузки. «Необходимость в деньгах 
у граждан не сократится, а значит, 
они будут уходить в теневой сектор, 
что сделает их нагрузку запредель-
ной»,— заключает он.

Светлана Самусева

Кредитная перегрузка
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В понедельник котировки 
 золота на мировом рынке 
 обновили четырехнедельный 
максимум, поднявшись выше 
отметки $1320 за тройскую 
 унцию. Подъем цен вызван 
усилившимися опасениями 
 относительно перспектив эко-
номики США и Европы, а так-
же планов Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) не по-
вышать ставку до конца года. 
В таких условиях инвесторы 
увеличили вложения в «золо-
тые» фонды, активы которых 
обновили трехнедельный мак-
симум, достигнув 2242 тонн.

По данным агентства Reuters, ко-
тировки золота на мировом рынке 
в понедельник поднимались до от-
метки $1322,89 за тройскую унцию, 
максимального значения с 28 фев-
раля. Это на 0,7% выше закрытия 
пятницы. Уверенный рост цен про-
должается третью неделю подряд, 
за это время золото подорожало на 
3,2%. Растут в цене и другие драго-
ценные металлы. Стоимость сере-
бра поднялась на 3,2%, до отметки 
$15,7 за унцию, платины — на 6,2%, 
до $858 за унцию.

Возвращение цен к локальным 
максимумам происходит на фоне 
усилившихся опасений относи-
тельно перспектив ведущей миро-
вой экономики, а также денежно-
кредитной политики ФРС. По ито-
гам заседания, завершившегося в 
минувшую среду, регулятор пре-
поднес рынку два сюрприза. Во-
первых, был пересмотрен прогноз 
повышения процентных ставок. 

Если в начале года регулятор не 
исключал два повышения в 2019 го-
ду, то теперь не собирается в этом 
году повышать ставку. Во-вторых, 
регулятор понизил прогнозы по ро-
сту ВВП США в 2019 году с 2,3% до 
2,1%. «Официальный прогноз Бело-
го дома находится на уровне 3,2%, 
так что разница между двумя оцен-
ками теперь находится на макси-
мальном уровне с момента мирово-
го финансового кризиса. Итоги за-
седания ФРС США стали позитивом 
для рынка золота»,— отмечает ана-
литик рынка сырьевых товаров 
Julius Baer Карстен Менке.

Беспокойство инвесторов отно-
сительно перспектив экономики 
США усилили слабые статистиче-
ские данные. В пятницу стало из-
вестно, что предварительный ин-
декс деловой активности в про-
мышленности в марте опустился на 
0,5 пункта, до 52,5 пункта,— до ми-
нимума за 21 месяц. Аналитики 
ожидали роста показателя до 53,5 
пункта. Добавила нервозности ин-
весторам и слабая статистика из Ев-
ропы. По данным исследователь-
ской организации Markit Eco-
nomics, композитный индекс дело-
вой активности в промышленности 
и сфере услуг 19 стран еврозоны, по 
предварительной оценке, в марте 
опустился на 0,6 пункта, до 51,3 
пункта — минимума за шесть лет. 
«Статистика свидетельствует о сни-
жении средневзвешенного индекса 
PMI развитых стран в марте, следо-
вательно, по итогам первого кварта-
ла также можно ожидать замедле-
ния темпов роста ВВП»,— отмечает 

аналитик по рынкам металлов 
Сбербанка Мария Красникова.

В таких условиях инвесторы ак-
тивно наращивают вложения в «зо-
лотые» фонды. По данным агентст-
ва Bloomberg, суммарные активы 
таких ETF достигли 2242 тонн — 
максимума с 3 марта. За три недели 
они выросли на 18 тонн. К тому же, 
по данным агентства Reuters, спеку-
лянты увеличили количество длин-
ных позиций на 16 тыс. контрактов, 
до 57,7 тыс., на бирже COMEX. «Оза-
боченность инвесторов по поводу 
роста глобальной экономики под-
толкнула их к бегству в защитные 
активы, такие как золото»,— отме-
чает аналитик «Альфа-Капитала» 
Артем Копылов.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего повышения стоимости 
драгметалла. По словам господина 
Копылова, этому будет способство-
вать снижение фондового рынка 
США и снижение ставок  US 
Treasuries. По его оценкам, в сред-
несрочной перспективе стоимость 
металла может закрепиться выше 
уровня $1350 за унцию. «В средне- и 
долгосрочной перспективе вероят-
ность роста цен на драгметалл по-
вышается на фоне ожидающегося 
снижения курса американской ва-
люты, а также увеличения спроса 
на безопасные активы по мере на-
растания рисков ухудшения дина-
мики мировой экономики в тече-
ние 2020 года. По нашим оценкам, 
стоимость золота на горизонте 12 
месяцев достигнет $1,4 тыс. за ун-
цию»,— отмечает Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Слабая экономика 
помогла золоту
Цены и активы профильных фондов  
растут на опасениях инвесторов

На российском рынке может 
 появиться первая сеть рестора-
нов индийской кухни. Бывший 
топ-менеджер группы «Шоко-
ладница» Бари Барури и парт-
неры хотят открыть в Москве 
до 20 заведений Curry Up сег-
мента fast casual, на что может 
потребоваться до 400 млн руб. 
Пока попытки запуска индий-
ских заведений в России почти 
всегда проваливались.

О том, что бывший топ-менеджер 
группы «Шоколадница» Александра 
Колобова Бари Барури займется раз-
витием в России новой сети рестора-
нов Curry Up, „Ъ“ рассказал источник 
на рынке недвижимости. Господин 
Барури подтвердил „Ъ“ эту информа-
цию. По его словам, первое заведе-
ние на 85 посадочных мест откроется 
в ТЦ «Охотный Ряд» в Москве в апреле 
2019 года. В основе меню — индий-
ская кухня, также будут доступны 
блюда юго-восточной Азии. Формат 
сети — fast casual, предполагающий 
быстрое обслуживание качествен-
ной едой. Средний чек — от 800 до 
1 тыс. руб. Большая часть продукции 
будет закупаться в Москве, недоступ-
ные специи планируется импорти-
ровать. По словам Бари Барури, до 
конца года планируется открыть еще 
один-два ресторана Curry Up, а за не-
сколько лет сеть хотят расширить до 
20 заведений в Москве. Инвестиции 
в одно открытие — до 20 млн руб., 
подсчитал господин Барури. Таким 
образом, общие затраты на развитие 
Curry Up могут достичь 400 млн руб. 

По словам Бари Барури, в разви-
тии Curry Up также участвуют его 
партнеры. Назвать их он отказался, 
подчеркнув, что к «Шоколаднице» 
проект отношения не имеет. Алек-
сандр Колобов это подтверждает. 
Операционным управлением Curry 
Up будет заниматься ООО «Йоко», 
уточнил господин Барури. По дан-
ным ЕГРЮЛ, сегодня 50% «Йоко» при-
надлежит Нурбану Чаудри, осталь-
ное зарегистрировано на саму ком-
панию. Ранее 50% в «Йоко» владел ре-
сторатор Аднан Батт, партнер вла-
дельца Novikov Group Аркадия Но-
викова. Нурбану Чаудри также 
управляет 25% в строительной ком-
пании «ЭЦМ Интер», где такая же до-
ля принадлежит экс-главе Калмы-
кии Кирсану Илюмжинову. Аркадий 
Новиков заявил „Ъ“, что не связан с 
Curry Up. Связаться с господином 
Илюмжиновым не удалось, в «ЭЦМ 
Интер» на звонок не ответили.

В схожей с Curry Up концепции 
сегодня в США работает сеть индий-
ских ресторанов Curry Up Now, кото-
рая насчитывает несколько заведе-
ний и продает франшизу. Но Бари Ба-
рури настаивает, что российский 
проект не имеет к ней отношения. В 
американской компании на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. Некоторое заим-
ствование концепции позволяет из-
бежать ошибок при создании проек-
та с нуля, но формат в любом случае 
нужно адаптировать, указывает ис-
полнительный директор Restcon Ан-
дрей Петраков. По его словам, хотя 
индийская кухня в Москве широко 

не представлена, у нее есть потенци-
ал стать полноценным сегментом 
быстрого питания. 

Как отмечает основательница се-
ти «Простые вещи» Ирина Ходзин-
ская, до сих пор на российском 
рынке были только попытки от-
крытия отдельных индийских ре-
сторанов, которые почти всегда за-
канчивались неудачно: «Возможно, 
для популяризации кухни у массо-
вой аудитории требуется именно 
создание сети». При этом, отмечает 
она, в основе меню индийской кух-
ни — недорогие продукты, что по-
зволяет поддерживать хорошую 
рентабельность при невысоком 
среднем чеке. Успешность конкрет-
ного проекта будет зависеть от ка-
чества продуктов, аутентичности и 
одновременно адаптации блюд к 
вкусам среднего клиента, перечи-
сляет госпожа Ходзинская. 

По словам Андрея Петракова, в за-
висимости от локации окупаемость 
одного ресторана в среднем может 
занимать два-три года. Успешным 
можно считать срок в пределах 12 ме-
сяцев, добавил он. Ирина Ходзин-
ская полагает, что для ресторанов ин-
дийской кухни лучше подойдут по-
мещения в стрит-ритейле, так как на 
тех же фуд-кортах более популярны 
уже известные концепции. По дан-
ным «Магазина магазинов», средняя 
ставка аренды в стрит-ритейле в Мо-
скве в 2018 году выросла на 13% год к 
году, вакансия осталась на уровне 5%.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Индийскую кухню встроят в сеть
Выходец из «Шоколадницы» запускает новые рестораны

Один из крупнейших россий-
ских агрохолдингов — группа 
«Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича — хочет выйти 
на новый рынок. Уже в этом 
 году она планирует запустить 
в продажу линейку раститель-
ных напитков под брендом 
Nor mula, став вторым произ-
водителем подобных продук-
тов в России. Продажи этого 
сегмента растут кратно,  
но продукт остается нишевым.

О планах запустить в продажу 
линейку растительных немолоч-
ных напитков под брендом Nor-
mula группа «Русагро» сообщила в 
отчете за 2018 год. Интерес к сег-
менту объясняется растущим трен-
дом на здоровый образ жизни 
(ЗОЖ), а также распространением 
аллергии и непереносимости лак-
тозы среди населения. При этом 
технология производства таких на-
питков позволяет выпускать про-
дукт с длительным сроком годно-
сти, не ограниченный географией 
продаж, с возможностью экспорта, 
сообщает «Русагро». В группе ожи-
дают, что уже в 2019 году смогут 
выйти на второе место по произ-
водству растительных напитков в 
России. Гендиректор «Русагро» Мак-
сим Басов и представитель группы 
отказались от дополнительных 
комментариев. 

• «Русагро» — один из крупнейших 
в стране производителей сахара, 
мяса, растительного масла и майо
неза. Портфель брендов включает 
«Чайкофский», «Мечта хозяйки», 
«Слово мясника». В 2018 году вы
ручка «Русагро» выросла на 5%, 
до 82,97 млрд руб., чистая при

быль увеличилась с 5,56 млрд 
до 12,82  млрд руб. год к году. Основ
ной владелец — семья экссенатора 
Вадима Мошковича (занимает 
 50ю строчку рейтинга Forbes 
с  состоянием $2 млрд).
Бренд Normula ранее входил в 

портфель ГК «Алев», которая управ-
ляла маслосырзаводом «Кошкин-
ский» в Самарской области и молоч-
ным комбинатом «Заволжский» в 
Ульяновске. В 2018 году «Русагро» 
приобрело задолженность ГК «Алев» 
в 0,9 млрд руб. и арендовало пред-

приятия группы, начав выпуск ма-
сла и сыра. В 2019 году «Русагро» пла-
нирует выкупить часть активов ГК 
«Алев» в рамках процедуры банкрот-
ства, говорится в годовом отчете 
группы. После модернизации мощ-
ность предприятий по переработке 
молока может достичь 330 тонн в 
сутки, сообщило «Русагро».

Рынок растительных аналогов 
молока — быстрорастущий, конста-
тирует директор по работе с клиен-
тами «Nielsen Россия» Ольга Дашке-
вич. По ее данным, по итогам янва-
ря 2019 года продажи категории вы-

росли на 495% в натуральном выра-
жении и на 214% в деньгах год к го-
ду. Потребление за этот период вы-
росло в шесть раз — до 7,5 млн л. 
«Пока растительные аналоги моло-
ка занимают совсем небольшую до-
лю на рынке безалкогольных на-
питков, но потенциал этой катего-
рии высок. И за счет низкой базы у 
новых игроков есть неплохие шан-
сы закрепиться в этом сегменте»,— 
добавляет президент Союза произ-
водителей безалкогольных напит-
ков Максим Новиков.

В 2018 году свой растительный 
аналог молока на основе сои под 
брендом Adez на российский ры-
нок вывела Coca-Cola. Кроме того, 
«Сады Придонья» начали продажу 
растительных напитков на основе 
овса и гречки Nemoloko. Лидером 
российского рынка растительных 
аналогов молока в Coca-Cola ранее 
называли принадлежащий Danone 
бренд Alpro с долей 72% в денежном 
выражении. В Danone отказались от 
комментариев. В «Coca-Cola HBC 
Россия» и «Садах Придонья» на во-
просы „Ъ“ оперативно не ответили. 

По подсчетам исполнительного 
директора «Русбренда» Алексея По-
повичева, масштабная кампания по 
выводу марки Normula на федераль-
ный уровень может стоить «Русагро» 
около $10 млн. Но, учитывая, что ра-
стительный аналог молока — нише-
вый продукт, пользующейся попу-
лярностью в основном в крупных 
городах, можно снизить затраты на 
маркетинг, сделав акцент только на 
целевой аудитории: сторонниках 
здорового образа жизни, вегетари-
анцах и т. д., рассуждает он. 

Алексей Полухин

«Русагро»  
вырастит напитки
Группа займется выпуском аналогов молока

Источники „Ъ“ признают, что про-
дажи легковых автомобилей Ford в 
последнее время шли плохо, в отли-
чие от LCV. Производство и продажи 
СП далеки от объемов, необходимых 
для обеспечения рентабельности, по-
лагает глава комитета производите-
лей автокомпонентов Ассоциации ев-
ропейского бизнеса Андрей Коссов. 
Против компании играет и диверси-
фицированная модельная линейка, 
отмечает он: «Те же объемы продаж по 
одной модели давали бы больший эф-
фект». Таким образом, как и писал „Ъ“ 
11 января, речь идет о закрытии или 
возможной продаже площадок во Все-
воложске и Набережных Челнах, тог-
да как площадка в Елабуге может 
быть сохранена для выпуска LCV. Не 
исключено, что в Елабуге также сохра-
нится выпуск Ford Explorer и Kuga. 
Ряд собеседников „Ъ“ говорят, что ав-
топроизводителям уже неофициаль-
но предлагали присмотреться к акти-
вам СП, в том числе в правительстве. 
Речь шла в том числе о площадке во 
Всеволожске, которая «скоро появит-
ся на рынке». Но все собеседники „Ъ“ 
отмечают, что активы нуждаются в 
больших инвестициях, а мощности 
работающих на рынке РФ автокон-
цернов и так избыточны.

В случае если Ford сохранит в РФ 
только LCV, большинство дилеров, 
скорее всего, полностью откажутся 
от продаж автомобилей марки, кро-

ме крупных игроков с большими 
сервисными парками, говорят 
источники „Ъ“. Директор филиала 
«Авилон» Ford Михаил Жмаков гово-
рит, что, даже если Ford примет ре-
шение выйти из сегмента легковых 
машин летом, у дилеров хватит запа-
са автомобилей до октября 2019 года. 

Уход Ford из РФ по примеру друго-
го американского автопроизводите-
ля General Motors тоже возможен, го-
ворят источники „Ъ“. В пользу такого 
варианта говорит отсутствие интере-
са Ford Sollers к СПИК. По идее вице-
премьера Дмитрия Козака, все кон-
церны должны подписать СПИК до 
июля, чтобы получить доступ к пром-

субсидиям (де-факто компенсации 
утильсбора), без них производство в 
РФ будет нерентабельным. По дан-
ным „Ъ“, заявка на СПИК СП Ford 
Sollers была готова еще в 2018 году, но 
сейчас работа по ней не ведется, и 
при полном отказе от производства 
легковых моделей пересмотреть фи-
нансовую модель СПИК в такие ко-
роткие сроки даже при желании ком-
пании будет проблематично. Загруз-
ка заводов Ford Sollers — около 15%, 
что в рамках глобальной стратегии 
должно предполагать сокращение 
мощностей в РФ, говорит Дмитрий 
Бабанский из SBS Consul ting. Может 
повториться как сценарий ухода GM, 
так и переориентация одной из пло-
щадок на экспорт, считает аналитик, 
из-за преимуществ производства в 
РФ за счет дешевой рабочей силы. Но 
он признает, что непредсказуемость 
госрегулирования и сложная транс-
портная доступность создают ряд 
проблем для последнего сценария.

Судьба сотрудничества Ford с «Сол-
лерс» также под вопросом: источники 
„Ъ“ утверждают, что компании сохра-
нят партнерство, но, возможно, в дру-
гой форме. Один из собеседников „Ъ“ 
говорит о возможном начале кон-
трактной сборки (по примеру сотруд-
ничества группы ГАЗ и Volkswagen). В 
2014 году «Соллерс» заключил опци-
он на продажу Ford своей доли в СП и 
может реализовать его в 2019 году.

Ольга Никитина,  
Анна Пушкарская

Ford не ищет легковых путей
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Что касается GM,  
то это ошибка изначальная 

в стратегии компании 
в части модельного ряда 

и уровня локализации
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга, о причинах ухода 
General Motors из России,  

19 марта 2015 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет руководитель ФАС 
России Игорь Артемьев:
— Уважаемый Андрей Евгеньевич! 
Знаю Вас как человека, искренне ув-
леченного работой и преданного де-
лу всей душой. Руководство инфра-
структурной компанией масштабов 

ФСК ЕЭС требует именно такого от-
ношения. Сегодня это эффективная 
и социально ответственная органи-
зация, во многом меняющая стерео-
типы о естественных монополиях, 
успешно балансирующая между ин-
тересами общества, потребителей и 

акционеров. Вы, как никто, понима-
ете, что большой бизнес иногда на-
поминает шахматы, а иногда — рег-
би. Желаю Вам успехов в обоих ам-
плуа! С днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю правления ПАО ФСК ЕЭС Андрею Мурову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

495 процентов
достиг годовой рост 
продаж растительных 
аналогов молока в РФ 
в натуральном  
выражении,  
по данным Nielsen
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Хакеры внедрили вредоносный код в софт для 
 автоматических обновлений компьютеров Asus, 
выяснила «Лаборатория Касперского». Потенци-
ально жертвами атаки могли стать около 1 млн 
пользователей Asus, однако злоумышленников 
интересовало всего несколько сотен конкретных 
устройств. Среди обнаруженных «Лабораторией 
Касперского» пострадавших компьютеров почти 
каждый пятый находился в России.

«Лаборатория Касперского» сообщила о целевой атаке 
ShadowHammer на компьютеры Asus, в которой постра-
дали в том числе пользователи из России. По данным ком-
пании, злоумышленники использовали утилиту Asus 
Live Update как первоначальный источник заражения. 
Она предустанавливается на большинстве новых ком-
пьютеров Asus для автоматического обновления систем-
ного программного обеспечения (ПО). Потенциально 
каждый пользователь такого софта мог стать жертвой ата-
ки: по оценке «Лаборатории Касперского», это около 1 
млн человек, но реальной целью были лишь несколько 
сотен компьютеров. В Asus подтвердили, что в курсе рас-
следования «Лаборатории Касперского».

Злоумышленников, атаковавших Asus, интересовали 
устройства с 600 определенными MAC-адресами, но, что-
бы их найти, они заражали множество устройств, поясня-
ет представитель «Лаборатории Касперского»: «Только сре-
ди пользователей наших продуктов 57 тыс. скачали и уста-
новили этот вредонос. Из них 18% — из России». В целом 
на соотношение жертв в разных странах должно повлиять 
то, насколько распространены там устройства Asus.

• В 2018 году персональные компьютеры Asus заняли тре-
тье место (13,6%; 787 тыс. штук) по объему  поставок в 
Россию после HP (23,2%; 1,3 млн) и Lenovo (18,2%; 1,1 млн), 
 посчитала IDC.
По данным «Лаборатории Касперского», таблицу со 

списком MAC-адресов атакующие внедряли вместе с 
вредоносным софтом в компьютерное ПО с июня по но-
ябрь 2018 года. После запуска на устройстве жертвы 
«зловред» проверял, входит ли этот MAC-адрес в список, 
и, если он входил, загружался следующий модуль вредо-

носного кода. Если же нет, утилита не проявляла ника-
кой дополнительной сетевой активности, из-за чего ата-
ка долго оставалась необнаруженной. «Лаборатория Кас-
перского» также сообщила, что выявила схожие пробле-
мы в ПО еще трех вендоров компьютеров в азиатском 
регионе, не раскрывая их названий.

Атаковавшие Asus злоумышленники нашли слабое ме-
сто в цепочке поставок ПО для компании, поясняют в «Ла-
боратории Касперского». Чтобы осуществить атаку, злоу-
мышленники стремятся обнаружить уязвимости в систе-
мах, участвующих в жизненном цикле продукта, от этапа 
его разработки до момента поступления к пользователю. 
Сам вендор может быть полностью защищен, но уязви-
мость в инфраструктуре его поставщика может нанести 
урон всей цепочке поставок, рассуждают в компании. По-
ка неизвестно, какой была конечная цель атаки и кто за 
ней стоял, но есть сходство между ShadowHammer и целе-
выми атаками группировки Barium, известной по инци-
дентам CCleaner и ShadowPad, уточняет руководитель ис-
следовательского центра «Лаборатории Касперского» в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе Виталий Камлюк.

Спектр возможных задач злоумышленников начина-
ется от отслеживания писем конкретных людей до про-
мышленного шпионажа с целью получения конфиденци-
альной информации, полагает аналитик Digital Security 
Денис Рыбин: «Для такой атаки нужны хорошая квалифи-
кация и высокий уровень доступа, что свидетельствует в 
пользу крупных организаций с высоким финансирова-
нием». Атаки на цепочки поставок — довольно дорогой, 
но гарантированный способ доставки вредоносного ПО, 
констатирует эксперт «Ростелеком-Solar» Виктор Сергеев. 
Знание MAC-адресов устройств говорит о высоком уров-
не осведомленности злоумышленников о целях, согла-
шается Денис Рыбин. По его словам, атаки на цепочки по-
ставок затрагивают всех пользователей конкретного ПО 
или устройств: «Пользователь при этом просто пользует-
ся устройством или программой, как и положено, не со-
вершая никаких опасных действий, однако в результате 
все равно подвергается взлому».

Кристина Жукова

Хакеры подключились 
к обновлениям
«Лаборатория Касперского»  
сообщила об атаках на компьютеры Asus

ВТБ продолжает избавляться 
от имущества, которое госбанк 
получил в рамках обмена акти-
вов с мэрией Москвы. Гостини-
ца «Владыкино» на севере Мо-
сквы перешла в собственность 
экс-депутату заксобрания Пен-
зенской области и владельцу 
местной розничной сети «Ка-
раван» Дмитрию Лаврентьеву. 
«Владыкино» в качестве отеля — 
бесперспективный проект, поэ-
тому, не исключают участники 
рынка, новый собственник по-
строит на этом месте жилой 
комплекс.

Экс-депутат законодательного со-
брания Пензенской области Дмит-
рий Лаврентьев приобрел у ВТБ го-
стиницу «Владыкино», чей номерной 
фонд составляет 250 комнат, следует 
из данных ЕГРЮЛ. В ООО «Гостиница 
„Владыкино“» 75% принадлежат го-
сподину Лаврентьеву напрямую, а 
25% — через его же структуры «Биз-
нес-инвест» и «Дионис-Сервис». Дмит-
рий Лаврентьев подтвердил „Ъ“ факт 
сделки, но не раскрыл ее деталей и 
планов на развитие объекта. В пресс-
службе ВТБ сообщили „Ъ“, что отель 
был продан не на торгах, а частному 
инвестору напрямую. Там же добави-
ли, что на момент продажи «Владыки-
но» использовалось в качестве гости-
ницы, но о дальнейшей судьбе объек-
та банку неизвестно. По данным 
Kartoteka.ru, в 2016 году выручка 
ООО «Гостиница „Владыкино“» соста-
вила 81,2 млн руб., а чистая прибыль 

— 3,7 млн руб. Более поздней отчет-
ности компания не предоставляла.

Дмитрий Лаврентьев был депута-
том Пензенской городской думы чет-
вертого и пятого созывов, а в 2012 го-
ду стал депутатом областного заксо-
брания от партии «Единая Россия». 
Он не только политик, но и бизнес-
мен: ему принадлежит группа «Дио-
нис», которая занимается дистрибу-
цией алкоголя, табака и продуктов 
питания. Он также развивает в Пензе 
сеть супермаркетов «Караван», в нее 
входят 63 магазина в городе и обла-
сти, еще десять магазинов работают 
по франшизе. Среди других активов 
бизнесмена — агрофирма «Раздолье» 
и сеть винных супермаркетов Duty 
Free. На сайте ритейлера указано, 
что в сеть входят 125 магазинов.

«Владыкино» — один из послед-
них отельных активов ВТБ, ранее он 
входил в ОАО «Гостиничная компа-
ния». В 2014 году госбанк получил от 
мэрии Москвы 11 гостиниц общей 
площадью более 200 тыс. кв. м, рын-
ки, ломбарды и агрокомбинат «Юж-
ный» в обмен на доли в «Энергоком-
плексе». С 2016 года банк пытается 
продать полученные активы. Судя по 
данным Kartoteka.ru, в собственно-
сти «Гостиничной компании» остают-
ся Courtyard by Marriott в Иркутске, 
Казани и Санкт-Петербурге. Осталь-
ные отели продавались в основном 
по одиночке на торгах. Так, гостини-
цу «Останкино» выкупила ГК «Осно-
ва» Александра Ручьева. Гостиница 
«Турист» возле Ботанического сада пе-

решла под контроль бывших топ-ме-
неджеров «Газпромбанк — управле-
ние активами» и «Альфа-Капитала». В 
гостиницы в Орехово и Царицыно 
инвестировала группа «Тринфико».

Инвестиционный директор 
«Тринфико» Артем Цогоев уточнил, 
что контрагентом по сделке с отеля-
ми в Орехово и Царицыно выступи-
ла инвесткомпания «Платформа» (до 
2014 года принадлежала владельцу 
группы ПИК Сергею Гордееву), а не 
ВТБ. Проект по реконструкции объ-
ектов уже частично реализован: 
«Тринфико» провело работы по реде-
велопменту зданий гостиниц, выпу-
стило градостроительную докумен-
тацию и осуществило строительно-
монтажные работы по реконструк-
ции одного из зданий в жилой ком-
плекс «Грильяж». Стоимость сделки в 
«Тринфико» не раскрывают.

Партнер Ivashkevich Hospitality 
Станислав Ивашкевич напоминает, 
что большинство гостиниц, которы-
ми владел ВТБ, были адаптированы в 
жилых девятиэтажных домах. Такие 
здания не приспособлены под отели, 
и управлять активами сложно. Учиты-
вая также плохое состояние номерно-
го фонда, стоимость «Владыкино» 
можно оценить в $1 тыс. за 1 кв. м, а 
окупаемость проекта может достичь 
десяти лет. Новый владелец вряд ли 
сохранит гостиницу, ему будет выгод-
нее переделать отель, например, под 
апартаменты и распродать их, рассу-
ждает господин Ивашкевич.

Елизавета Макарова

«Караван» остановился во «Владыкино»
Пензенский ритейлер получил отель в Москве

Снижение почти вдвое выруч-
ки универмагов одежды Take 
Away по итогам прошлого года 
вынудило владельца сети — 
группу «Ташир» Самвела Кара-
петяна пересмотреть концеп-
цию развития. Если до этого ма-
газины работали исключитель-
но в торгцентрах, принадлежа-
щих материнской компании, 
то теперь планируется откры-
вать их на площадях сторонних 
собственников. До конца 2019 
года в Москве появится четыре 
таких объекта, на что потребует-
ся до 100 млн руб., а затем сеть 
намерена выйти в регионы. 

«Ташир» начнет развивать сеть 
Take Away за пределами собствен-
ных торгцентров, рассказал „Ъ“ пред-
ставитель компании. До конца 2019 
года планируется открыть четыре ма-
газина в Москве: площадь каждого 
объекта — от 600 кв. м до 1 тыс. кв. м, 
один из них будет флагманским. В 
дальнейшем ритейлер рассчитывает 
открыть универмаги Take Away в 
Нижнем Новгороде, Екатеринбурге, 
Казани и Ростове-на-Дону. Представи-
тель «Ташира» уточнил, что сейчас 
сеть работает автономно от девело-
перского бизнеса, арендуя в торгцен-
трах компании площади на общих 
условиях. Директор департамента 
торговой недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева оценивает сто-
имость аренды каждой потенциаль-
ной площадки в 13–25 млн руб. в год. 
Открытие заявленного количества 
магазинов может обойтись «Таширу» 
в 100 млн руб. 

Сеть Take Away создавалась в 2015 
году, сейчас действует три универма-
га в «Рио» на Ленинском проспекте, 
«Райкин Плаза» в Марьиной Роще и 
Avenue SouthWest на проспекте Вер-
надского; все они принадлежат струк-

турам владельца «Ташира» Самвела 
Карапетяна. В универмагах представ-
лены такие бренды, как Michael Kors, 
Lacoste, SuperStep, MaxMara, Ray-Ban, 
Coccinelle и т. д. По собственным дан-

ным, в 2018 году рост выручки в сопо-
ставимых продажах и трафика в Take 
Away составил 27% и 17% соответст-
венно. Другие показатели в сети не 
раскрывают. По оценкам «Infoline-
Аналитики», выручка Take Away в 
2018 году снизилась с 2,5 млрд руб. до 
1,1 млрд руб. год к году. После откры-
тия новых магазинов в компании 
рассчитывают увеличить выручку 
как минимум вдвое. 

• «Ташир» владеет и управляет ак-
тивами в строительной, девелопер-
ской, промышленной отраслях, роз-
ничном бизнесе, финансовом секторе 
в России и за рубежом. В их числе — 
ТРЦ «Рио» и «Европарк», гипермарке-
ты «Наш дом», Фора-банк. По данным 
Forbes, совокупная выручка группы 
в 2018 году составила 164 млрд руб. 
Один из консультантов на рынке 

недвижимости подтвердил „Ъ“, что 
«Ташир» ищет помещения под свои 

универмаги. Другой источник „Ъ“ так-
же добавляет, что возможность арен-
ды новых площадей Take Away обсу-
ждает в течение последних трех лет, 
но до сих пор не открыл ни одного ма-
газина. «У собственников торгцент-
ров есть сомнения по эффективности 
Take Away,— поясняет он.— Даже на-
ходясь на площадях „Ташира“, мате-
ринской компании, они не показыва-
ют больших результатов». 

Эксперт «Магазина магазинов» 
Ирина Калиничева, напротив, назы-
вает проект успешным: в универма-
гах Take Away собраны бренды раз-
ных ценовых категорий, что позволя-
ет работать с широкой аудиторией. 
«Формат универмагов сейчас стано-
вится более востребованным не толь-
ко в Москве, но и в других российских 
городах,— считает эксперт.— Потре-
бителю удобно, что в одном магазине 
он может выбрать товары разного ти-
па, различных брендов и ценовой ка-
тегории». Впрочем, исполнительный 
директор департамента торговой не-
движимости Colliers International Ди-
на Постоленко уверена, что формат 
универмагов остается привлекатель-
ным только для Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Она называет главной про-
блемой невозможность развития фор-
мата под единой концепцией: для 
каждого города необходимо прораба-
тывать индивидуальное решение и 
подбирать ассортиментную матрицу. 
Кроме того, предупреждают экспер-
ты, из-за снижения реальных доходов 
населения (по данным Росстата, толь-
ко в январе 2019 года этот показатель 
сократился на 1,3%) российский 
fashion-рынок стагнирует. Его объем 
второй год подряд остается на уровне 
2,36 трлн руб., уточнили в Fashion 
Consulting Group.

Никита Щуренков, 
 Халиль Аминов

«Ташир» пошел на вынос
Девелопер откроет магазины Take Away  
за пределами своих торгцентров

Китайская Huawei продолжает расширяться 
на российском рынке. Компания планирует запу-
стить в России музыкальный сервис Huawei Music, 
который будет конкурировать с Google Play, Apple 
Music и «Яндекс.Музыкой». За счет предустановки 
приложения на свои устройства производитель 
может набрать десятки миллионов пользователей 
уже на старте, но вряд ли ему удастся заработать 
на этом проекте, предупреждают аналитики.

Huawei до конца 2019 года запустит в России стримин-
говый сервис Huawei Music, сообщил „Ъ“ источник, знако-
мый с планами компании, и подтвердил собеседник на 
рынке связи. По словам одного из них, для развертывания 
сервиса будет использоваться облачная платформа 
Huawei Cloud. Huawei Music будет включать ежемесячную 
подписку на музыку и клипы, стоимость которой будет на 
уровне Apple Music и Google Play, говорит другой собесед-
ник. Сейчас компания ведет переговоры с международ-
ными музыкальными лейблами, уточняет он. В Huawei не 
стали комментировать эту информацию.

На фоне проблем в США Huawei в этом году начала ак-
тивнее инвестировать в российский рынок. Как сооб-
щал „Ъ“ в феврале, Huawei вышла на российский рынок 
облачных услуг, арендовав 500 стоек в столичных дата-
центрах для локализации данных, в том числе готовя-
щейся к запуску в России платежной системы Huawei 
Pay. Затраты на Huawei Cloud уже составили несколько 
десятков миллионов долларов. Кроме того, компания 
планирует в 2019 году значительно расширить собствен-
ную розничную сеть. В феврале „Ъ“ сообщал, что, по дан-
ным IDC, в 2018 году Huawei вместе со своим брендом 
Honor поставила в Россию в общей сложности более 
30 млн мобильных устройств на $7,56 млрд, заняв 21% 
рынка в натуральном выражении.

Медиапроекты Huawei в России пока менее удачны: 
видеоплатформа «THT-Premier», которую китайская ком-
пания разработала для «Газпром-медиа», через полгода 
после старта так и не начала работать стабильно, вызы-

вая недовольство пользователей. По словам собеседни-
ка „Ъ“ в медиахолдинге, руководство «Газпром-медиа» 
решило перенести сервис с решения Huawei на собст-
венную платформу, которая сейчас в разработке.

В сегменте стриминговых аудиосервисов в России наи-
большую долю сейчас занимают Google Play и Apple Music, 
далее с отрывом идет «Яндекс.Музыка», а доли Zvooq и 
Deezer невелики, считает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его оценке, Huawei задержалась с вы-
ходом на этот рынок и вряд ли сможет набрать большую 
базу в этом сегменте: «Скорее всего, Huawei Music станет 
нишевым предложением, которое будет дополнять стои-
мость бренда, но не приносить деньги».

Запуск стримингового сервиса логичный шаг для 
Huawei, уверен руководитель Content Review Сергей По-
ловников. «Имея прямой доступ к многомиллионной ау-
дитории устройств, Huawei вполне может получить десят-
ки миллионов активных пользователей на старте, если, 
например, предложит бесплатный месяц»,— оптимисти-
чен он. По его оценке, потенциал музыкального сервиса 
Huawei гораздо выше, чем у платежной системы Huawei 
Pay. За счет предустановки Huawei Music на устройства и 
локализации контента компания может набрать замет-
ную базу подписчиков, согласен основатель агентства 
Unisound и экс-глава Zvooq Михаил Ильичев, но их удер-
жание будет зависеть от качества сервиса, что «не является 
самой сильной компетенцией производителя».

Для запуска музыкальной платформы может потребо-
ваться, в среднем, от года, одной из самых сложных задач 
может быть разработка и развитие технологий персональ-
ных рекомендаций, значительное время занимают и до-
говоренности с правообладателями, рассуждает руково-
дитель группы дистрибуции и развития бизнеса «Яндекс.
Музыки» Владимир Горбунов. По оценке господина Горбу-
нова, российский рынок стриминговых сервисов нахо-
дится в стадии бурного роста: «Мы всегда за конкуренцию 
и с интересом наблюдаем за выходом новых игроков».

Юлия Тишина, Анна Афанасьева

Huawei сыграет в России
Китайская компания запустит собственный музыкальный сервис

В кризис уязвим  
в первую очередь  
фешен-ритейл

— Самвел Карапетян,
президент группы «Ташир»,  

в интервью Forbes в 2015 году

Ц И Т А Т А
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В российский прокат выходит хоррор «Мы» — вторая  
режиссерская работа Джордана Пила, обратившего на себя  
внимание два года назад, когда вышел фильм «Прочь»

История самой скандальной 
группы глэм-метала 1980-х, 
 описанная в бестселлере 2000-х, 
стала основой фильма «Грязь», 
который продолжил череду 
громких музыкальных байопи-
ков, начатую «Богемской рапсо-
дией». Живописуя «секс-драгз-
рок-н-ролл», режиссер «Грязи» 
Джефф Тремейн не стал усили-
вать градус драмы, хотя к это-
му располагала литературная 
основа. Фильм посмотрел Борис 
 Барабанов.

 После грандиозного успеха 
«Богемской рапсодии» появление на 
экранах череды музыкальных кино-
биографий логично. Конечно, этот 
тренд был предопределен еще до ре-
лиза «Рапсодии». О подготовке байо-
пика Элтона Джона «Рокетмэн» ста-
ло известно в 2012 году, его выход на 
экраны намечен на май 2019-го. В ми-
нувшем феврале без особого шума на 
экранах появился фильм «Мадонна: 
Рождение легенды». А в прошедшие 
выходные вышла долгожданная лен-
та о группе Motley Crue «Грязь».

Как и «Богемскую рапсодию», и «Ро-
кетмэна», в процессе съемок проект 
штормило и фигуры у руля менялись. 
В какой-то момент «Грязью» заинтере-
совался Дэвид Финчер, но, каким ви-
дел фильм о Motley Crue создатель «Се-
ми» и «Бойцовского клуба», мы не уз-
наем. На роль режиссера был выбран 
Джефф Тремейн, бессменный режис-
сер франшизы «Чудаки» (Jackass). Об 
этом стоит помнить, когда вы почув-
ствуете приступы тошноты, наблюдая 
самые жуткие гэги «Грязи».

Группа Motley Crue была одним из 
столпов калифорнийского глэм-мета-
ла. Среди ее участников не было тра-
гичного героя, сравнимого с Фред-
ди Меркьюри, от Motley Crue не оста-
лось ни одной песни, которую с пер-
вых нот узнавали бы люди в любой 
точке земного шара. Большая часть 
сегодняшних поклонников Motley 

Crue — усталые мужчины за 40, из-
бавившиеся от длинных волос еще 
в прошлом веке. Группа больше не 
гастролирует, так что устраивать но-
стальгические сходки ей негде. На по-
мощь пришел Netflix.

Несмотря на практически нише-
вую популярность Motley Crue, та-
кую же, как у их товарищей по бур-
ной лос-анджелесской молодости 
вроде Ratt, Poison или Quiet Riot, 
была причина, по которой байопик 
группы не мог не быть снят. Это 
книга «Грязь: Признания рок-груп-
пы, пользующейся самой дурной 
славой в мире». Она вышла в 2001 
году и на фоне множества рок-би-
ографий выделялась благодаря ог-
ромному количеству деталей рок-
н-ролльного образа жизни, кото-
рый для «мифа Motley Crue» зна-

чил едва ли не больше, чем песни. 
При этом книгу писали все четверо 
участников группы, главы от лица 
каждого из них чередовались в по-
вествовании, вместе их объединил 
журналист The New York Times Нил 
Страусс. Дебоши в отелях, оргии со 
стриптизершами и наркотические 
трипы были поданы на страницах 
«Грязи» так подробно и смачно, что 
кинопродюсеры не могли пройти 
мимо готового сценария.

Создатели киноверсии «Грязи» взя-
ли на вооружение использованный 
в книге прием меняющегося рассказ-
чика, и время от времени герои — со-
здатель группы бас-гитарист Никки 
Сикс (Дуглас Бут), вокалист Винс Нил 
(Дэниел Уэббер), гитарист Мик Марс 

(Иван Реон) и барабанщик Томми Ли 
(Машин Ган Келли) — обращаются 
с экрана прямо к зрителю.

Самые шокирующие сцены кни-
ги Джефф Тремейн воспроизвел так, 
чтобы у публики не оставалось сом-
нений: рок-н-ролл — это абсолют-
ная вседозволенность, возведенная 
в принцип. «Неважно, какой у него 
голос, смотри, как на него реагиру-
ют девчонки»,— говорит Никки Сикс 
Томми Ли, когда они приходят на 
концерт Винса Нила, чтобы перема-
нить его в свою группу. Смысл жизни 
Motley Crue — пить все, что горит, тра-
хать все, что движется, употреблять 
все, что вставляет. Единственный, кто 
противостоит сметающим все на сво-
ем пути Motley Crue,— Док Макги (Дэ-
вид Костабайл), легендарный менед-
жер, который среди прочего в 1989 
году притащил Motley Crue вместе 
с Bon Jovi, Cinderella и Skid Row на Фе-
стиваль мира в Москву. В той же обой-
ме был и Оззи Осборн (Тони Кавале-
ро), который в фильме появляется 
в женском платье и снюхивает с бор-
та бассейна стайку муравьев.

Подобного рода сцен в фильме 
много. Но странно было бы, если бы 
режиссер ограничился только ими. 
В жизни музыкантов немало боли. 
Никки Сикс рос без отца, резал вены 
на глазах у матери и чуть не отправил-
ся на тот свет в результате героиновой 
передозировки. Мик Марс страдал от 
болезни Бехтерева и сейчас, на седь-
мом десятке, с трудом передвигается 
без посторонней помощи. Винс Нил 
еле выжил в автокатастрофе, в ко-
торой погиб находившийся вместе 
с ним в машине барабанщик Hanoi 
Rocks Рэззл. Позднее у Нила умерла от 
рака дочь. Более или менее повезло 

Томми Ли. Когда мода на «волосатый 
рок» сошла на нет, он нашел себя в но-
вой альтернативной музыке, в эфире 
MTV и в объятиях Памелы Андерсон.

Все это есть в фильме Джеффа Тре-
мейна. Чего в нем нет, так это связи 
между жизнью Motley Crue и их пес-
нями. Музыки в фильме как грязи, но 
режиссеру совсем не интересно, поче-
му она получилась такая, а не какая-
нибудь другая. «Нам нужен певец, как 
Дэвид Ли Рот, но с энергетикой Бо-
уи»,— произносит лидер Motley Crue, 
и, кажется, это единственное, что го-
ворится о стиле группы в фильме. Из 
него ничего не узнать о поколении 
музыкантов, которые в 1980-е — нача-
ле 1990-х не вылезали с MTV. В реаль-
ности это были очень странные люди, 

которые хотели быть бунтарями, как 
панки, играть, как Led Zeppelin, и в то 
же время краситься, как старшекласс-
ницы, и таскать фанаток в гостинич-

ные номера. В отличие от предыду-
щего поколения рокеров у них не бы-
ло особых претензий к обществу, им 
просто хотелось наслаждаться жиз-

нью и славой. Почему на коротком 
историческом отрезке эти фрики ста-
ли главными, фильм даже не пытает-
ся объяснить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Музыки как грязи
Группа Motley Crue дождалась кинобиографии

В Гран-Пале открылась выставка 
«Красное: искусство и утопия в Стра-
не Советов», подготовленная курато-
рами Центра Помпиду. Здесь собраны 
вещи из Третьяковки, ГМИИ, Русского 
музея, музеев архитектуры и театраль-
ного искусства и даже частных собра-
ний. Что узнают парижане о нашей жиз-
ни в СССР и что обнаружим мы сами, 
пытался понять корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 У выставки два этажа и два уровня. 
«Искусство в жизнь» — первый этаж Гран-
Пале. Здесь речь о том, как искусство стало 
служить Советам, получая взамен то пряни-
ки, то пинки. Это время надежд, когда ху-
дожники хотели влиять на жизнь страны. То 
с помощью прямых нравоучений «Окон РО-
СТА» («Каждый прогул — радость врагу»). То 
на исторических примерах «монументаль-
ной пропаганды», герои которой постепен-
но превращались в прямоугольные пеньки 
Малевича. То в «летающих городах» вхутема-
совцев или проектах крымских берегов у Ле-
онидова. Путь сквозь реконструированный 
«Рабочий клуб» Родченко, когда-то показан-
ный на парижской выставке 1925 года, при-
водит к обретению «Новой фигуративно-
сти». Здесь художники уже никого не учат, 
а любуются тем, что есть: пытаются увидеть 
в строительницах Дейнеки или в полногру-
дых метростроевках Самохвалова героинь 
своего времени.

Второй этаж открывает «Жизнь в искус-
стве». В эти десятилетия задача художника 
заключалась в том, чтобы рассказывать лю-
дям, как они на самом деле хорошо живут.

Об этом поют с экрана свинарка и пастух. 
Про это говорит сталинский план рекон-
струкции Москвы, превращенный в муль-

типликационную реальность в «Новой Мо-
скве» Александра Медведкина. Проспект 
Маркса на картине Юрия Пименова или «Ме-
тро» у Александра Лабаса выглядят ничуть 
не менее фантастическими, чем находящи-
еся рядом архитектурные проекты.

Мы видим судебные процессы вредите-
лей и врагов народа, являвшиеся такими же 
произведениями театрального и кинема-
тографического искусства. И новых героев: 
комсомолок с ружьями, крутобедрых трак-
тористок, прекрасных обнаженных желез-
нодорожников и матросов — в «новой телес-
ности» советские художники стояли рядом 
с итальянским и немецким официозом.

На подъеме от первого ко второму этажу 
висит фотография монументального агита-
ционного плаката Густава Клуциса, изобра-
жающая Сталина, растянутого на десятки 
метров в высоту. Человек перед ним — во-
шь, что узнал и автор работы, расстрелян-
ный в 1938-м. На первом этаже похоронили 
Ленина. На втором — Сталин хоронит всех 
вокруг. Вот он у постели больного Горького, 
вот он у гроба Жданова. Соцреализм в его ли-
це победил все на свете, и большие цветные 
полотна показывают, что жизнь и искусство 
вовсе неразличимы.

Куратор «Красного» Николя Лиуччи-Гут-
ников знаком по параду русских даров 
«Коллекция!» в Центре Помпиду. Он гово-
рит, что готовил выставку прежде всего 
для своих соотечественников, «которые до 
обидного мало знают о советском искусст-
ве». Для них весь набор стандартных обра-
зов — от Памятника III Интернационалу до 
здания Дворца Советов и московских вы-
соток. Но к азбуке Лиуччи-Гутников добав-
ляет вещи редкие, в советские времена вы-
тертые из истории советского искусства — 
вроде кадров из фильма «Строгий юноша» 
Абрама Роома или живописи Георгия Руб-
лева, удивительного «Сталина в кресле» из 
Третьяковки и «Первого трактора на Украи-
не» из частного собрания.

Много кинороликов: и нарезка класси-
ков от Эйзенштейна до Пырьева, и невидан-
ная мной хроника, день молодежной ком-
муны в ленинградском общежитии с общи-
ми деньгами, общими ботинками и общей 
одеждой. Замечательные материалы по за-
прещенной постановке «Хочу ребенка» в те-
атре Мейерхольда, не менее важной, чем по-
казанные рядом «Великолепный рогоносец» 
и «Клоп». Добавлены и работы иностранцев: 
немцев, венгров, американцев, сторонни-
ков Коминтерна и друзей СССР, сохранив-
шиеся в российских музеях. За такими ве-
щами видно изумление куратора, радость 
находки — и это нам передается.

От первого этажа ко второму увеличива-
ется разрыв между работами, которые мож-
но воспринять, ничего о них не зная, и веща-
ми, о которых нужно рассказывать, чтобы по-
нять их правильно. Но что значит правильно? 
Советский авангард знает «эффект Кулешова», 
пример того, как контекст полностью меняет 
произведение. Вещи, представленные на вы-
ставке, могли агитировать за социализм, а по-
том его же разоблачать. Сначала учить мастер-
ству, а затем слыть примером бездарности.

Что удивительного в выставке про соци-
алистическое искусство? Столетие Великой 
Октябрьской социалистической револю-
ции, когда-то казавшееся событием плане-
тарного масштаба, худо-бедно отмечалось во 
многих музеях. Но точно так же, как много 
лет назад собственное авангардное искусст-
во мы открыли благодаря французской вы-
ставке «Москва—Париж», у нас появляется 
новая возможность посмотреть на себя чу-
жими глазами.

Один из уроков «Красного» — как траги-
чески мало в советском искусстве произве-
дений, понятных вне контекста. Искусство, 
которое надо объяснять, как правило, пло-
хое искусство. И хорошо все же, что мы не 
остановились на втором этаже, и были у нас 
дальше и оттепели и заморозки. Славно бы 
теперь и о них рассказать парижанам.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Красные в городе
Советское искусство в парижском Гран-Пале

Образ жизни Motley Crue 
благодаря фильму теряет 
связь с музыкой группы

Самые шокирующие сцены книги 
Джефф Тремейн воспроизвел так, 
 чтобы не оставалось сомнений:  
рок-н-ролл — это абсолютная  
вседозволенность

Дворец Советов и картина Юрия Пименова олицетворяют «Новую Москву»
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Международный зимний сезон  
оказался довольно успешным  
для российских спортсменов
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НХЛ

Голы не по годам
Андрей Свечников подтверждает статус  
одного из главных хоккейных талантов

Одним из наиболее ярких российских хок-
кеистов в НХЛ в нынешнем сезоне стал  
Андрей Свечников. Новичок «Каролина 
Харрикейнс» в своем дебютном сезоне, 
в 18 лет смог достичь престижной отмет-
ки в 20 голов, забитых в регулярном чем-
пионате, и заслужить статус очень важной 
фигуры для клуба, борющегося за первое 
в этом десятилетии попадание в play-off.

амое интересное событие очеред-
ного дня в регулярном чемпионате НХЛ опре-
делить, исходя из внимания, которое ему уде-
лили спортивные медиаресурсы и телеканалы, 
было несложно. Это матч, в котором «Кароли-
на Харрикейнс» принимал «Монреаль Канади-
енс», интриговавший прежде всего турнирным 
значением. В концовке регулярного чемпиона-
та, когда до его окончания командам осталось 
провести по полдюжины с хвостиком встреч, 
соперники оказались рядышком — в той зоне 
Восточной конференции, которую можно на-
звать пограничной, в восьмерке, но без запа-
са прочности, чувствуя дыхание прямо в спи-
ну преследователей. То есть очки нужны в ка-
ждой игре кровь из носу. В этом матче верх взя-
ла «Каролина», которая в play-off не была ровно 
десять лет, с 2009 года, обыгравшая «Монреаль» 
в овертайме — 2:1. А автором ее решающего го-
ла стал выкатившийся на знаменитого вратаря 
Кэри Прайса и метко швырнувший шайбу то-
му между щитков форвард Андрей Свечников.

Российские хоккеисты, выступающие в 
НХЛ, в нынешнем сезоне предоставляют кучу 
прекрасных поводов поговорить о себе. И спи-
сок наиболее актуальных тем очертить легко. 
Главные — привычное лидерство в снайпер-
ской гонке Александра Овечкина из «Вашин-
гтон Кэпиталс» и феноменальные бомбардир-
ские показатели Никиты Кучерова из «Тампа-
Бей Лайтнинг». Из-за них другие темы оста-
лись чуточку в тени. А между тем игра и пока-
затели Андрея Свечникова обязаны в списке 
фигурировать.

Свечников — дебютант НХЛ. Пробивался 
в нее, как это нередко случается с россияна-
ми (Кучеров, допустим, прошел похожей доро-
гой), заранее отправившись в Северную Амери-
ку, чтобы поиграть в местных юниорских ли-
гах: в случае со Свечниковым перед попадани-
ем в «Каролину» это была Хоккейная лига Он-
тарио и команда «Бэрри Колтс». Был выбран на 
прошлогоднем драфте под общим вторым но-
мером — вслед за шведским защитником Рас-
мусом Далином, доставшимся «Буффало Сей-
брс», а в скаутских отчетах говорилось о «потря-
сающем катании», «резком и быстром броске», 
умении вести силовую борьбу. А теперь, когда 
почти вся «регулярка» осталась позади, можно 
констатировать, что прогнозы, сулившие появ-
ление в НХЛ новой российской суперзвезды, 
оправдываются.

Причем, оценивая качество игры Андрея 
Свечникова, не очень правильно безгранич-
но доверять цифрам — ну, допустим, взгля-
ду на бомбардирскую гонку новичков сезона. 
В ней он идет пятым с 36 очками в 75 матчах. 
Чуть-чуть опережают Свечникова Далин, Брей-
ди Ткачук из «Оттава Сенаторс» и Андреас Йон-
ссон из «Торонто Мейпл Лифс», намного — Эли-
ас Петтерссон из «Ванкувер Кэнакс», у которого 
64 балла и который наверняка получит Calder 
Trophy, дебютантский приз. Но тут важны кое-
какие сопутствующие обстоятельства.

Первое — это возраст Андрея Свечникова. 
Сегодня ему исполняется 19 лет, а 18-летний 
игрок (более юных просто нельзя драфтовать) 
даже в здорово помолодевшей в этом десяти-
летии НХЛ громадная редкость. Тем более иг-
рок, быстро зарабатывающий твердое место 
в ведущих звеньях. Далин на пару недель мо-
ложе Свечникова, но остальные трое хоккеи-
стов, опережающие его в бомбардирском шорт-
листе, старше. Ткачуку 19, Петтерссону — 20, а 
Йонссону — и вовсе 24 года.

Второе обстоятельство — опыт. Легче адап-
тируются в НХЛ те, кто уже успел поиграть 
на высоком, взрослом уровне. Так вот, в этом 
смысле Свечников, перед драфтом игравший 
в юниорских турнирах со сверстниками, усту-
пает не только матерому Адреасу Йонссону. 
Расмус Далин и Элиас Петтерссон провели по 
несколько сезонов в неплохом шведском чем-

пионате. Далин в 2018 году сыграл за сборную 
Швеции на пхёнчханской Олимпиаде, Пет-
терссон — на чемпионате мира. В общем, база 
для старта у них была получше.

Третье обстоятельство — в нюансе статисти-
ки. Скажем, единственный из новичков, кто 
опережает Свечникова по количеству забро-
шенных шайб,— Петтерссон: у шведа их 27, у 
россиянина — 20 (сама по себе отметка, кста-
ти, достаточно престижная). Но надо знать, что 
в НХЛ всегда отмечают, сколько голов хоккеист 
забил в равных составах — ведь в большинст-
ве отличиться легче. Девять голов Петтерссона 
— это как раз голы при численном преимуще-
стве. У Свечникова их нет вовсе, все — при чи-
сленном равенстве.

Наконец, есть и четвертое обстоятельство. 
У «Каролины», мягко говоря, не блестящий бэ-
кграунд и не слишком дорогой состав. В этом 
смысле она, по крайней мере явно, не превос-
ходит команды тех же Петтерссона и Далина. 
Но «Буффало» уже официально распрощался с 
шансами на play-off, «Ванкувер» — вот-вот рас-
прощается (талантливые новички им нисколь-
ко не помогли), а «Каролина», вполне вероят-
но, в розыгрыш Кубка Стэнли пробьется. И для 
ее тренера Рода Бриндамора гол Свечникова 
«Монреалю» был поводом в который раз под-
черкнуть, что он уже привык выпускать его на 
лед в «ключевые моменты», зная, что у россий-
ского вундеркинда хватает в его тинейджер-
ском возрасте уверенности, чтобы успешно ре-
шать такие задачи.

А прогнозируя будущее Андрея Свечникова, 
любопытно вспомнить, как начинали в НХЛ се-
годняшние некоторые ее российские фронтме-
ны. Ну, взять хотя бы феноменального в этом 
сезоне Кучерова. В НХЛ он очутился в 2013 году, 
а по итогам первого своего регулярного чемпи-
оната имел в активе по девять голов и передач 
в 52 матчах. При этом тинейджером Кучеров-де-
бютант не был: вскоре после завершения того 
сезона ему исполнился 21 год.

Алексей Доспехов

Тренеры «Каролины» выпускают  
на лед дебютанта НХЛ Андрея  
Свечникова (в красной форме)  
в «ключевые моменты», и он  
оправдывет их доверие  ФОТО REUTERS

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артуру Бетербиеву нашли 
почти беспроигрышный вариант
Он будет защищать титул чемпиона мира в бою против Радивое Калайджича

Российский боксер Артур Бетерби-
ев будет защищать принадлежащий 
ему титул чемпиона мира в категории 
до 79,4 кг по версии Международной 
боксерской федерации (IBF) в бою 
против американца сербского про-
исхождения Радивое Калайджича. 
И это довольно интересное противо-
стояние, поскольку соперник Бетер-
биева — один из самых интригующих 
персонажей в полутяжелом весе.

минувший уикенд были достиг-
нуты окончательные договоренности 
по поводу следующего боя Артура Бетер-
биева, одного из трех российских боксе-
ров, имеющих статус чемпиона мира в 
полутяжелом весе. Ему принадлежит по-
яс IBF, Дмитрию Биволу — Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), а Сергею 
Ковалеву — Всемирной боксерской ор-

ганизации (WBO). Защищать звание Ар-
тур Бетербиев будет в поединке против 
Радивое Калайджича, который состоит-
ся 4 мая в американском городе Стоктон.

Этот матч будет для россиянина пер-
вым, который он проведет, будучи кли-
ентом знаменитой промоутерской ком-
пании Top Rank. Он стал им, разорвав до-
говор с прежним промоутером — канад-
цем Ивоном Мишелем. И, например, для 
аналитиков телеканала ESPN «трансфер» 
послужил поводом говорить о том, что в 
полутяжелом весе скоро, наконец, могут 
состояться объединительные — между 
чемпионами — бои. Дело в том, что Top 
Rank также «ведет» украинца Александра 
Гвоздика, который владеет титулом Все-
мирного боксерского совета (WBC), а так-
же сотрудничает с Сергеем Ковалевым 
и еще некоторыми известными полутя-
жами и представителями соседних ка-
тегорий. В ближайшем же поединке Бе-
тербиеву предстоит справиться с до сих 

пор не подбиравшимся вплотную к титу-
лам, но довольно любопытным персона-
жем. И говоря об этом бое, эксперты по-
лагают, что его сюжет может получить-
ся не менее занимательным, чем сюжет 
предыдущей защиты россиянина. В октя-
бре прошлого года Бетербиев, еще не тер-
певший осечек в профессионалах, драл-
ся с британцем Каллумом Джонсоном и, 
побывав в нокдауне, смог в четвертом ра-
унде нокаутировать оппонента.

Радивое Калайджич — это классиче-
ская темная лошадка. В большинстве не-
официальных классификаций он не вхо-
дит даже в первую десятку лучших полу-
тяжеловесов. Но при этом на фанатских 
форумах новость о том, что ему дали пра-
во участвовать в чемпионском поединке, 
встретили с восторгом. Дело в том, что Ка-
лайджич — зрелищный боец, обладаю-
щий достойным послужным списком. В 
нем среди 24 побед затесалось одно по-
ражение. Но надо учесть, каким он было.

В 2016 году Калайджич встречался с 
американцем Маркусом Брауном, ко-
торый сейчас является первым номе-
ром рейтингов WBC и WBA, а в класси-
фикации полутяжей авторитетного ре-
сурса BoxRec располагается на четвер-
той строчке — позади Ковалева, Би-
вола и Гвоздика, но выше Бетербиева. 
Двое арбитров по итогам того боя отда-
ли победу Брауну с минимальным пере-
весом, третий — Калайджичу. Однако 
тот наверняка не проиграл бы, если бы 
не ошибка рефери в начале матча. По-
губил Калайджича зафиксированный 
в первом раунде нокдаун, а он автома-
тически лишает пережившего его бок-
сера очка. Так вот, на видеоповторе бы-
ло прекрасно видно, что рука Брауна в 
том эпизоде коснулась противника, ког-
да тот уже находился в падении. А упал 
Калайджич из-за того, что просто по-
скользнулся на настиле.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕССЫ

Тестостерон довел до ООН
Дело Кастер Семени  
вышло на новый уровень

Международная федерация легкой 
атлетики (IAAF) выступила с резкой 
критикой позиции, занятой Советом 
по правам человека ООН по делу юж-
ноафриканской бегуньи, двукратной 
олимпийской чемпионки Кастер Се-
мени. На данный момент IAAF и Се-
меня судятся в Спортивном арби-
тражном суде (CAS), и если арбитраж 
встанет на сторону федерации, Семе-
не и другим спортсменкам с аномаль-
но высоким уровнем тестостерона 
придется либо принимать гормональ-
ные препараты, понижающие его 
уровень, либо выступать в мужских 
соревнованиях. IAAF обвинила струк-
туру ООН, которая на прошлой неделе 
одобрила резолюцию, призывающую 
государства следить за тем, чтобы 
спортивные структуры воздержались 
от внедрения правил, принуждающих 
спортсменок к «прохождению уни-
зительных медицинских процедур», 
в незнании фактов и заявила, что та-
кие спортсменки, как Семеня, лиша-
ют женский спорт соревновательно-
го смысла.

кандальное дело южноафрикан-
ской легкоатлетки, олимпийской чем-
пионки Лондона-2012 и Рио-де-Жаней-
ро-2016 в беге на 800 м Кастер Семени 
вышло на уровень ООН. Совет по правам 
человека ООН по предложению ЮАР при-
нял резолюцию, фактически осуждаю-
щую позицию IAAF в деле Семени, кото-
рой вменяется получение незаслуженно-
го преимущества за счет того, что ее орга-
низм вырабатывает аномально много те-
стостерона. В резолюции говорится, что 
государства должны обеспечить, чтобы 
спортивные организации воздержива-
лись от разработки и внедрения политик 
и практик, вынуждающих спортсменок 
«проходить необязательные, унизитель-
ные и вредные медицинские процедуры».

Не зная подоплеки вопроса, в резолю-
ции Совета по правам человека трудно 
найти что-то предосудительное. Однако 
в IAAF сочли необходимым ответить на 
выпад и обвинили авторов документа в 
незнании как правил IAAF, так и обстоя-
тельств дела, «Семеня против IAAF», ко-
торое слушается в CAS. В заявлении IAAF 
говорится, что резолюция Совета по пра-
вам человека «содержит так много рас-
плывчатых и неточных формулировок, 
что даже трудно понять, с чего начинать 
ее критику».

Напомним, что Кастер Семеня обра-
тилась с иском в CAS еще в прошлом го-
ду, после того как IAAF изменила пра-
вила допуска спортсменок к участию 
в соревнованиях. В частности, феде-
рация постановила, что они не просто 
должны быть женщинами де-юре, но 
также соответствовать ряду медицин-
ских критериев. А именно уровень те-
стостерона в их крови не должен пре-
вышать 5 нмоль/л (согласно данным 
мониторинга за полгода, предшеству-
ющие участию в соревновании). В про-
тивном случае спортсменки или долж-
ны принимать препараты, снижающие 
уровень гормона, или заявляться в муж-
ские соревнования. Отметим, что у аб-
солютного большинства женщин пока-
затели тестостерона составляют 0,12–
1,79 нмоль/л. У мужчин после полового 
созревания уровень колеблется в диапа-
зоне 7,7–29,4 нмоль/л.

Слушания по делу «Семеня против 
IAAF» прошли еще в феврале. Вердикт 
планировалось огласить уже сегодня, но 
суд, после того как стороны предостави-
ли новые аргументы, заявил о переносе 
сроков на конец апреля.

Напомним, что у Кастер Семени ди-
агностирована гиперандрогения (син-
дром, при котором за счет повышен-
ного содержания мужских гормонов у 
женщин появляются характерные для 
мужчин признаки). Согласно данным 
исследования, проведенного по заказу 
IAAF, спортсменки с аномально высо-
ким содержанием тестостерона в сред-
нем преодолевают дистанции на 1,8–
2,8% быстрее, чем женщины, лишенные 
природного «допинга». Это, как ранее 
отмечали в IAAF, ставит под сомнение 
смысл проведения женских соревнова-
ний. При этом одной Семеней пробле-
ма не ограничивается. В женском спор-
те в последнее время все чаще появля-
ются не только мужеподобные спор-
тсменки, но и трансгендеры, что вызы-
вает недовольство многих «традицион-
ных» спортсменок.

«В женском спорте важно обеспечить 
справедливую конкуренцию,— гово-
рится в заявлении IAAF.— А потому жен-
ский спорт должен являться защищен-
ной категорией, нуждающейся в соот-
ветствующих правилах для ее защиты. В 
противном случае мы рискуем потерять 
следующее поколение спортсменок. 
Ведь они могут просто не видеть смысла 
в участии в соревнованиях, в которых у 
них нет шансов на успех».

Александр Петров
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В IAAF считают, что участие в соревнованиях спортсменок с повышенным 
содержанием тестостерона в крови, таких как Кастер Семеня,  
ставит под сомнение смысл проведения женских соревнований

Чемпион мира по версии IBF Артур Бетербиев 
провел на профессиональном ринге  
13 боев и все выиграл досрочно  
ФОТО GETTY IMAGES
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